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ЛИЧНЫЙ ОПЫТ Обозреватель 
«Российской газеты» на себе 
испытал все «прелести» нового 
авиамаршрута на Украину

Полеты по-киевски

Тарас Фомченков

ПОСЛЕДНИЙ пассажирский 
самолет перед запретом прямых 
перелетов из Киева в Москву и 
обратно вылетел из украинской 
столицы в 20 часов 40 минут 
24 октября. А с рассветом 25 ок-
тября я отправился в Киев уже 
«на перекладных».

Через Минск? Ригу? 
Стамбул? 

«Количество обходных мар-
шрутов сегодня достаточно ве-
лико, и выбрать удобные сты-
ковки не составляет проблемы, — 
напутствовал мня в дорогу глав-
ный редактор агентства «Авиа-
порт» Олег Пантелеев. — Дефи-
цита предложений на рынке, ду-
маю, не будет. При этом в сред-
нем, по оценке минтранса, меж-
ду Россией и Украиной пассажи-
ропоток оценивается примерно 

в 680 тысяч человек в год. Из них 
400 тысяч пользуются услугами 
российских авиакомпаний».

Самый короткий «кривой 
маршрут» — через Минск. Туда я 
и отправился. Первая неожидан-
ность — при покупке билетов. Их 
я приобретал заранее, когда еще 
работали прямые рейсы. Обход-
ной маршрут оказался на не-
сколько тысяч рублей дешевле. 
Правда, эксперты уверяют, что 
это ненадолго. Поднимется 
спрос — вырастут и цены.

Перед вылетом я с надеждой 
следил за лентами новостей. А 
вдруг договорятся? Авиавласти 
РФ и Украины вели переговоры. 
Наша сторона предложила снять 
ограничения на авиасообщение, 
в том числе на транзит, и руко-
водствоваться нормами между-
народного, а не нацио-
нального права по авиа-
сообщению. 
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СЛЕДСТВИЕ Уголовное дело 
Амирана Георгадзе 
закрывать не собираются

Последняя пуля

Наталья Козлова

НЕОЖИДАННО для всех за-
кончился криминальный трил-
лер с убийством чиновников, 
бизнесмена и случайного свиде-
теля в подмосковном Красногор-
ске и поиском их убийцы.

Амирана Георгадзе, которого 
успели объявить в федеральный 
розыск и готовились объявить в 
международный нашли факти-
чески в двух шагах от дома веро-
ятной следующей жертвы — гла-
вы администрации района. 

Получилось, что тело Геор-
гадзе пролежало четыре дня там, 
где его последний раз видели — 
поселке Тимошкино. Коммер-
санта совершенно случайно на-
шел местный житель, у которого 
на участке два дома. Один жи-
лой, а другой — нет. По рассказам 
этого человека, он приехал на 
дачу, но в «холодный» дом не за-

ходил и жил фактически рядом с 
погибшим.

И только его собака пыталась 
сказать хозяину, что на участке 
есть посторонний. Собака ску-
лила, но хозяин решил, что она 
всего то хочет погулять. И лишь 
когда в поселке вдруг погас свет, 
хозяин пошел проверить счет-
чик в другой дом и нашел тело. 
Сразу позвонил в полицию и 
оперативно все правоохраните-
ли приехали, а потом, не смотря 
на поздний час, оперативники 
поехали за родными для опозна-
ния, хотя было понятно, что на-
шли именно разыскиваемого. Но 
процедура требует официально-
го, под протокол опознания. 
Судя по всему Георгадзе погиб в 
тот же день, когда убил людей. С 
самого начала расследования 
этой жуткой трагедии 
были озвучены как ми-
нимум три версии. 
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Экономика Закон о бюджете на следующий год 
будет рассмотрен депутатами в первом чтении 13 ноября

Сложение 
и вычитание

Татьяна Шадрина

М
интранс создаст единую 
базу автобусных мар-
шрутов со всеми оста-

новками и автовокзалами. Она 
будет доступна каждому пасса-
жиру. Он сам сможет подобрать 
нужный маршрут, а не выяснять 
на автовокзале, как лучше дое-
хать до того или иного города.

Ожидаются перемены и на 
рынке такси. Об этом «Россий-
ской газете» рассказал замести-
тель министра транспорта Нико-
лай Асаул. 

Также министерство начинает 
вести реестр всей автобусной ин-
фраструктуры: остановок, стан-

ций, вокзалов — их тоже будут 
учитывать по всей стране. На ос-
новании этих сведений перевоз-
чикам будут выдаваться свиде-
тельства на обслуживание мар-
шрута и карты на транспортное 
средство. За работу на маршруте 
без свидетельства и карты будут 
наказывать.

Николай Анатольевич, и что все 
это даст пассажиру?
НИКОЛАЙ АСАУЛ: Сейчас решается 
вопрос о создании компьютер-
ной программы для нового рее-
стра межрегиональных маршру-
тов. Информация будет 
очень удобно структу-
рирована. 

Роман Маркелов

К
оммунальные услуги 
для населения в 2016 
году станут дороже 
максимум на четыре 
процента. В 2017-м 

они прибавят еще 5,1 процента, а 
в 2018-м — 4,7 процента. За элек-
тричество в 2016 году россияне 
будут платить на 8—8,6 процента 
больше.

Такие усредненные цифры по 
стране приводятся в прогнозе со-
циально-экономического разви-
тия на следующую трехлетку. Он 
внесен в Госдуму в едином пакете 
с проектом федерального бюдже-
та на 2016 год. 

В следующем году Россия пе-
рейдет на долгосрочное тариф-
ное регулирование, которое ко-
снется тепло-, водоснабжения и 
водоотведения. Правительство, 
вместо того чтобы устанавливать 
предельные индексы изменения 

тарифов, будет регулировать ин-
декс изменения совокупного 
платежа за «коммуналку». 

На рост стоимости комму-
нальных услуг в дальнейшем бу-
дут влиять несколько факторов, в 
том числе дорожающее топливо 
и электроэнергия. В случае если 
доля расходов на оплату «комму-
налки» в совокупном доходе се-
мьи превысит 22 процента, то та-
кая семья сможет получить суб-
сидию на оплату услуг ЖКХ.

Что же касается тарифов на 
электричество, то по итогам те-
кущего года цены на него для на-
селения поднимутся меньше, чем 
в 2016-м — на 5—5,3 процента, го-
ворится в прогнозе. Это на два 
процента меньше, чем предпола-
галось ранее. Текущее снижение 
стоимости электроэнергии на 
розничном рынке в документе 
объяснили тем, что население 
потребляет меньше электричест-
ва, а также меняется в целом 

структура потребления. Ожида-
ется, что в 2017 году цены подни-
мутся еще на 7,4—8,1 процента, а 
в 2018-м — на 7,2—7,9 процента. 
Время индексации останется та-
ким же — 1 июля каждого года.

Все эти параметры тоже ле-
жат в основе бюджетных расче-
тов. Главный финансовый доку-
мент страны на 2016 год занима-
ет почти восемь тысяч страниц. 
Дискуссии вокруг большого ряда 
пунктов бюджета-2016 ведутся 
уже долгое время и в ближайшей 
перспективе, похоже, так просто 
не закончатся.

Законопроект о бюджете на 
следующий год должен быть рас-
смотрен депутатами в первом 
чтении 13 ноября, сообщил пред-
седатель Комитета Гос-
думы по бюджету и на-
логам Андрей Макаров.

ТРАНСПОРТ В России создают реестр всех автобусных маршрутов

Со всеми вытекающими 
остановками

Проект федерального бюджета 
на 2016 год занимает примерно 
восемь тысяч страниц.

Весточка Весточка 
из Италиииз Италии
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Австралийский доллар  45,0592
Азербайджанский манат  59,0527
Армянский драм**  13,1903
Белорусский рубль****  35,8694
Болгарский лев  35,2327
Бразильский реал  15,8527

Венгерский форинт**  22,2725
Вон Республики Корея***  54,9232
Датская крона*  92,3866
Доллар США  61,9286
Евро  68,7903
Индийская рупия**  95,3848

Казахстанский тенге**  22,2805
Канадский доллар  47,3678
Киргизский сом**  89,9407
Китайский юань*  97,5146
Молдавский лей*  30,9179
Новый туркменский манат  17,6939

Норвежская крона*  74,6371
Польский злотый  16,2134
Румынский лей  15,5713
СДР  87,4122
Сингапурский доллар  44,6268
Таджикский сомони*  95,1430

Турецкая лира  21,5952
Узбекский сум***  23,2377
Украинская гривна*  27,4020
Фунт стерлингов  95,4010
Чешская крона*  25,4714
Шведская крона*  73,1904

Швейцарский франк  63,7191
Южноафриканский рэнд*  46,2620
Японская иена**  51,4635

*За 10   
**За 100   
***За 1000   
****За 10 000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 24.10.15 
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Елена Исинбаева

мечтает о победе

на Олимпиаде

в Рио-де-Жанейро,

чтобы красиво уйти,

но остаться

2
В Кремле считают поведе-
ние НАТО непредсказу емым 
и опасным

3
Священные книги получат 
государственную защиту

8
Выборы на Украине:
не открылись 237 избира-
тельных участков

СПОРТ

14

Камера с комфортом,

с удобствами и без удобств.

Корреспонденты «РГ»

выяснили, как живется

преступникам за решеткой

в разных странах

ТЕНДЕНЦИИ
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Акцент

 Доходы и расходы бюджета 
на 2016 год выросли 
по сравнению с первоначаль-
ными планами минфина
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ВЛАСТЬ

В Кремле 
рассказали об 
отношениях 
с НАТО

ЧУВСТВА — 
ВЗАИМНЫЕ

Кира Латухина

ПОВЕДЕНИЕ Североатлантиче-
ского альянса непредсказуемо, 
заявил пресс-секретарь прези-
дента РФ Дмитрий Песков в ин-
тервью программе Hard Talk на 
Би-би-си. Беседа шла на англий-
ском языке.

Ведущий заметил, что НАТО 
воспринимает Россию как угро-
зу. «Это, к сожалению, совер-
шенно взаимное чувство, и это 
вынуждает нас принимать неко-
торые меры, чтобы обеспечить 
свою безопасность перед лицом 
очень непредсказуемого пове-
дения НАТО», — ответил Песков. 
«Лично я никогда не думал, что 
мои дети услышат такую же ри-
торику, исходящую от НАТО, ка-
кую я сам слышал в 1970-е годы, 
— заметил он. — К сожалению, 
это произошло. Нам очень жаль, 
что так случилось, но не мы 
были страной, которая заблоки-
ровала все контакты между Мо-
сквой и НАТО, не мы были стра-
ной, которая решила заморо-
зить весь диалог, все сотрудни-
чество между Вашингтоном и 
Москвой и между Лондоном и 
Москвой, и не мы начали вести 
диалог языком санкций».

В основном беседа касалась 
ситуации в Сирии. «Нельзя ду-
мать о будущем политическом 
урегулировании без диалога с 
легитимным президентом Си-
рии», — подчеркнул представи-
тель Кремля, отвечая на вопрос о 
причинах переговоров Владими-

ра Путина с Башаром Асадом. 
«Ни Париж, ни Лондон, ни Ва-
шингтон, ни Москва не имеют ни 
малейшего права говорить о 
том, кто может стать президен-
том Сирии, а кто — нет», — также 
сказал он. Решать должен сирий-
ский народ.

«Коалиция под предводи-
тельством США осуществляет 
авиаудары уже больше года. Я 
не обсуждаю результаты, я 
просто констатирую: большая 
часть, две трети территории, 
Сирии сейчас занята ИГ», – от-
метил Песков. И ситуация ста-
новится лишь еще более слож-
ной. Российские вооруженные 
силы действуют всего пару не-
дель. Так что еще рано говорить 
о конкретных результатах. «Но 
мы видим первые признаки 
успешного наступления сирий-
ской армии», — сказал пресс-се-
кретарь президента. 

«Это очень примитивный 
подход — говорить только об «Ис-
ламском государстве», — убе-
жден Песков. — Есть десятки и де-
сятки других очень опасных 
группировок».  Чтобы эффектив-
но с ними бороться, нужно под-
держивать сирийскую армию. 
«И единственная держава, кото-
рая может осуществить эту на-
земную наступательную опера-
цию против террористов, — Си-
рия», — подчеркнул он. «Лишь 
после того, как мы одержим по-
беду над террористами, мы мо-
жем задуматься над истинным 
политическим урегулировани-
ем, но в данный момент его не-
возможно достичь», — считает 
Песков. 

В Кремле советуют во время 
информационной войны очень 
осторожно относиться к не-
надежным источникам. «Мы 
вполне уверены в том, что каса-
ется наших целей, наши военные 
располагают достаточным коли-
чеством информации», — сказал 
Песков и опроверг утверждения, 
что российские авиаудары в Си-
рии якобы привели к гибели 
мирных жителей. «Нужно быть 
очень аккуратными, потому что 
в интернете распространяется 
много лживой информации», – 
предупредил он.

Россия предпочла бы обмен 
данными с США и другими 
странами в более широком 
смысле, включая и информа-
цию о целях авиаударов. Но за-
падные партнеры отказались 
ими делиться. Не удалось им до 
сих пор и найти серьезную оп-
позицию, у которой не было бы 
связей с террором и с экстре-
мистскими организациями, за-
метил Песков.

Песков также призвал «не 
преувеличивать экономическую 
слабость России». У страны есть 
достаточный ресурс безопасно-
сти.

Это очень прими-
тивный подход — 
говорить только 
об «Исламском 
государстве» 

Президент Владимир Путин оценил перспективы геологоразведки 

Бурить на совесть

Кира Латухина  

П
резидент обсудил во-
просы недропользо-
вания с главой мин-
природы Сергеем 
Донским. Выясни-

лось, что даже в сложной ситуа-
ции, когда цены на большинство 
видов полезных ископаемых па-
дают, недропользователи готовы 
рисковать и выходить на нераз-
веданные участки.

 Президент предложил погово-
рить о геологоразведке и запасах. 
«Объемы геологоразведочных ра-
бот за счет средств федерального 
бюджета в 2015 году, учитывая, 
конечно, состояние бюджета, сни-
зились по сравнению с 2014 го-
дом, но до этого они росли», — от-
ветил Донской. Финансирование 
сократилось на 20 процентов и со-
ставило 28,4 млрд рублей.

«Что касается средств недро-
пользователей, то ситуация дру-
гая, — уточнил министр. — Хотя они 
тоже снизились на 10 процентов 
по сравнению с прошлым годом — 
310 млрд рублей, надо учитывать, 
что в прошлом году инвестиции 
составили 350 млрд рублей. Это 

был максимальный объем инве-
стиций за 20 лет, в принципе за 
весь российский период, после 
Советского Союза».

При этом физические объемы 
по поисковому, разведочному 
бурению, сейсморазведке тоже 
уменьшились примерно пропор-
ционально объемам сокращения 
частных инвестиций, где-то на 10 
процентов. «Поступления в феде-
ральный бюджет от разовых пла-
тежей составили около 37 млрд 
рублей. Это где-то на 8 млрд боль-
ше плановых показателей, — про-
должил Донской. — Конечно, они 
тоже снизились по сравнению с 
прошлым годом».

«Наиболее значительное 
снижение произошло на шель-
фе. Компании бурят, но не в тех 

объемах, которые складыва-
лись, например, в прошлом году. 
Снижение — примерно 50 про-
центов», — оценил Донской. 
«Это естественно. Это во всем 
мире происходит», — не удивил-
ся президент.

«Несмотря на это, мы совсем 
недавно еще раз провели встречу 
со всеми компаниями, оценили 
ситуацию по приросту запасов», 
— сообщил Донской. Простое вос-
производство, то есть компенса-
ция объемов добычи, которая 
сложится в этом году (прогноз 
минэнерго — в районе 530 млн 
тонн), будет обеспечено по добы-
че как по жидким углеводородам, 
так и по газу. В основном, конеч-
но, работа идет не на новых 
участках, отметил Донской. «Но 

это тоже закономерно, потому 
что, естественно, долгосрочные 
инвестиции сейчас стимулируют 
компании снижать риски и рабо-
тать, скорее, на доразведке, — 
обосновал он. — Они приращива-
ют месторождения за счет пропу-
щенных залежей, за счет запасов, 
которые находятся на их лицен-
зионных участках».

«В этой ситуации, конечно, 
обязательно стимулировать инве-
стиционную активность», — про-
должил министр. В 2014 году был 
введен так называемый заяви-
тельный принцип, при котором 
недропользователь без проволоч-
ки получает лицензию на геолого-
разведку на самой начальной ста-
дии на участке недр, где спроса до 
этого не было. На геологическое 
изучение предоставляются по 
упрощенной процедуре участки в 
размере 100 кв. км. В этом году по 
указанному принципу их будет 
выдано 215, но спрос очень боль-
шой, сообщил Донской. «Это не-
большие компании, в основном по 
твердым полезным ископаемым», 
— уточнил он.

«В принципе это говорит о 
том, что даже в сложной, каза-

лось бы, ситуации, когда и цены 
падают по большинству видов 
полезных ископаемых, все равно 
недропользователи готовы ри-
сковать, готовы выходить на не-
разведанные участки. Главное — 
давать им возможность это де-
лать», — уверен министр.

Глава государства также про-
вел оперативное совещание с по-
стоянными членами Совбеза. Со-
стоялось детальное обсуждение 
положения дел в Сирии, хода опе-
рации Воздушно-космических 
сил России по поддержанию на-
ступательных действий сирий-
ской армии, международных 
контактов в русле сирийского 
урегулирования, сообщили в 
Кремле. Кроме того, рассматри-
вались отдельные параметры со-
гласованного проекта федераль-
ного бюджета в части структур 
президентского блока.

Кроме того, Владимир Путин 
представил Совету Федерации 
кандидатуру Олега Дербилова 
для назначения на должность су-
дьи Верховного суда.

Акцент

 Недропользователи готовы 
рисковать и выходить 
на неразведанные участки

Сергей Донской рассказал 
Владимиру Путину о ситуации 
в геологоразведке. 

Владимир Кузьмин

П
ремьер-министр Дмит-
рий Медведев поручил 
министерству здравоох-

ранения в течение шести меся-
цев подготовить государствен-
ную стратегию по борьбе со 
СПИДом.

Глава кабинета министров 
провел в пятницу заседание Пра-

вительственной комиссии по во-
просам охраны здоровья гра-
ждан, в ходе которого обсужда-
лись меры по профилактике 
ВИЧ-инфекции. «Каждый год в 
среднем на 10 процентов растет 
число ВИЧ-инфицированных, — 
подчеркнул Медведев. — То есть 
почти на 10 тысяч человек, в со-
ответствии со статистикой мин-
здрава». В основном это моло-

дежь и люди активного возраста 
от 20 до 50 лет.

— Несмотря на все наши уси-
лия, проблема остается очень 
острой, и хочу прямо сказать, что 
это результат недостатков в ра-
боте на всех уровнях, — заявил 
премьер. — В частности, я говорю 
о перебоях в поставках лекарств 
и тест-систем, которые допуска-
ют некоторые регионы. Это ста-
вит под угрозу жизнь не только 
больных ВИЧ-инфекцией, но и 
здоровых людей.

Как можно больше ВИЧ-инфи-
цированных людей должны полу-
чать современные лекарства, 
указал Дмитрий Медведев. В пра-
вительстве сейчас прорабатыва-
ется вопрос о централизованных 
закупках лекарств для лечения 
ВИЧ-инфекции, сопровождаю-
щих эту болезнь туберкулеза, ге-
патитов. Это, рассчитывает глава 
кабмина, позволит улучшить 
обеспеченность лекарствами. 
«Надо активно вести собствен-
ные разработки для производст-
ва таких препаратов. Хотел бы, 
чтобы это стало одним из прио-
ритетов нашей ФЦП по развитию 
фармацевтической и медицин-
ской промышленности», — отме-
тил премьер.

По данным минздрава, с 2006 
года фиксировался стойкий рост 
заболевания ВИЧ-инфекцией в 
среднем на 10 процентов в год. В 
прошлом году показатель рас-
пространенности ВИЧ составил 
335,3 на 100 тысяч населения. 
Самые высокие показатели от-
мечены в Свердловской, Кеме-
ровской, Иркутской, Самар-
ской, Ульяновской, Ленинград-
ской областях, Ханты-Мансий-
ском автономном округе, Перм-
ском крае. 

Если не принимать должных 
мер, то в течение каких-то пяти 
лет ситуация может усугубиться 
значительно, предупредила ми-
нистр здравоохранения Верони-
ка Скворцова. «Текущий уровень 
финансирования позволяет в 
2015 году обеспечить антиретро-

вирусной терапией около 200 ты-
сяч ВИЧ-инфицированных. Это 
23 процента», — рассказала она. 
Отечественные разработки пре-
паратов позволят еще немного 
снизить стоимость лекарств, тог-
да охват лечением будет больше, 
но все равно лишь 25—30 процен-
тов от общего количества.

— К 2020 году в этом случае 
число больных возрастет на 250 
процентов, — заявила глава мин-
здрава. — То есть эпидемия разо-
вьется и выйдет из-под контроля.

Для кардинального измене-
ния ситуации по СПИДу нужно 
расширять лечение на основе 
современных схем и отечествен-
ных препаратов. «При охвате ле-
чением 60 процентов — дополни-
тельно 267 тысяч человек — нам 
удастся обеспечить регресс забо-
леваемости к 2023 году, — объя-
снила Скворцова. — При охвате 
лечением 70 процентов — к 2020 
году, при охвате лечением 80 
процентов — в ближайшие два-
три года».

Министерству здравоохране-
ния Дмитрий Медведев поручил 
в самые короткие сроки завер-
шить разработку единой госу-
дарственной стратегии по борьбе 
с ВИЧ-инфекцией. «ВИЧ — это не 
только медицинская, но и соци-
альная проблема, которую необ-

ходимо решать в комплексе. 
Здесь никто не может оставаться 
в стороне — ни регионы, ни госу-
дарственные структуры, ни пра-
вительственные», — сказал он. 
Еще в начале заседания премьер 
был готов ждать до ноября следу-
ющего года, но потом сократил 
сроки вдвое, дав на всю работу 
шесть месяцев.

Приоритетные мероприятия 
министр здравоохранения об-
ещает запустить уже с 1 января. 
Так, планируется не менее чем в 
три раза повысить охват антире-
тровирусной терапией ВИЧ-ин-
фицированных. Кроме того, в 
следующем году будет увеличено 
до 30 миллионов количество об-
следований на предмет ВИЧ. 

Эти планы даже с учетом 
определенной экономии за счет 
отечественных лекарств все рав-
но потребуют дополнительное 
финансирование, и премьер поо-
бещал найти средства. По словам 
Вероники Скворцовой, речь идет 
еще о 20 миллиардах рублей.

ВИЧ — это не только медицинская, но и социальная проблема, убежден 
премьер-министр. 
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ПРАВИТЕЛЬСТВО На борьбу со СПИДом планируют выделить еще 20 млрд рублей

Синдром без дефицита

Акцент

 Число ВИЧ-инфицированных 
каждый год растет в среднем 
на 10 процентов

ТРАНСПОРТ  В 2016 году кассы
метро оснастят
устройствами 
для безналичной 
оплаты проезда

Метро безналом

Сергей Жуков

ПАССАЖИРЫ московского метрополитена в будущем 
году смогут оплачивать проезд банковской картой, сооб-
щил журналистам первый замначальника подземки 
Юрий Дегтярев.

По его словам, в ближайшее время будет объявлен 
конкурс, по итогам которого все кассы метро в 2016 году 
будут оснащены терминалами для безналичной оплаты 
проезда. Сейчас расплачиваться банковской картой в ка-
честве эксперимента можно на станциях «Котельники» 
и «Ленинский проспект». Причем на последней этой 
услугой пользуются до 40% пассажиров. Еще одно нов-
шество — так называемая бесконтактная оплата — будет 
опробовано в подземке до конца года. Так, технологией 

PayPass/PayWave 
оборудуют турнике-
ты около 60 станций. 
После этого для про-
хода в метро москви-
чи смогут приклады-
вать вместо билета 
пластиковую карту, 
а значит, терять вре-
мя, простаивая в 
очередях, не придет-
ся. По словам Дегтя-
рева, если услуга 

окажется востребованной, нововведение в дальнейшем 
охватит все станции.

Изменения в будущем году коснутся, скорее всего, и 
самих тарифов на проезд. Как рассказал начальник под-
земки Дмитрий Пегов, их могут повысить примерно на 
7%.

Мы планируем обратиться к властям города с прось-
бой о повышении тарифов на проезд, — пояснил он. — Как 
и обещали москвичам, если будем выходить с инициати-
вой увеличения стоимости, то только в пределах инфля-
ции.

По его словам, индексация необходима из-за подоро-
жавшего обслуживания инфраструктуры метро. Напри-
мер, затраты на электроэнергию выросли на 7%, цена 
дизельного топлива поднялась на 7—10%, а стоимость 
рельсов увеличилась сразу на 16%. Вдобавок ко всему, 
отметил Пегов, растет стоимость различных материалов 
и запчастей.

ТРАНСПОРТ    Места для новых
платных парковок 
в Москве определят вместе
с общественниками 

Где поставить 
точку

Светлана Батова

ПРИВЛЕЧЬ экспертное сообщество решили в Москве 
для размещения новых точек платной парковки в новых 
«точках», которые должны появиться в декабре. Об этом 
на встрече с журналистами сообщил заммэра Москвы по 
вопросам транспорта Максим Ликсутов.

Напомню, 10 октября платное парковочное про-
странство в столице «точечно» расширилось на 105 точ-
ках, размещенных на 94 улицах. Сейчас в департаменте 
транспорта собирают предложения о новых точках, ко-
торые появятся в декабре.

Как рассказал «РГ» Александр Шумский, руководи-
тель экспертного центра «Пробок.нет», специалисты 
центра проверят все новые парковки, чтобы избежать не 
совсем удачных точек, появившихся в городе после по-
следнего расширения платной зоны. Например, на улице 
Днепропетровской запретили парковку с обеих сторон, а 
можно было бы с одной стороны оставить. Кроме того, в 
центре города пла-
нируют подать свой 
пакет предложений 
по уже введенным 
местам. Осмотр бу-
дущих парковок на-
чнется в ближайшие 
дни.

Ежедневно в но-
вой зоне парковки, 
по данным Алексан-
дра Гривняка, руко-
водителя «Админи-
стратора московского парковочного пространства», 
проходит примерно 4,5 парковочной сессии. Но если 
раньше все парковки были забиты, сейчас около полови-
ны мест свободны. По словам руководителя столичного 
Центра организации дорожного движения Вадима Юрье-
ва, ожидаемого эффекта — увеличения средней скорости 
на 10—11% — придется ждать в течение нескольких не-
дель, когда перераспределятся транспортные потоки. 
Платную парковку последний раз вводили не только око-
ло метро, станций железной дороги и торговых и бизнес-
центров, но и на улицах в зоне пешеходной доступности, 
чтобы туда не переместились все машины, которые пре-
жде парковались там около точек притяжения.

«Мы понимаем, что платная парковка — не очень по-
пулярная мера регулирования дорожного движения, но 
других вариантов нет. Мы не отменим ее даже через не-
сколько лет», — заявил Ликсутов. Международные эк-
сперты отмечают, что по сравнению, скажем, с платным 
въездом, это еще одна из самых мягких мер регулирова-
ния трафика. Резидентные разрешения за полторы неде-
ли введения новых платных автостоянок получили около 
полутора тысяч человек.  Всего претендовать на получе-
ние разрешений могут порядка семи тысяч человек. В це-
лом в разных районах Москвы действуют 54,4 тыс. рези-
дентных разрешения, примерно столько же разрешений 
на бесплатную парковку в платной зоне выданы инвали-
дам и около 29 тыс. разрешений — многодетным семьям. 

Технологией 
PayPass/PayWave 
оборудуют 
турникеты 
около 60 станций

Если раньше 
все парковки были 
забиты, сейчас 
около половины 
мест свободны

КСТАТИ
Горячий кофе и еда пользуются спросом у пассажиров 
станции «Котельники», где недавно были установлены 
вендинговые автоматы. По информации метрополите-
на, за месяц там было куплено 3,5 тыс. порций кофе, 
3 тыс. упаковок мороженого, 1 тыс. бутербродов, 115 пицц 
и 600 буррито. 



3События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
26 октября 2015 
понедельник №241 (6812)

События и комментарииfacebook.com /www.rg.ru

odnoklassniki.ru /rg.ru

twitter.com /rgrus

vk.com /rgru

Со всеми вытекающими 
остановками

Пассажиры смогут ви-
деть все такие маршру-
ты в единой базе через 

Интернет. Раньше достоверную 
информацию можно было узнать 
только на вокзалах. В перспекти-
ве — создание программы, объе-
диняющей информацию со всех 
реестров регулярных автобу-
сных маршрутов.

А на карте в телефоне можно бу-
дет отследить движение автобу-
сов или троллейбусов, стоя на 
остановке?
НИКОЛАЙ АСАУЛ: Некоторые регионы 
совместно с интернет-компания-
ми начинают внедрять такую 
функцию в мобильных приложе-
ниях, для чего используют систе-
му ГЛОНАСС. 

Пассажиры могут планиро-
вать свое время. Например, если 
автобус подойдет через 15 минут, 
можно не привязываться к оста-
новке. Такой сервис нужно де-
лать и на межрегиональных ме-
ждугородных маршрутах. Я ду-
маю, это следующий этап, как 
только появится реестр, можно к 
нему привязывать подвижной 
состав с ГЛОНАСС и мониторить 
его передвижение.

Тогда можно будет и нарушения 
выявлять дистанционно? Напри-
мер, когда перевозчики приез-
жают в другой регион и начина-
ют «бомбить». Кстати, как сей-
час за это наказывают?
НИКОЛАЙ АСАУЛ: В Москве, напри-
мер, практикуют арест автобу-
сов. Ространснадзор проводит 
рейды совместно с правительст-
вом Москвы и достаточно эффек-
тивно пресекают деятельность 
нелегалов. Мера задержания ма-
шины очень эффективная.

Что касается дополнительных 
мер воздействия — отзыва лицен-
зии — эта мера тоже применяется, 
но она возможна для тех, у кого 
уже есть лицензия, кто, напри-
мер, в своем регионе работает на 
регулярном маршруте, а в другой 
регион приезжает «бомбить». Но 
таких мало. «Бомбят» те, кому 
нечего терять, у кого никаких ли-
цензий никогда не было.

Но многие «бомбилы» прикры-
ваются заказными перевозками. 
НИКОЛАЙ АСАУ Л: Планируем дать 

полномочия регионам на опреде-
ление мест, где заказным автобу-
сам будет запрещено осуществ-
лять посадку-высадку пассажи-
ров. Например, у вокзалов, го-
стиниц, у каких-то крупных 
транспортных или общественно-
деловых зон. 

Менять порядок заказных пе-
ревозок не очень эффективно: 
перевозчики быстро легализу-
ются, оформляют отношения с 
некоей посреднической компа-
нией, которая формирует спи-
сок пассажиров, заключает до-
говор перевозки, и вроде как 
они по закону все формальности 
соблюли. Нужно бороться не с 
формой — «заказная» или регу-
лярная, — а с тем, что нам меша-
ет. 

А мешает то, что такие водите-
ли стоят в неположенных местах, 
там же, где и легальные автобусы, 
и конкурируют с ними, отбирая 
пассажиров, но предоставляя не-
качественную, небезопасную 
услугу.

Шашечки вам в руки

Сегодня краткосрочная аренда 
машин доступна каждому, осо-
бенно в столице. Этот опыт буде-
те закреплять законом на феде-
ральном уровне?
НИКОЛАЙ АСАУЛ: Опыта пока нет, по-
этому говорить о том, приживет-
ся или нет, рано. В целом идея 
очень интересная, потому что 
она позволяет уменьшить коли-
чество автомобилей на дороге. 
Но насколько это будет удобно 
людям, насколько быстро, будут 
ли машины оказываться в нуж-
ном месте в нужном количестве, 
покажет время. 

Стоит ли в этом сегменте регу-
лировать тарифы?
НИКОЛАЙ АСАУЛ: Рынок должен сам 
отрегулировать. Но если такси 
будет дешевле, конечно, люди бу-
дут ездить на такси. Главный кри-
терий тут ценовой. 

Вместе с тем есть законопро-
ект, который  предусматривает, 
что регионы могут устанавли-
вать дополнительные требова-
ния безопасности и комфорта, 
например, к цвету кузова легко-
вого такси и срокам его эксплуа-
тации, к водителям и специали-

стам фрахтовщика, а также к та-
рифу на оказание услуг.

Этой весной таксисты в Питере 
начали проявлять недовольство 
мобильными агрегаторами. 
Минтранс будет наводить поря-
док среди мобильных приложе-
ний по заказу такси?
НИКОЛАЙ АСАУЛ: Минтранс подгото-
вил поправки в законодательст-
во, планируем в октябре напра-
вить их в Госдуму. 

Мы предлагаем ввести регули-
рование деятельности лиц, осу-
ществляющих прием и передачу 
заказов на перевозку пассажи-
ров и багажа легковым такси. И 
вводим обязанность не просто 

один раз проверить наличие ли-
цензии или разрешения, а прове-
рять их постоянно. 

Операторы не хотят этого де-
лать, они считают, что их бизнес 
— создать приложение для заказа 
такси и агрегировать там инфор-
мацию. И задают вопрос: почему 
один бизнес должен следить за 
другим бизнесом, они же не 
контролеры.

Тут важно, кто является ко-
нечным лицом, которое общает-
ся с клиентом. Если так называе-
мая «диспетчерская» предлагает 
услугу по перевозке легковым 
такси, значит, она обязана про-
контролировать, чтобы эта услу-
га была качественная. 

А это можно сделать, проверив 
наличие разрешения. И его надо 
проверять ежедневно, в режиме 
онлайн, с подключением к систе-
ме соответствующего региональ-
ного департамента транспорта. Те 
лицензии, которые приостановле-
ны, должны будут тут же выпадать 
из заказа. Мы в проекте поправок 
четко прописали обязанность 
проверять наличие действующего 
разрешения и при аннулировании 
его тут же исключать такого так-
систа из базы доступных заказов. 
Рассчитываем, что это позволит 
ввести заказ такси через Интернет 
в законное русло. Здесь нет ника-
кой нагрузки на бизнес. Вопрос в 
том, чтобы у всех были равные ус-
ловия: у того, кто работает напря-
мую с клиентом, и кто работает 
через диспетчера или мобильного 
агрегатора.

Реестр такси каждый регион дол-
жен будет ввести?
НИКОЛАЙ АСАУЛ: Ввести реестр на 
сайте в открытом доступе на сво-
ем официальном сайте — обязан-
ность региона. И он обязан обес-
печить доступ к нему тем фир-
мам, которые осуществляют ди-
спетчерские функции.

Не забудь выспаться

А как идет установка тафогра-
фов? Они себя оправдывают?

НИКОЛАЙ АСАУЛ: Проблема кроется в 
том, что тахограф вскрывает 
многочисленные проблемы тран-
спортной отрасли: нехватка фи-
нансирования, несправедливые 
заниженные тарифы, недостаток 
квалифицированных водителей 
и, как следствие, их переработка, 
они вынуждены работать боль-
ше, чем положено. 

Тахограф вскрывает это, и мы 
начинаем пенять на зеркало вме-
сто того, чтобы бороться с сутью 
проблемы, обучать новое поко-
ление водителей, предлагать дос-
тойную заработную плату.

Мы фиксировали факты пере-
работки на ряде предприятий. На-
пример, в Омске очень наглядная 

ситуация: водитель отработал по-
ложенную смену на регулярном 
маршруте, а потом его сразу по-
ставили на заказной рейс — отвез-
ти работников с птицефабрики в 
пригородный населенный пункт. 
Он уставший, отработав положен-
ную смену в жару, когда темпера-
тура в кабине без кондиционера 
под 30 градусов, вынужден был со-
вершить незапланированный, по 
нормам труда и отдыха, рейс. 

Я общался с руководителем 
предприятия, он говорит, что они 
так выживают, вынуждены сти-
мулировать людей, чтобы они 
могли нормально заработать. 
Это, к сожалению, происходит 
каждый день. Кстати, тахографа 
на этом автобусе не было.

Его установка не из дешевых.
НИКОЛАЙ АСАУЛ: Для компенсации 
затрат автоперевозчиков на 
о с н а щ е н и е  т р а н с п о р т н ы х 
средств тахографами разработа-
ны механизмы компенсации за-
трат за счет сумм страховых 
взносов. 

Допускается приобретение 
страхователями, осуществляю-
щими пассажирские и грузовые 
перевозки, тахографов за счет 
сумм страховых взносов в разме-
ре до 20 процентов. 

Но и это, похоже, не всегда помо-
гает? 
НИКОЛАЙ АСАУЛ: Некоторые ставят 
аналоговый тахограф без карты 
памяти, на которою записывает-
ся информация о труде и отдыхе 
водителя. Говорят инспектору, 
что у них стоит тахограф, а то, что 
него снято, их якобы не касается.

А частные машины, которые за-
нимаются перевозками, тоже 
нужно оснащать тахографами?
НИКОЛАЙ АСАУЛ: Здесь тоже выявля-
ются неравные и несправедли-
вые условия. Частный грузовик 
представляет такую же опа-
сность, как грузовик, записан-
ный на юридическое лицо, поэто-
му требования должны быть оди-
наковые, неважно, везешь ты ще-

бень для себя или по договору 
коммерческой перевозки.

Когда кто-то покупает грузо-
вик, вряд ли он делает это для 
того, чтобы возить что-то себе 
на дачу. Грузовик или большой 
автобус покупается для коммер-
ческих перевозок или для пере-
возок собственных сотрудни-
ков, поэтому требования долж-
ны быть одинаковые для част-
ных и юридических лиц. Здесь 
мы тоже будем менять законо-
дательство.

Сейчас многие перевозчики 
оформляют грузовые автомоби-
ли и автобусы на физических 
лиц, таким образом, уводя в 
«тень» грузовые и пассажирские 
перевозки. Для исправления со-
здавшейся ситуации, минтранс 
подготовил законопроект.

Как же минтранс намерен обя-
зать частников соблюдать ре-
жим труда и отдыха?
НИКОЛАЙ АСАУЛ: Пока у нас в законо-
дательстве требования к режиму 
труда и отдыха распространяют-
ся на наемного работника, кото-
рый работает за деньги. Если вы 
сам собственник своего грузови-
ка и находитесь за рулем, вы фак-
тически не на работе и на вас тре-
бования труда и отдыха не рас-
пространяются. 

Именно поэтому мы вводим 
сейчас понятие режима непре-
рывного нахождения за рулем, 
это правильная формулировка. 
Режим должны соблюдать все. 
Когда такие изменения будут 
введены, тогда и появится смысл 
устанавливать тахографы на 
частных машинах. 

Ведь нужно не просто тахог-
раф поставить, а сделать так, что-
бы он контролировал нахожде-
ние водителя за рулем, а если тре-
бования на физическое лицо, 
собственника не распространя-
ются, то и тахограф ставить бес-
смысленно. Сначала надо ввести 
требования по нахождению за 
рулем, потом появится смысл 
устанавливать тахограф.

Такие поправки будет распро-
странены на легковые авто?
НИКОЛАЙ АСАУЛ: Правила перевозок 
на легковых автомобилях мы не 
регулируем, это ответственность 
ГИБДД. 

Мы работаем с профессио-
нальным транспортом — грузови-
ки, автобусы. Здесь требования 
должны быть жесткие. И одина-
ковые для всех. Неважно, вы в 
складчину собрались, наняли ав-
тобус и поехали или вы едете на 
регулярном маршруте. 

А как с детскими перевозками? 
Они стали безопаснее или 
просто стало дороже заказать ав-
тобус на экскурсию?
НИКОЛАЙ АСАУЛ: Недавно требова-
ния по перевозке детей были 
немного откорректированы, от-
срочили лимит по возрасту авто-
буса по просьбам регионов, 
упростили процедуру по офор-
млению поездок. 

Однако после введения новых 
правил не было резонансных 
ДТП с участием автобусов, пере-
возящих детей. За безопасность 
надо платить, дороже жизни и 
здоровья ничего нет. Сэкономив 
тысячу рублей, потом можно всю 
жизнь лечиться или потерять 
близких… Выбор очевиден.

Город принял

Для тех, кто работает на внутри-
городских маршрутах, что-то 
меняется?
НИКОЛАЙ АСАУЛ: Что касается вну-
тригородских маршрутов, то там 
предусмотрена возможность ра-
боты по госконтракту, т.е. есть 
так называемый принцип заказа 
транспортной работы. 

Он заключается в том, что го-
род, муниципалитет нарезает 
маршруты, определяет точки, ко-
торые нужно связать перевозка-
ми с той или иной периодично-
стью, заказывает то или иное ко-
личество подвижного состава, 
платит за эту работу перевозчи-
ку, плату за проезд с пассажира 
берет город. 

При такой схеме перевозчик 
не думает о том, выгодный мар-
шрут или не выгодный, сколько 
он перевез пассажиров, не ждет, 
когда автобус наполнится. Зада-
ча перевозчика поставить авто-
бусы нового класса, хорошего 
уровня и соблюдать расписание. 
Сколько при этом у него пасса-
жиров, это не его забота. 

Такая схема позволит пере-
возчику рассчитывать свою фи-
нансовую модель, снизит риски, 
а заказчик транспортной рабо-
ты сможет контролировать, ка-
кие маршруты реально востре-
бованы, а какие нет. Последние 
он будет оптимизировать, что-
бы не было дублирования мар-
шрутов разными видами тран-
спорта. Например, чтобы трол-
лейбус и автобус на каких-то 
участках не соревновались за 
пассажиров.

Кроме нового автобуса, что по-
лучат городские пассажиры?
НИКОЛАЙ АСАУЛ: Схема будет рабо-
тать сначала в тех регионах, у ко-
торых есть на это средства. Сразу 
организовать такую модель везде 
не получится. 

Для пассажира будут вводить-
ся удобные единые инструменты 
оплаты. Ведь не так важно, авто-
бусом вы доедете, трамваем, 
троллейбусом, главное, чтобы 
безопасно, быстро и удобно.

Кстати, напомню, что летом 
был принят закон о регулярных 
пассажирских перевозках авто-
транспортом. В полную силу он 
вступит с января 2016 года. Под 
него сейчас готовится большой 
объем постановлений правитель-
ства и приказов министерства 
транспорта. 

Автобусным «бомбилам», лихача-
щим на дорогах, все труднее пере-
манить пассажиров на свой рейс.

Акцент

 Изменятся правила для 
мобильных приложений 
по заказу такси, и на линию 
смогут выйти только 
проверенные авто
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ВИЗИТНАЯ КАРТОЧКА
Николай Анатольевич Асаул,
заместитель министра тран-
спорта Российской Федерации
Ему 37 лет. Женат, воспитывает 
4 сыновей и 3 дочерей.
Родился в Санкт-Петербурге.
Окончил Санкт-Петербургскую 
государственную инженерно-эко-
номическую академию.
С 1993 по 2001 год работал в стро-
ительных и автотранспортных 
организациях Санкт-Петербурга 
и Ленинградской области. Потом 
до 2010 года — в структурах Адми-
нистрации Санкт-Петербурга.
Принимал участие в создании Со-
юза строительных объединений и 
организаций, руководил исполни-
тельной дирекцией Союза, был 
президентом Санкт-Петербург-
ского Парусного союза.
Имеет звание профессора и ученую 
степень доктора экономических 
наук. 

ДУМА   Депутаты
поддержали запрет
на поиски экстремизма
в священных книгах

Уйти 
от провокаций

Татьяна Замахина

ГОСДУМА приняла в первом чтении президентский про-
ект закона, запрещающий признавать тексты из Библии, 
Корана, Танаха и Ганджура экстремистскими материа-
лами.

Появлению поправок предшествовал скандал в Юж-
но-Сахалинске. Судья горсуда 12 августа по иску проку-
рора признала экстремистским материалом книгу 
«Мольба (дуа) к Богу: ее значение и место в Исламе». 
Этот случай, связанный с попыткой запретить отдель-
ные цитаты Корана, которые правоверные мусульмане 
произносят пять раз в день, взбудоражил и религиозных, 
и общественных, и политических деятелей, отмечают в 
Госдуме.

Законопроект депутатам представлял полпред гла-
вы государства в Госдуме Гарри Минх. «Вы знаете, что 
часто есть недобро-
совестные люди, ко-
торые используют 
тексты священных 
писаний для того, 
чтобы реализовать 
свои иногда корыст-
ные и, я прямо ска-
жу, антиконститу-
ционные цели», — 
сказал он. А ведь 
Конституция РФ каждому гарантирует свободу верои-
споведания.

Депутаты разных фракций высказывались в поддер-
жку инициативы. В частности, глава профильного дум-
ского Комитета Ирина Яровая («Единая Россия») зая-
вила, что поправки направлены на «недопустимость 
сопряжения с экстремизмом религиозных святынь и 
священных писаний». «Видим, что сегодня религиоз-
ный вопрос политизирован, перегрет и используется 
для провокационных политических и геополитических 
целей, — заявил со своей стороны глава думского Коми-
тета по делам общественных объединений и религиоз-
ных организаций Ярослав Нилов (ЛДПР). — Поэтому за-
дача государства — защитить священные книги, дабы не 
порождать конфликты на межконфессиональной, меж-
национальной почве». По его оценке, президент дал 
сигнал как судебной системе, так и обществу в целом о 
том, что государство защищает те права граждан, кото-
рые гарантирует Конституция. Как отметил первый за-
мруководителя фракции «Единая Россия» в Госдуме 
Сергей Попов, зачастую «под благовидным предлогом 
борьбы с экстремизмом наносится вред единству стра-
ны». 

Прошел первое чтение и еще один нашумевший зако-
нопроект. Для интернет-поисковиков вводятся миллион-
ные штрафы за неисполнение решения суда об удалении 
ссылок на недостоверную информацию о гражданах. 
Этот законопроект дополняет ранее принятый базовый 
закон об удалении ссылок в Интернете на неактуальную 
информацию о гражданах.

Задача 
государства — 
защитить  
священные  книги

ЦИФРА

100
ЧЕЛОВЕК
погибли в ДТП на российских 
дорогах по вине водителей авто-
бусов за январь-август 2015 года

Водителей автобусов перед 
рейсом будут проверять 
по интернету
www.rg.ru/art/1178351
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ПОДРОБНОСТИ  ЦИК обсудил 
в Крыму  выборы 2016 года

Миллионная 
кампания 

Виталий Петров

В ПЯТНИЦУ в Крыму заверши-
лось трехдневное Всероссийское 
совещание с главами региональ-
ных избирательных комиссий 
под председательством руково-
дителя ЦИК Владимира Чурова. 
Серия мероприятий проходила в 
Ялте и Севастополе.

Пожалуй, самая важная тема, 
которая обсуждалась в ходе со-
вещания, — предстоящие в следу-
ющем году выборы в Госдуму. За-
мпред ЦИК Леонид Ивлев рас-
сказал, что в них примут участие 
свыше 109 миллионов избирате-
лей, зарегистрированных в на-
стоящее время в России, органи-
зовывать голосование будут 
свыше 95 тысяч участковых из-
бирательных комиссий. Причем 
для Крыма и Севастополя это 
первая федеральная кампания, 
в связи с чем уже в ноябре 2015 
года начнется обучение состава 
избирательных комиссий и их 
резерва на этих территориях — 
в общей сложности порядка 6,5 
тысячи человек. По словам Ивле-
ва, на эти цели будет выделено 
22 миллиона рублей.

Владимир Чуров в свою оче-
редь подтвердил, что Крым и Се-
вастополь готовы к проведению 
выборов депутатов Госдумы, как 
и другие регионы. «Никаких от-
ставаний нет», — добавил он. Ив-
лев же напомнил, что в Севасто-
поле будет создан один одноман-
датный округ, и выразил уверен-
ность, что кампания станет зна-
ковой для города федерального 
значения, поскольку он будет 
иметь в нижней палате своего 
представителя. Кроме того, Се-
вастополь включат в региональ-
ную группу, кандидаты из кото-
рой могут пройти в Госдуму по 
списку.

Другой зампред ЦИК Станис-
лав Вавилов напомнил о пробле-
мах, связанных с открытием и 
ведением избирательных счетов. 
Среди них и длительное время на 
открытие счета, и запрет на рас-
ходные операции в день откры-
тия, и большое расстояние меж-
ду отделениями, оказывающими 
услуги по открытию избиратель-
ных счетов. При этом в ведомст-
ве убеждены, что специальный 
избирательный счет политиче-
ской партии должен иметь им-
мунитет. «Он открывается на ко-
роткое время, у него особенная 
природа, он никак не связан с 
предпринимательской деятель-

ностью», — отметил Вавилов. По 
его словам, ЦИК предварительно 
договорился со Сбербанком об 
открытии в преддверии думских 
выборов специальной «горячей 
линии». Туда можно будет зво-
нить по всем вопросам, касаю-
щимся открытия и ведения изби-
рательных счетов. 

Еще одна проблема, которая 
волнует ведомство, — изготовле-
ние и доставка в комиссии изби-
рательной документации на дум-
ских выборах. Секретарь ЦИК 
Николай Конкин призвал коллег 
внимательно рассмотреть алго-
ритмы планирования и изготов-
ления избирательной докумен-
тации. Особенно важно понять, 
где лучше печатать брошюры: 

централизованно, затем достав-
ляя в регионы, либо непосредст-
венно на местах, предоставляя 
избиркомам макет для печати. 

ЦИК также провел деловую 
игру для руководителей регио-
нальных избиркомов, во время 
которой была смоделирована 
ситуация, когда избиратель пы-
тается вынести бюллетень из по-
мещения участковой комиссии. 
В ведомстве не пришли к едино-
му мнению о том, нужно ли за-
конодательно запрещать гра-
жданам выносить бюллетени. 
Член ЦИК Елена Дубровина вы-
сказалась против введения ка-
кой-либо ответственности за та-
кой поступок. По ее мнению, 
вместо этого нужно просто убе-
ждать избирателей исполнять 
свой гражданский долг и голосо-
вать. 

Однако член ЦИК Майя Гри-
шина напомнила, что у Владими-
ра Чурова есть четкая позиция 
по данному вопросу: надо запре-
тить вынос бюллетеня с участка. 
«Проблема с выносом бюллете-
ней действительно есть. Этим 
прикрываются и правонаруша-
ющие, и провокативные техно-
логии», — сказала она. По ее мне-
нию, можно ввести запрет, и 
если он будет действовать сам по 
себе, то не нужно вводить ответ-
ственность.

Сложение 
и вычитание

Однако обсуждение 
всех связанных с ним 
вопросов стартует го-

раздо раньше — еще в начале ме-
сяца. «Второе чтение в случае, 
если он будет поддержан в пер-
вом чтении, мы предлагаем про-
вести 2 декабря с тем, чтобы уже 
4 декабря, при условии одобре-
ния его во втором, бюджет мог 
быть принят в третьем чтении, 
направлен в Совет Федерации и 
президенту РФ», — подчеркнул 
Андрей Макаров.

Во внесенном в Госдуму проек-
те бюджета-2016 уточнены глав-
ные параметры — доходы и расхо-
ды. По сравнению с его версией, 
представленной в начале октя-
бря, планируемые доходы казны 
выросли с 13,58 триллиона ру-
блей до 13,74 триллиона. Расходы 
поднялись с уровня 15,76 трилли-
она рублей до 16,1 триллиона. Де-
фицит бюджета решено оставить 
на прежнем уровне, он не превы-
сит 3 процентов ВВП и покроется 
из Резервного фонда.

Поспорить все равно будет о 
чем — Андрей Макаров уже сейчас 
говорит, что с его точки зрения 
средняя цена на нефть 50 долла-
ров за баррель, заложенная в бюд-
жет-2016 и 53 доллара за баррель 
в прогнозе социально-экономиче-
ского развития является «доста-
точно оптимистичной». Остаются 
вопросы по прогнозируемой ве-
личине ВВП. Немало копий эконо-
мисты сломали и вокруг многих 
других положений бюджета-2016, 
отличающих его от предыдущих. 

«Российская газета» напоми-
нает о самых важных новациях 
главного финансового докумен-
та на следующий год.

Год за три
Одно из главных отличий гря-

дущего бюджета от прошлых в 
том, что он верстается только на 
один год, а не на три. Основной 
смысл такого решения — миними-
зировать риск ошибок при плани-
ровании, говорил ранее министр 
финансов РФ Антон Силуанов. По 
его словам, переход к однолетне-
му бюджету позволит более про-
думанно подходить к принятию 
всех финансовых обязательств 
государства, в том числе социаль-
ного характера. Вероятность 
ошибок возросла из-за турбулен-

тности финансового и сырьевого 
рынка — так, как в 2015 году стои-
мость нефти и курс рубля не коле-
бались уже очень давно. Прогно-
зы на будущее особой ясности не 
вносят — от ряда ведомств и эк-
спертов звучали оценки о воз-
можной цене барреля и в 40, и в 
50, и в 70 долларов.

В непростые для экономики 
времена к планированию дохо-
дов и расходов казны на один год 
в России уже прибегали — это 
произошло в 2008 году. Меро-
приятие оказалось разовым — со 
следующего года бюджет снова 
планировался на трехлетку. Бу-
дет ли бюджет-2017 также одно-
летним — вопрос пока открытый.

Фонд вместо плана
Антикризисный план, кото-

рый составлялся на 2015-й, в 
следующем году никак не будет 
фигурировать в бюджете. По сло-
вам  Антона Силуанова, вместо 
него будет создан антикризи-

сный фонд. С его помощью будут 
поддерживаться отдельные отра-
сли экономики. 

Пока в бюджете на эти цели 
предусмотрели 65 миллиардов 
рублей, но общий размер фонда 
может вырасти и до 150 милли-
ардов рублей. В частности, под-
держку получит российский аг-
ропромышленный сектор.

Нефть играет не по правилу
Не будет в бюджетном процес-

се следующего года учтено и бюд-
жетное правило. Оно действовало 
при формировании казны не так 
давно — с 2013 года. Бюджетное 
правило определяло предельный 
уровень расходов государства ис-
ходя из цен на нефть за последние 
три года, стимулируя копить из-
лишки от высокой цены барреля и 
не раздувая расходы госсектора. 
В  нынешней экономической ре-
альности говорить об излишках 
уже не приходится — бюджетное 
правило с такими ценами на 
нефть больше не работает. По сло-
вам Антона Силуано-
ва, в будущем к бюд-
жетному правилу 
могут вернуться, но 
уже в модифициро-
ванном виде.

Доход не дает 
процентов

Не предусматрива-
ет бюджет на 2016 год и 
индексации пенсий 

на уровень фактической инфля-
ции 2015 года, которая по оценке 
ЦБ РФ будет равняться 12—13 
процентам, а по оценке минэко-
номразвития — 11,9 процента. 
В любом случае по решению пра-

вительства пенсии будут 
повышены с 1 февраля 
2016 года на 4 процен-
та — только такую ин-
дексацию на данный 

момент может позво-
лить себе новый бюджет. 

Окно возможностей для по-
вторного повышения стра-

ховых пенсий оста-
ется открытым — 

конкретную ве-
личину опре-
делят исходя 
из ситуации в 
э к о н о м и к е , 
которая сло-
жится в первом 
полугодии.

Прибавку к 
пенсиям вооб-
ще не получат 

работающие пен-
сионеры. Таковы-

ми планируется 
считать тех, кто в 
2015 году трудил-
ся  полгода или 
больше. Однако 
если работающий 
пенсионер оста-
в и т  с в о ю  д о л -
жность, индекса-
ция для него будет 
произведена. Про-

должится в 2016 году 
и заморозка пенсион-

ных накоплений гра-
ждан — страховые взно-
сы снова пойдут на вы-
платы нынешним пен-
сионерам. В минфине 
надеются, что этот 
мораторий на пере-
дачу накоплений ста-
нет последним.

Отсутствие ин-
дексаций станет ре-
альностью и у целого 

ряда работников госу-
дарственного сектора. 

Бюджет-2016 не предусма-
тривает повышения зарплат 
чиновников, военнослужа-
щих и судей. Планируется 
также не менять размер ма-
теринского капитала за вто-
рого и последующих детей, 
оставив его величину на 
уровне 2015 года — 453 тыся-

чи 26 рублей. Социальная же 
поддержка в целом переводится 
на рельсы адресности и критери-
ев нуждаемости.

Акцент

 Бюджет на следующий год 
переводит социальную под-
держку россиян на рельсы 
адресности и нуждаемости

В выборах-2016 смо-
гут принять участие 
свыше 109 миллио-
нов избирателей

ОБЪЯВЛЕНИЕ 
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ 

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 июня 
1992 г. №3132-1 «О статусе судей в Российской Федерации» 
Высшая квалификационная коллегия судей Российской Федера-
ции объявляет об открытии вакантных должностей:

— заместителя председателя Курского областного 
суда;

— заместителя председателя Арбитражного суда Став-
ропольского края;

— судьи Арбитражного суда Московского округа;
— судьи Девятого арбитражного апелляционного суда.
Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 

5 вышеназванного Закона, принимаются от претендентов на ука-
занные вакантные должности с понедельника по четверг с 10.00 
до 18.00, в пятницу – с 10.00 до 16.45 (обед с 12.00 до 12.45) по 
адресу: 123995, г. Москва, ул. Баррикадная, 8, строение 4, каб. 
№ 121, 122. 

Последний день приема документов — 26 ноября 2015 года. 
Заявления и документы, поступившие после указанного срока, 
к рассмотрению не принимаются.

ОАО СЗ «Северная верфь» информирует о начале процедуры 
общественных обсуждений с гражданами и общественными орга-
низациями материалов проектной документации Строительство 
современного судостроительного комплекса на территории 
предприятия — I этап строительства ОАО Судостроительный 
завод «Северная верфь», г. Санкт-Петербург.

Начало строительства: 2016 год.
Заказчик: ОАО СЗ «Северная верфь». Адрес: 198096, г. Санкт-

Петербург, ул. Корабельная, д.6; телефон/факс: (812) 324-29-85; 
e-mail: pr-office@nordsy.spb.ru

Разработчик документации: ОАО «КБ высотных и подзем-
ных сооружений». Адрес: 197342, г. Санкт-Петербург, ул. Кантеми-
ровская, д. 2, лит. А, оф. 101; телефон/факс: (812) 380-25-19; e-mail: 
kbvips@vipsgroup.com

С документацией о намечаемой хозяйственной деятельно-
сти, а также с материалами оценки воздействия на окружаю-
щую среду можно ознакомиться в период с 27.10.2015 
по  27.11.2015 (по рабочим дням с 10.00 до 17.00, перерыв с 13.00 
до 14.00) по адресу: г. Санкт-Петербург, ул. Краснопутиловская, 
д. 27, помещение муниципального совета муниципального образо-
вания муниципальный округ Автово.

Общественные слушания состоятся 27.11.2015 года, в 12.00, 
по адресу: г. Санкт-Петербург, ул. Краснопутиловская, д. 27, поме-
щение муниципального совета муниципального образования муни-
ципальный округ Автово.

Замечания и предложения по документации в письменном виде 
направлять в ОАО «КБ Высотных и подземных сооружений» по ука-
занному выше адресу.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Извещение  
о проведении общественных обсуждений

В соответствии с Федеральным законом от 23.11.1995 № 174-ФЗ 
«Об экологической экспертизе», приказом Государственного коми-
тета Российской Федерации по охране окружающей среды от 
16.05.2000 № 372 «Об утверждении Положения об оценке воздей-
ствия намечаемой хозяйственной и иной деятельности на окружаю-
щую среду в Российской Федерации»: 

ОАО «Славнефть-Мегионнефтегаз» извещает о проведении об-
щественных обсуждений проектной документации по объектам:

— «Обустройство Западно-Асомкинского месторождения нефти. 
Куст скважин № 34», ш. 349.15;

— «Обустройство Западно-Асомкинского месторождения нефти. 
Куст скважин № 8», ш. 325.14.

Цели намечаемой деятельности: строительство новых кустов 
скважин, добыча нефти с применением амбарной технологии. 

Месторасположение намечаемой деятельности: Сургутский рай-
он.

Наименование и адрес заявителя или его представителя: ОАО 
«Славнефть-Мегионнефтегаз»; Управление капитального строи-
тельства и ремонта объектов; ХМАО—Югра, г. Мегион, проспект 
Победы, д. 5, кабинет 305.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окружаю-
щую среду:

— с 4 ноября 2015 года по 3 декабря 2015 года.
Орган, ответственный за организацию общественного обсужде-

ния: отдел недропользования, экологии и природных ресурсов ад-
министрации Сургутского района совместно с заявителем или его 
представителем.

Форма проведения общественного обсуждения: слушания.
Форма предоставления замечаний: устная, письменная.
Ознакомиться с материалами на проведение оценки воздействия 

на окружающую среду можно по адресам:
1. Отдел недропользования, экологии и природных ресурсов ад-

министрации Сургутского района: г. Сургут, ул. Бажова, д. 16, 
каб. 312 (с 9.00 до 17.00), телефон: 8 (3462) 52-60-72, тел./
факс:8 (3462) 52-60-71.

2. ОАО «Славнефть-Мегионнефтегаз», Управление капитально-
го строительства и ремонта объектов: ХМАО-Югра, г. Мегион, про-
спект Победы, д. 5, кабинет № 305, телефон: 8(34643)41-243; факс 
8(34643)41-045.

Общественные обсуждения состоятся 4 декабря 2015 года в 16.00 
по адресу: г. Сургут, ул. Бажова, д. 16.

Срок предоставления замечаний и предложений: 30 дней с даты 
опубликования настоящего извещения по адресу: г. Сургут, ул. Ба-
жова, д. 16, каб. 312.

Ответственные организаторы:
От заявителя Заместитель начальника отдела ОПИР 

ДПИРиВОЭ УКСиРО ОАО «СН-МНГ» 
Игнатов Сергей Владимирович; 
тел. 8(34643)41-243, факс 8 (34643) 41-
045.

От администрации 
Сургутского района

Начальник отдела недропользования, эко-
логии и природных ресурсов администра-
ции Сургутского района 
Ельмендеева Любовь Владимировна
т/ф. 8 (3462) 52-60-71, 52-60-11.  

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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КОММЕНТАРИЙ

Никита Масленников, 
руководитель направления 
«Финансы и экономика» 
Института современного 
развития:

— Дискуссии вокруг бюджета-2016 в 

Госдуме будут продолжаться. Очень 

возможен ряд уточнений в рамках 

второго чтения, когда идет перера-

спределение средств по различным 

статьям.

Наверняка будут дискуссии и по 

приоритетам расходования ан-

тикризисного фонда. Самый 

большой вопрос — какие отра-

сли, кроме аграрной, получат 

оттуда финансирование. Не 

очень понятно пока, что де-

лать с этими деньгами в слу-

чае роста российской эконо-

мики в 2016 году. Главное 

здесь — следить за качеством 

администрирования, по-

скольку именно от него за-

висит эффективность рас-

ходов на антикризисную 

поддержку. 

Могут появиться и вопро-

сы, связанные со второй 

волной индексации пен-

сий — она будет зависеть от 

того, как пойдут дела с ин-

фляцией. Думаю, что депу-

таты могут потребовать до-

казательств того, что про-

гнозы по однозначной ин-

фляции действительно ста-

нут реальностью. Пока мы 

говорим только о том, что до 

7 процентов рост цен опустится 

только к следующему сентябрю. 

Открытым для обсуждения остается 

и вопрос тарифов естественных мо-

нополий. Эти цифры важны абсолют-

но для всех — и для населения, и для 

бизнеса. 

Как мы видим, может обсуждаться и 

вопрос с заложенной в бюджет ценой 

нефти 50 долларов за баррель. Я не 

считаю такую стоимость «оптими-

стичной», поскольку международная 

конъюнктура такова, что нефть дейст-

вительно будет стоить примерно 

столько в течение нескольких кварта-

лов. Даже если цены на нефть и уйдут 

ниже 45 долларов за баррель, то нена-

долго. 

Главное, что конкретно меня не очень 

порадовало в проекте бюджета, — это 

его ориентация на удержание стату-

са-кво в экономике. Уровень доли не-

производительных расходов в нем не 

сокращен и составляет около 60 про-

центов. Если мы хотим выйти в замет-

ный рост российской экономики в 

2017 году, то следующий бюджет дол-

жен заметно отличаться от предлагае-

мого на 2016 год.

Антикризисного плана 
в 2016 году не будет — 
подробнее на сайте
www.rg.ru/art/1179141

ЗАНЯТОСТЬ В банке вакансий 
столицы — более 115 тысяч 
свободных рабочих мест

Есть работа

Богдан Степовой

В МИНУВШУЮ пятницу в «Эк-
споцентре» на Красной Пресне 
прошел ежегодный городской 
День занятости. По официальным 
данным, его посетило около 10 
тысяч москвичей.

В городском банке вакансий 
Московской службы занятости 
сейчас имеется более 115 тысяч 
свободных рабочих мест. Офи-
циальных безработных, встав-
ших на биржу труда, в городе 
немного — чуть больше 36 тысяч 
человек. Но регистрируются на 
бирже далеко не все, поэтому на 
ярмарке был аншлаг. Составить 
портрет типичного московского 
безработного оказалось не-
просто: в очереди к работодате-
лям стояли и молодые, и пожи-

лые. Женщин и мужчин — при-
мерно поровну. Дамы явно вели 
себя активнее, чем представите-
ли сильного пола — сразу задава-
ли самые важные для себя вопро-
сы.

Виктория и Наталья еще летом 
работали в одном из банков эко-
номистами, потом попали под со-
кращение. У стойки Федеральной 
службы охраны РФ их заинтере-
совала вакансия горничной с 
окладом 45 тыс. руб. «Деньги хо-
рошие», — посовещавшись, при-
шли к выводу девушки.

— Нужно пройти медкомиссию 
и стать военнослужащими по кон-
тракту, — сообщил им офицер.

— А звание дадут?

— Конечно. Самое почетное — 
рядовой.

Есть еще плюс — форменная 
одежда за счет государства. Слу-
жить — на «одном из объектов». 
Подробности — на собеседовании. 
Девушки записали адрес отдела 
кадров: «Москва, Кремль».

Судя по вакансиям, больше 
всего в кадрах в Москве нуждает-
ся реальный сектор экономики. 
Ему требуются технологи, инже-
неры, водители, каменщики и 
сантехники. Строительные ком-
пании уже не рассчитывают на га-
старбайтеров из Средней Азии. 
«Поедем в ноябре набирать рабо-
чих в Тулу, Смоленск и Липецк», — 
рассказал «РГ» менеджер по под-
бору персонала одной из фирм 
Булат Феткрахманов. — А в декаб-
ре — в Севастополь. Каменщики и 
плиточники у нас получают по 40 
тыс. руб., так что рабочие из реги-
онов охотно едут в столицу».

Самым крупным работодате-
лем на ярмарке стал «Мосгор-
транс» — он предложил сразу 230 
вакансий. Причем с зарплатой во-
дителям автобусов от 70 тыс. руб. 
в месяц.

— Достойная работа, — агити-
ровали транспортники. — Целый 
день путешествовать по самому 
красивому городу страны!

Соискатели сомневались — под 
силу ли им такая работа? Вот про-
бок бы поменьше! Но ведь 70 ты-
сяч... Эта перспектива оказыва-
лась сильнее и адрес отдела ка-
дров транспортников записыва-
ли нарасхват.

Но не все рабочие места в сто-
лице такие хлебные. Кассирам, 
продавцам и грузчикам в магази-
нах обещают платить от 27 тыс., 
промоутерам — от 30 тыс. Много 
вакансий в ТСЖ и прочих комму-
нальных конторах. «Жилищник» 
района Тропарево-Никулино 
ищет кровельщиков, электрос-
варщиков и плотников с оклада-
ми от 18 до 21 тыс. руб. Частной 
клинике нужны врачи — дермато-
логи, урологи и невропатологи, — 
им обещают по 25 тыс. руб.

Самым крупным 
работодателем 
на ярмарке стал 
«Мосгортранс» — 
он предложил 
сразу 230 вакансий. 

ИНДЕКСАЦИЯ 

НЕ БЕЗ ТРУДА 

Минимальный размер оплаты 
труда (МРОТ) в 2016 году увели-
чится на 4 процента. Такой зако-
нопроект вместе с законопроек-
том о бюджете на следующий год 
правительство также внесло в 
Госдуму. 
МРОТ в следующем году выра-
стет с нынешних 5965 рублей до 
6204 рублей в месяц. В бюджет-
ной сфере увеличение зарплаты 
при увеличении МРОТ будет осу-
ществляться за счет перераспре-
деления фонда оплаты труда. В 
реальном секторе экономики об 
этом должны позаботиться ра-
ботодатели. 
Учитывая прогнозируемый рост 
номинальной зарплаты в 2016 
году на 7,2 процента, работода-
тели будут иметь возможность 
обеспечить зарплату работни-
ков не ниже МРОТ, устанавливае-
мого законопроектом, уверены в 
правительстве.
Между тем и после повышения 
минимальный размер оплаты 
труда по-прежнему будет почти 
вполовину меньше прожиточного 
минимума. В 2016 году соотно-
шение этих двух показателей, по 
предварительным оценкам, мо-
жет составить 53,6 процента.

Подготовила 
Юлия Кривошапко

Бюджет на 2016 год вне-
сли в Госдуму еще до 
окончания обсуждения 
уточненных параметров 
бюджета-2015.
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Компания 
ПАО «Уралкалий» 

объявляет о проведении конкурсов:
«Строительно-монтажные работы на объекте  

«Станция «Березники-Сортировочная»,  
парк «Заполье-Уральское». Строительство парка  

отстоя на 300 вагонов с путевым развитием  
на БКПРУ-4 ПАО «Уралкалий»
Контакты исполнителя ОАРиЗУ  

Озолина Анна Валерьевна  
тел.: 8(3424) 29-52-65

«Поставка проката черных металлов  в период  
с 01.01.2016 г. по 31.03.2016 г.»
Контакты исполнителя ОАРиЗМ  

Гагаринова Мария Александровна  
тел.: 8(3424) 29-62-94

«Поставка аминов в период с 01.02.2015  
по 31.07.2015г. для ПАО «Уралкалий»

Контакты исполнителя ОАРиЗМ  
Сапожников Михаил Анатольевич  

тел.: 8(3424) 29-66-15

Для всех заинтересованных подрядчиков и поставщиков 
конкурсная документация выложена с 21.10.2015 на сайте: 
www.uralkali.com в разделе «Конкурсные торги»

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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ПРОБЛЕМА Какую еще 
рекламу можно 
разрешить в СМИ и на ТВ

Сбежавшая 
строка

Татьяна Шадрина

БЕЗ РЕКЛАМЫ в России не будет никаких СМИ. Такое 
мнение высказал замглавы минкомсвязи Алексей Волин 
на «Дне бренда-2015».

«Надо признать, что уровень медиапотребления в Рос-
сии очень высок, — сказал он. — Наши граждане привыкли 
к сериалам, шоу, спортивным трансляциям, премьерам, 
качественным журналам. Все это существует, потому что 
в стране есть реклама. А если рекламы не будет, то пропа-
дет и отечественный качественный контент. Но привыч-

ки медиапотребле-
ния останутся. 
И вместо нашего бу-
дут потреблять про-
дукт зарубежного 
производства». 

Министерство 
разработало анти-
кризисный план для 
отрасли. Его суть 
дать возможность 
больше зарабаты-
вать. Либерализо-
вать рекламный ры-
нок, включая снятие 

ограничений на рекламу алкоголя, лекарств, перенос от-
ветственности за рекламу БАДов с издателя на рекламо-
дателя, не учитывать бегущую строку в общем объеме, 
увеличить рекламные площадей для газет и журналов.

Но многие предложения получили отрицательную 
оценку в том числе и в правительстве, сожалел заммини-
стра. А экономическая ситуация не улучшилась. Объем 
рекламы в прессе за первое полугодие упал на 33 процен-
та по сравнению с тем же периодом прошлого года, под-
считали в Ассоциации коммуникационных агентств Рос-
сии (АКАР). И Волин продолжает настаивать, что вред 
приносит потребление денатурата, а не хороших напит-
ков, за рекламу которых производители готовы платить. 
Что касается рекламы рецептурных препаратов, то здесь 
сейчас решение за врачами. 

Бегущая строка во время эфира — возможность по-
мочь муниципальным каналам. Федеральные каналы не 
будут пускать бегущую строку, считает Волин. Мы это 
прошли в 1990-е годы. А реклама тотализаторов — это 
поддержка спорта, отметил он. 

Вопрос где брать деньги на развитие волнует и издате-
лей. Банки не будут кредитовать СМИ. Что есть у них? 
Тираж газеты, офис снимают обычно, стойки в торговых 
центрах, сотрудники. И все больше товаров запрещают 
рекламировать. Есть уже инициативы запретить рекла-
му всего, что содержит сахар и соль, сокрушаются в Сою-
зе издателей. А нет рекламы — нет денег. 

На подходе еще один законопроект, который может 
сократить рекламу в СМИ. Рекламировать лекарствен-
ные средства предлагают только в местах проведения 
медицинских форумов, в специальных печатных издани-
ях, чтобы не стимулировать жителей к самолечению. 
Но 35 процентов рынка рекламы составляет реклама 
медпрепаратов, отметил замглавы АКАР Сергей Коптев. 
Однако существует масса форумов в Интернет, где обсу-
ждают как и что лечить и ставят диагноз «по симпто-
мам». Тогда надо блокировать и такие странички в сети, 
отмечают эксперты. Они отмечают, что ситуация слож-
ная. Нужен компромисс. Чтобы и реклама была, и чтобы 
она не наносила вред ни отдельным людям, ни обществу 
в целом. Поиск компромисса продолжается.

ТЕХНОЛОГИИ  Страны БРИКС 
хотят создать мобильные 
сети нового поколения

Квинтет 5G

Татьяна Шадрина

ОЧЕНЬ быстрый мобильный Интернет планируется 
внедрить в странах БРИКС. О развитии своего стандарта 
связи 5G шла речь на первом форуме IT-министров 
БРИКС в Москве.

Сейчас европейские компании ведут работу по созда-
нию своих технологий  5G и под них будут делать свои пе-
редающие станции и телефоны. Страны БРИКС отста-
вать не намерены. «Мне очень понравилась идея, чтобы 
мы сверили часы по 
внедрению стандар-
та связи 5G, потому 
что, если мы это бы-
стро сделаем в рам-
ках БРИКС, это бу-
дет означать укре-
пление позиции та-
кого стандарта и 
принятия решений 
по нему сразу пра-
ктически для поло-
вины мирового насе-
ления», — сказал гла-
ва Минкомсвязи 
России Николай Никифоров. С инициативой проектиро-
вания микросхем, производства оборудования и про-
граммного обеспечения, расширения сотрудничества 
в области 5G выступил министр промышленности и ин-
форматизации КНР Мяо Вэй. Крупные китайские произ-
водители уже готовы рассматривать альтернативные 
разработки.

Кроме единого стандарта сотовой связи представите-
ли практически всех стран говорили о совместной разра-
ботке компьютерных программ с открытым кодом. 
В этой области есть серьезные наработки в России, Ин-
дии, Бразилии, Китае. Теперь нужно объединить усилия. 

Обсуждали возможность строительства кабеля, кото-
рый бы напрямую соединил страны БРИКС за счет 
средств банка, который создан в рамках содружества. 
Идея родилась года два назад. В Бразилии даже присту-
пили к прокладке с расчетом, что их линия будет частью 
альтернативной сети связи между странами БРИКС. 
Протяженность оптоволоконного кабеля, который про-
тянут по дну Атлантического, Индийского и Тихого океа-
нов, составит более 33 тысяч километров, подсчитали 
эксперты.  Он может пройти через Владивосток, китай-
ский город Шаньтоу, индийский Ченнаи, а также Кейпта-
ун в Южной Африке и Форталезу в Бразилии. Главное — 
как можно быстрее начать реализовывать наши планы, 
считает Никифоров.  Китайская сторона предложила 
 создать ассоциацию компаний для его реализации.

ДИСКУССИЯ Алексей Улюкаев: Инвестиционная пауза заканчивается

Чужая колея
Игорь Зубков

В 
Резервном фонде к концу 
следующего года останется 
триллион рублей. Значит, 

придется либо еще больше сокра-
щать расходы, либо все-таки до-
биться значимого роста ВВП и 
тем самым получить дополни-
тельные источники доходов.

Как преодолеть «эффект ко-
леи» в российской экономике, 
обсуждали на Гайдаровских чте-
ниях бывшие коллеги и соратни-
ки Егора Гайдара — от Анатолия 
Чубайса до министра экономи-
ческого развития Алексея Улюка-
ева. Чтения были посвящены 
25-летию Института экономиче-
ской политики имени Гайдара.

С главным тезисом никто не 
спорил: будут инвестиции — бу-
дет рост, а инвестиций нет, точ-
нее, мало их совсем, меньше, чем 
в 2008 году. Хотя денег в стране 

полно, напомнил академик Абел 
Аганбегян: в 2014 году сумма ак-
тивов банков РФ впервые превы-
сила ВВП (77 триллионов ру-
блей), но среди них инвестицион-
ные кредиты составляют 1,5 про-
цента, остальное — «короткие» 
деньги. В развитых же странах 
этот показатель составляет 30—
50 процентов. Так в чем дело?

Государство снижает инвести-
ции, производительные расходы, 
не может преодолеть дефицит до-
верия к последовательности своей 
политики — такой ответ у Улюкае-
ва: «Инвестору нужно помочь сде-
лать выбор, показать, что его риск 
не чрезмерный, что государство 
тоже готово взять на себя риск. 
Частный инвестор смотрит на ин-
вестиционное поведение государ-
ства, и если государство чрезмер-
но осторожничает и не готово на 
себя принимать инвестиционные 
риски, тогда он ждет».

Из-за сокращения инвестрас-
ходов Улюкаев назвал и текущий 
федеральный бюджет и проект на 
2016 год несбалансированными. 
«Можно иметь несбалансиро-
ванный бюджет при нулевом де-
фиците и профиците и, наоборот, 
сбалансированный бюджет при 
умеренном дефиците с понятны-
ми источниками его покрытия, — 
сказал министр. — У нас постоян-
но сокращается доля производи-
тельных расходов, прямых инве-
стиций в человеческий капитал и 
разрастается доля непроизводи-
тельных расходов».

Вместе с тем, по мнению Улю-
каева, инвестиционная пауза за-
канчивается. Об этом свидетель-
ствуют отчеты ряда публичных 
компаний: они все больше при-
были направляют на инвести-
ции, а не на дивиденды.

Есть и еще вариант — можно 
дать экономике дешевые деньги 

Банка России. «Может быть, у вас 
есть?» — спросил экс-министр 
финансов Алексей Кудрин у 
председателя ЦБ Эльвиры Наби-
уллиной. «У нас-то, конечно, 
есть, только после этого у нас у 
всех будет большая инфляция, 
отток капитала и иные «прият-
ные» последствия», — сказала 
она. Падение инвестиций — это не 
следствие отсутствия дешевых 
денег. В первом полугодии при-
быль предприятий выросла на 40 
процентов благодаря девальва-
ции. Они могли бы вложить эти 
деньги в новые производства, но 
почему-то этого не сделали. Этот 
своеобразный тест показывает, 
что дело не в процентных ставках 
— вопрос в доверии.

У министра финансов свой ре-
цепт — сократить долю ресурсов, 
которые государство изымает из 
экономики и перераспределяет 
на разные нужды, причем не 

всегда эффективно. В 2006 году, 
рассказал Антон Силуанов, через 
бюджет перераспределялось ме-
нее 16 процентов ВВП, а через 
всю бюджетную систему (вклю-
чая регионы и Пенсионный 
фонд) — 31 процент. Сейчас через 
бюджет проходит 21 и 40 процен-
тов ВВП соответственно, но эко-
номика не растет.

Надо освобождать от бремени 
бизнес, оставляя ему больше ре-
сурсов. Только таким образом 
можно подстегнуть экономику к 
росту, говорит Силуанов. И пред-
лагает отказаться от целого ряда 
субсидий, переходить на адре-
сную социальную помощь. Если 
же не снижать расходы, дефицит 
бюджета составит не 3 процента, 
как сейчас и в 2016 году, а более 5 
процентов. При таком раскладе 
2016-й экономика еще пройдет, 
но потом государство не сможет 
выполнять свои обязательства.

ТРАНСПОРТ

На железной 
дороге будут 
вагоны 
для поездки 
с животными

МЫ ВЕЗЕМ 
С СОБОЙ КОТА

Татьяна Шадрина

ВЗЯТЬ с cобой собаку или кош-
ку в дорогу с 13 декабря можно 
будет и в сидячий, и в плацкар-
тный вагон поезда дальнего сле-
дования. Информация о наличии 
такого вагона в составе будет 
размещена на сайте РЖД в раз-
деле покупки билетов.

Там пассажиру нужно будет 
найти класс обслуживания «3У» 
среди плацкартных вагонов 
и класс обслуживания «2В» 
и «3Ж» в вагонах с местами для 
сидения.

В сидячем вагоне своего пи-
томца нужно будет держать на 
руках. Если животное крупное 
и на руках не помещается, то 
нужно будет надеть на него на-
мордник и не спускать с поводка. 

При этом и для кошек, и для 
собак вне зависимости от их раз-
мера стоимость билета будет 
одна и та же. Плата зависит от 
длины маршрута. Минимальный 
тариф — 239,5 рубля за перевоз-
ку до 10 километров, до тысячи 
километров — 442 рубля, до пяти 
тысяч километров — 1323 рубля. 
Сейчас самый дорогой билет 
в купе для животного стоит по-
чти три тысячи рублей.

До 13 декабря перевозить 
даже не очень крупных живот-
ных можно только в случае по-
купки билета в отдельном купе. 
На ряде маршрутов сейчас его 
стоимость немного ниже билета 
в сидячем вагоне. Поэтому и 
спрос на такую услугу не особо 
велик: пока владельцы живот-
ных предпочитают везти питом-
цев на машине или в самолете.

При перевозке животных пас-
сажиры-владельцы должны обя-
зательно иметь при себе ветери-
нарные документы и соблюдать 
чистоту и порядок в вагоне. Од-
нако перевозить медведей, круп-
ных кошек (например, львов 
и тигров), а также крокодилов 
в пассажирском вагоне запреще-
но даже при наличии справки 
от ветеринара.

К перевозке в поезде не допу-
скаются животные, которые мо-
гут угрожать жизни и здоровью 
окружающих (хищники, репти-
лии и насекомые).

ФИНАНСЫ Банки
из топ-350 
лишились 
лицензий

ЦБ ВЫСТАВИЛ 
ТРОЙКУ

Юлия Кривошапко

ЦЕНТРОБАНК продолжает 
оздоравливать банковский сек-
тор. В пятницу лицензий лиши-
лись сразу три большие столич-
ные кредитные организации: 
«Еврокоммерц», Гринфилдбанк 
и Дорис Банк. Все они входили в 
топ-350 российских банков, и ко 
всем регулятор высказал схожие 
претензии.

Нарушения, которые вынуди-
ли ЦБ принять радикальные 
меры, заключались в проведении 
банками рискованной кредит-
ной политики, что привело к пол-
ной утрате капитала. Кроме того, 
банки были вовлечены в прове-
дение сомнительных операций.

На удивление похожим было 
и поведение руководителей и 
собственников лишенных ли-
цензий банков. Они, как отмеча-
ет ЦБ, не предпринимали ника-
ких мер по нормализации дея-
тельности кредитных организа-
ций. Теперь там будет работать 
назначенная регулятором вре-
менная администрация.

«Еврокоммерц» по величине 
активов на 1 октября 2015 года 
занимал 251-е место в банков-
ской системе РФ. Гринфилдбанк 
и Дорис Банк входили в четвер-
тую сотню кредитных организа-
ций, занимая 333-ю и 341-ю 
строчки. 

Все банки являются участни-
ками системы страхования вкла-
дов. Это значит, что вкладчики, 
державшие там свои деньги, по-
лучат положенные по закону 
компенсации — до1,4 миллиона 
рублей в совокупности. Агентст-
во по страхованию вкладов 
(АСВ) обещает начать выплаты 
не позднее 6 ноября. Денег на это 
в его фонде должно хватить, так 
как в начале октября ЦБ одобрил 
кредит АСВ на 20 миллиардов 
рублей для обеспечения устой-
чивости системы страхования 
вкладов.

Автомобили Специальный корреспондент «РГ» протестировал 
новую модель АвтоВАЗа

Приключения 
Lada Vesta в Италии 
Владимир Баршев  

Р
езкий старт в горку не 
составил проблем. Ма-
шина просто с места на-
чала набирать обороты. 
Но этого нам было мало. 

Мы остановились на подъеме и 
убедились в том, что 2 секунды 
машина стоит на месте, ожидая 
того момента, когда вы нажмете 
на газ. Но и этого нам было мало. 
Мы дождались, когда она начнет 
катиться назад, и только потом 
нажали на газ. И автомобиль без 
пробуксовки, без дыма от сцепле-
ния просто взял и поехал вперед.

И такую пытку корреспондент 
«РГ» вместе с коллегами устрои-
ли новому автомобилю отечест-
венного автопрома, который 
пока еще даже на рынок не посту-
пил. Но автомобиль вышел из 
этой ситуации с достоинством.

Это был первый тест-драйв 
Lada Vesta с начала ее массового 
производства и до запуска в про-
дажу. По непонятной причине 
этот тест-драйв проходил в ита-
льянской провинции Тоскана. 
Это горные дороги, серпантины, 
крутые повороты и спуски-подъ-
емы. В этих условиях журнали-
сты смогли оценить все достоин-
ства и недостатки машины. На-
помним, что в продажу она по-
ступит 25 ноября этого года. И 
буквально в ночь на 25-е будет 
объявлена цена на эту машину. 
Есть масса предположений, ка-
кой она будет. Но утверждать 
что-то конкретно — пока невоз-
можно. Даже президент АвтоВА-
За Бу Андерссон отказался от ка-
ких-то конкретных заявлений на 
этот счет. По его словам, сначала 
необходимо переговорить с по-
ставщиками, которых около 700, 
и потом устанавливать цену. Так-
же Бу Андерссон сообщил, что та-
кая щепетильность  появилась не 
на пустом месте. АвтоВАЗ уста-
новит цены, которые не будут ме-
няться в течение 9 месяцев. Поэ-
тому поставщики должны дать 
такие же гарантии. 

Впрочем, по некоторой ин-
формации от источников «РГ», 
скорее всего машина будет де-
шевле своего главного конкурен-
та Hyundai Solyaris  процентов на 
10. Но это неподтвержденная ин-
формация. 

Внешность этого автомобиля 
сумел оценить любой, кто не по-
ленился залезть в Интернет. Она 
узнаваема. И это было главной 
«фишкой»  дизайнера Стива Мат-
тина. Он составил целый алфавит 
из различных узнаваемых марок. 
Одна буква оставалась не заня-
той: «Х». Это «икс». И именно на 
основании этой буквы начал 
строиться дизайн машины. Стив 
Маттин считает, что у Lada  долж-
но быть собственное лицо. Узна-
ют же  на дороге BMW  или Audi,  
не глядя на шильдик? Такой же 
узнаваемой должна стать Lada. 

Дизайн  дизайном, а машина 
должна еще уметь ездить. Я отно-
шусь с глубоким предубеждени-
ем к продукции АвтоВАЗа. Поэто-
му сел за руль с некоторой опа-
ской. Несколько удивило то, что 
сел я удобно. Сиденье в меру 
жесткое и обволакивающее. До-
вольно длинная нижняя подушка, 
поэтому ноги не висят в про-
странстве. Руль регулируется по 
вылету и высоте. Здесь нет деше-
вого пластика, который популя-
рен  даже в WV Polo. Водитель не 
соприкасается локтями с пасса-

жиром, хотя это автомобиль «В»-
класса. 

На заднем сиденье у нас рас-
положился представить АвтоВА-
За довольно габаритных разме-
ров. Так вот, он не упирался коле-
нями в сиденья и, по всей види-
мости, чувствовал себя комфор-
тно. Корреспондент «РГ» сам 
проехался на заднем сиденье и не 
ощутил на себе антагонизма к 

задним пассажирам. Даже при 
высоком водителе, за ним остает-
ся достаточно пространства для 
комфортного существования. 

Но когда я завел машину, 
всплыли все самые нелестные 
воспоминания о продукции Авто-
ВАЗа. Звук, который издает стар-
тер, не изменился с тех пор, когда 
на конвейер вышла «девятка». 
Думаю, что АвтоВАЗу следует его 

запатентовать, потому что это 
тоже своего рода узнаваемость. 

Но дальше произошло невоз-
можное. Автомобиль очень резво 
тронулся с места. Приемистость 
двигателя удивила даже антаго-
ниста продукции АвтоВАЗа. Он 
действительно очень быстро на-
брал скорость. Казалось бы, там 
стоит 16-клапанный двигатель 
объемом 1,6 литра и мощностью 
106 л.с. Однако крутящий момент 
у него 148 Нм на 4200 оборотов в 
минуту. Время разгона по паспор-
тным данным довольно дохлень-
кое — от 11 до 12 секунд до сотни. 
Но при старте со светофора этого 
не замечаешь. Кажется, что ма-
шина разгоняется более быстро, 
чем предписано инструкцией. 

Автомобиль будет продавать-
ся с двумя видами трансмиссии. 
Обычная механика, которая зна-
к о м а  м н о г и м  в л а д е л ь ц а м 
Renault, и с автоматизированной 
механической коробкой (АМТ).  
По сути, это робот. Обычная ме-
ханическая коробка, которая 
оснащена кучей датчиков фирмы 
ZF и настроенная Porsche. 

На деле это уникальный про-
дукт. Еще ни одному автопроиз-
водителю не удалось совместить 
несовместимое. А инженеры на 
АвтоВАЗе это сделали. Таким 
образом, в руках обычного ав-
товладельца появится уникаль-
ный автомобиль. 

Немного инструкции. Заво-
дить машину с АМТ надо так: ста-
вите рычаг в положение N, то 
есть нейтральная передача, на-
жимаете на тормоз и поворачи-
ваете ключ в замке зажигания. 
Если вы не нажали на тормоз и не 
поставили рычаг в нейтраль, то 
машина не заведется, а на экране 
вам покажут инструкцию, как 
его все-таки запустить. 

Если вы стоите на ровной пло-
щадке, то в положении «автомат»  
или «задний ход» машина никуда 
не покатится. Для того чтобы 
тронуться, необходимо нажать 
педаль газа. 

Все машины, независимо от 
бюджета и коробки, оборудова-
ны ABS и  ESP.  У них у всех есть 
функция удержания на подъеме. 
Две секунды машина не откаты-
вается назад. За это время можно 
спокойно перенести ногу с педа-
ли тормоза на педаль газа. 

При этом коробка прощает ог-
рехи. Например, я пропустил две 
секунды и машина покатилась 
назад. Но, нажав на педаль газа, 
без ущерба для коробки, без вы-
жигания сцепления, я остановлю 
откат и тронусь вперед. 

В коробке много защитных 
функций от дурацкого поведения 
в салоне водителя или его пасса-
жиров. Например, чисто случай-
но можно на полном ходу переве-
сти рычаг из положения движе-
ния вперед в реверс. Однако ма-
шина не переключит скорость, а 
только укажет на ошибку на ин-
формационном табло. 

Правда, когда мы попытались 
такое проделать, она начала по-
степенно набирать обороты, как 
будто мы двигаемся на понижен-
ной передаче. Однако при воз-
врате рычага в нормальное поло-
жение она вернулась к той пере-
даче, которая была установлена 
изначально. 

Конечно, если захотеть, то 
можно набрать много огрехов в 
этой машине. Например, доволь-
но длинный ход педали сцепле-
ния на механике, причем схваты-
вается оно в самом верху. Или 
при трансляции изображения с 
камеры заднего хода нет графи-
ческого изображения, что маши-
на в данный момент делает. Диаг-
рамма кондиционера дает только 
информацию о том, на сколько 
сильно должны дуть вентилято-
ры. А графика температуры — нет. 

При наличии двух человек в 
салоне на переднем сиденье есть 
ощущение, что заднюю часть 
подбрасывает. Но стоит посадить 
третьего человека, и такого эф-
фекта уже нет. В общем, все это 
такие мелочи, которые решаются 
без глобальных вложений. Глав-
ное, что удивило, что российский 
автопром еще может создать кон-
курентоспособный автомобиль. 

Lada Vesta перед запуском в прода-
жу проехалась по горным дорогам 
Италии. Журналисты помучили 
машину на славу.  

Акцент

 АвтоВАЗ установит цены 
на новые Lada Vesta, 
которые не будут меняться 
в течение девяти месяцев

Объем рекламы 
в прессе за первое 
полугодие упал 
на 33 процента 
по сравнению 
с прошлым годом

Альтернативную 
сеть связи протянут 
по дну трех океанов: 
Атлантического, 
Индийского 
и Тихого 

Публикацию комментирует 
Александр Суворов
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ФИНАНСЫ Глава США 
заблокировал оборонный 
бюджет 

Пятое табу 
Обамы

Игорь Дунаевский, «Российская газета», Вашингтон

ПРЕЗИДЕНТ США Барак Обама наложил вето на зако-
нопроект о расходах на оборону на 2016 финансовый год 
в объеме 612 миллиардов долларов. В числе прочего до-
кумент, который ранее был одобрен обеими палатами 
конгресса, предполагал выделение до 300 миллионов 
долларов на военную помощь вооруженным силам Укра-
ины (ВСУ), включая поставки оружия.

Впрочем, украинские положения едва ли стали опре-
деляющими для решения Обамы. Во-первых, они не обя-
зывали, а только разрешали использовать указанные 
суммы на поставки оружия и военную помощь, оставляя 
конкретные решения на усмотрение администрации. Во-
вторых, правом на поставки оружия для ВСУ конгресс 
наделил Обаму еще в конце 2014 года, однако президент 
этими полномочиями не пользовался, а после Минска-2 
в феврале текущего 
года положил конец 
спекуляциям на эту 
тему, отказавшись 
вооружать украин-
ских силовиков. По-
этому можно пред-
положить, что про-
цесс согласования и 
устранения расхо-
ждений между адми-
нистрацией и кон-
грессом едва ли за-
тронет положения 
по Украине, кото-
рые, в сущности, не сильно отличаются от уже действую-
щих законодательных актов.

Тем более что истинные причины, по которым прези-
дент наложил вето на оборонный бюджет, лежат  совсем 
в иной плоскости. На деле спор здесь даже не о расходах 
на оборону, а о подходах к формированию бюджета на 
2016 финансовый год, который ведет отсчет с 1 октября. 
Белый дом настаивает на отмене так называемой поли-
тики секвестра, предполагающей сокращение расходов 
всем федеральным ведомствам для снижения дефицита 
бюджета. Республиканцы отказываются повышать план-
ку расходов по всем ведомствам, но готовы обеспечить 
дополнительное финансирование для Пентагона.  Как от-
мечают местные СМИ, президент взял оборонный бюд-
жет в заложники для того, чтобы выбить дополнительное 
финансирование на невоенные расходы. За семь лет пре-
бывания у власти Обама воспользовался правом вето 
лишь пятый раз, хотя многократно использовал эту уг-
розу из-за расхождений с республиканцами. 

Обама взял оборон-
ный бюджет 
в заложники,  чтобы 
выбить финансиро-
вание на невоенные 
расходы

Полеты по-киевски
Но, увы, полномочия 
украинских авиавла-
стей были ограничены, 

и никакого решения они принять 
не смогли. Тем более что россий-
ская сторона выдвигала условия 
не преследовать экипажи, не об-
ыскивать наши воздушные суда и 
не штрафовать российские авиа-
компании, которые летят через 
Крым.

Теперь летать на Украину при-
дется через Белоруссию, Турцию 
или прибалтийские страны. Все 
зависит от того, в какой украин-
ский город вам надо. Так что ко-
мандировка не отменяется.

В обход — на 2,5 часа дольше
Я в московском аэропорту. На 

первый взгляд вместе со мной 
первыми опробовать самый ко-
роткий стыковочный маршрут 
никто особо не спешит. Эта 
мысль пришла в голову почти 
сразу, на стойке регистрации. По 
крайней мере, в очереди со мной 
стояли не больше десятка чело-
век. Однако в итоге самолет ока-
зался заполненным полностью, 
пусть он и был ближнемаги-
стральный. Как, кстати, и в Минс-
ке: одни пассажиры вышли, дру-
гие сели, и в результате снова нет 
свободных мест. И это несмотря 
на то, что первый день взаимного 
запрета на прямые авиарейсы 
пришелся на воскресенье. Прав 
эксперт «РГ»: спрос на эти рейсы 
будет. Хотя они и хлопотные.

Полет до столицы Республики 
Беларусь занял 55 минут, потом 
почти полтора часа ожидания 
транзита — и снова в самолет. А 
там еще какой-нибудь час в небе 
— и я в Киеве. Хочется сказать сра-
зу: новые «кривые» маршруты 
можно охарактеризовать слова-
ми «недалеко и долго». Самый 
короткий вариант рейса со сты-
ковой занимает 2 часа 20 минут. 
И это только полетное время! 
Если прибавить ожидание следу-
ющей посадки, то получается 
около четырех часов. На осталь-
ных рейсах лететь еще дольше. 
Например, маршрут через Виль-
нюс будет на 35 минут длиннее, в 
то время как прямой перелет до 
Киева из Москвы раньше зани-
мал всего полтора часа.

И главное, помните — выби-
райте полет одной авиакомпа-
нией. Тогда вы избежите нерво-
трепки по поводу задержки рей-
са, и не придется устраивать 
спринтерский забег по термина-
лу, чтобы успеть зарегистриро-
ваться на следующий.

Кроме того, на руки сразу вы-
дают посадочные талоны на оба 
сегмента. В моем случае, когда ко-
мандировка занимает всего один 
день, я получил сразу и два обрат-
ных билета — Киев — Минск и 
Минск — Москва. И никаких оче-
редей на регистрации! Правда, 
занять себя в аэропорту в ожида-
нии рейса будет почти нечем.

Ищем WI-FI
Главная проблема путешест-

венника на стыковочных рейсах 
— это где и почем поесть, как за-
рядить севший телефон и вообще 
чем заняться во время ожидания. 
Возникла эта проблема и у меня. 
Сегодня, когда почти у каждого 
есть мобильный телефон или 
планшет, «убить» время ожида-
ния не так уж и сложно. Главное — 
найти бесплатный Интернет. В 
этом соревновании выиграл 
украинский аэропорт Борис-

поль: сеть имеется, она достаточ-
но стабильная на любом из трех 
этажей терминала. Хотя и ско-
рость очень плохая: не то, что фо-
тографии, а даже и текстовые со-
общения «уходят» долго.

В Минске бесплатный сеанс — 
только 15 минут, причем при под-
ключении тебя предупреждают: 
зайти с одного устройства можно 
только один раз за 24 часа. Мне и 
одного-то раза зайти не удалось: 
после введения номера телефона 
на сайте услуги надо было до-
ждаться SMS с паролем, но оно так 
и не пришло. Зато в возможности 
подзарядить телефон Минск опе-
режает Киев. В залах ожидания 
есть не только розетки, но и бес-
платные «шкафы» с кучей прово-
дов-разъемов, где можно подзаря-
дить телефон. Был бы Интернет…

При этом в Борисполе от-
ыскать работающую и, главное, 
незанятую розетку очень сложно. 
Их мало, разбросаны по трем эта-
жам они без всякой системы: та — 
в углу, эта — под лестницей, третья 
— вроде рядом, но вот незадача — 
заткнута специальной пробкой.

Поесть за чтением ленты в со-

цсетях тоже не получится — ни 
одно кафе или ресторан не имеют 
розеток у столов. Хотя, справед-
ливости ради, пища усваивается 
лучше, если во время еды не от-
влекаться на посторонние дела.

Итого: с десятой попытки, но 
все же мне удалось отправить эту 
статью в украинском терминале. 
Эх! А есть в мире такие аэропор-
ты, где занять себя во время ожи-
дания рейса вообще не является 
проблемой. Во Франкфурте-на-
Майне работает казино, а в Амс-
тердаме можно не только меди-
тировать в специальной комнате, 
но и зарегистрировать брак. 

В канадском Ванкувере пасса-
жиров удивит океанариум, а 
Хельсинки предложит рассла-
биться, ожидая рейс в спа-центре. 
Сан-Франциско порадует бес-
платным музеем авиации, а Гон-
конг — кинотеатром в формате 4D.

И, кстати, еда в аэропортах Бе-
лоруссии и Украины — дорогая 
(сговорились они, что ли?). Впро-
чем, эта беда касается, наверное, 
всех аэропортов мира, в которых 
создается впечатление, что гам-
бургер летел к вам на тарелку в 

бизнес-классе, и за ним была за-
креплена отдельная стюардесса. 
Впрочем, что хорошо — оплатить 
завтрак можно с банковской кар-
ты — деньги менять для этого нео-
бязательно.

Не волнуйтесь: 
деньги за билеты вернут

Действительно, меньше всего 
сейчас стоит переживать тем, кто 
купил билеты на Украину: им все 
деньги вернут сполна, и систем-
ных проблем возникнуть не 
должно, полагает Федор Борисов, 
ведущий научный сотрудник Ин-
ститута экономики транспорта и 
транспортной политики НИУ 
«Высшая школа экономики».

Трудности, по его словам, мо-
гут быть лишь в частных случаях, 
например, если гражданин купил 
билет на Украине за наличные 
деньги через какую-нибудь сто-
роннюю компанию, да и то ре-
шить этот вопрос, скорее всего, 
получится, уверен эксперт.

Такого же мнения придержи-
вается главный редактор агент-
ства «Авиапорт» Олег Пантеле-
ев: «Совершенно очевидно, что 
если вдруг у пассажира на руках 
есть билет с датой после введе-
ния запрета, он получит деньги 
обратно в полном объеме. Или 
сможет выбрать альтернативный 
вариант в рамках тех же дат. Мно-
гие авиакомпании уже оповести-
ли своих клиентов информаци-
онными письмами на официаль-
ных сайтах».

Акцент

 Самый удобный маршрут 
из Москвы в Киев — через 
Минск. Полет и пересадка 
отнимут около четырех часов
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Читайте также: «Трансаэро» 
лишили прав на полеты
www.rg.ru/art/1178248

Вадим Сергеев

В 
центре Москвы за полчаса 
появился сад: участники 
проекта «Активный гра-

жданин» высадили 18 яблонь на 
Триумфальной площади у па-
мятника Маяковскому.

— Первый раз сажаю деревья с 
плодами! — улыбнулся один из ак-
тивистов, поддержавший проект 
«Моя улица». — В приложении 
«Активный гражданин» голосо-
вал за них, потому что у этих 
яблонь сорта Эверест мощная 
корневая система, они как раз го-
дятся, чтобы в октябре сажать.

— А есть-то яблоки можно? — 
интересуется 4-летний Максим, 
который пришел с мамой на Мая-
ковку покататься на качелях. Они 
появились тут за лето, в течение 
которого знаменитая площадь, 

прежде вся залитая в бетон, стала 
в столице еще одной пешеходной 
зоной. Мальчик пробует яблоко 
на вкус — оно сладкое, с едва за-
метной кислинкой. Прохожие-
пенсионеры консультируют мо-
лодежь, говорят, из таких яблок 
можно даже делать варенье.

В общей сложности на Триум-
фальной площади появится 41 
дерево. Кроме яблонь здесь выса-
дят еще каштаны и липы, сооб-
щил руководитель департамента 
спецпроектов ЗАО «Балтстрой» 
Юрий Аникеев. 

Именно эти виды выбрали 
пользователи «Активного гра-
жданина» для озеленения Мая-
ковки, так москвичи привыкли 
называть эту площадь. И весной 
она снова зацветет, как когда-то, 
еще до 1930-х годов, когда здесь 
уже были сады.

СКАНДАЛ Молдавского 
оппозиционера Усатого 
выпустили из тюрьмы

Обвинить 
не удалось

Константин Волков

ЛИДЕРА молдавской оппозиционной «Нашей партии» 
Ренато Усатого выпустили из-под стражи в Кишиневе. За 
день до этого он был арестован по обвинению в незакон-
ном прослушивании телефонных переговоров, однако 
суд постановил освободить его, несмотря на требование 
обвинения задержать политика на срок до 30 суток.

Со стороны происходящее в Молдавии в отношении 
оппозиционера скорее напоминает политические ре-
прессии. По сути, властям даже нечего поставить ему в 
вину, иначе обвинение было бы озвучено. Напомним, 
Усатый некоторое время назад выложил в Интернет за-
писи переговоров экс-премьера Молдавии Влада Филата 
с бизнесменом Иланом Шором. Речь в записях шла о при-
менении административного ресурса в интересах бизне-
са, проще говоря — о коррупции. При этом нет никаких 
доказательств, что записи делал сам Усатый.

По словам его адвоката Анны Урсаки, распростране-
ние записей, непосредственная причастность к созда-
нию которых со стороны оппозиционера не доказана, не 
является преступлением.

Вышедшего из заключения Усатого встретили оваци-
ями его многочисленные сторонники, пикетировавшие 
здание суда в центре Кишинева.

Пока что оппозиционный политик остается на свобо-
де, но нельзя исключать, что ему продолжат ставить пал-
ки в колеса. Хотя сделать это теперь, возможно, будет 
труднее — арест сильно прибавил популярности Усатому 
и увеличил число его сторонников среди недовольных 
происходящим в Молдавии.

Напомним, с 6 сентября в Кишиневе проходят бес-
срочные многотысячные митинги сразу нескольких сил, 
в числе которых как левые и сторонники сближения с 
Россией, так и те, кто тяготеет к Евросоюзу. Но всех их 
объединяет недовольство коррупцией и политикой вла-
стей. Причиной появления в центре молдавской столицы 
палаточных городков стала информация о выводе из каз-
ны примерно 1 миллиарда долларов, что составляет око-
ло одной восьмой бюджета страны. 

МЕЖДУ ТЕМ
По данным «Уолл-стрит джорнэл», американские военные 
модифицируют готовящиеся к отправке для вооруженных 
сил Украины артиллерийские радары AN/TPQ-36, с тем 
чтобы их нельзя было использовать по территории России. 
Речь идет о двух радарах стоимостью около 10 миллионов 
долларов каждый, передачу которых президент Барак Об-
ама санкционировал указом от 29 сентября.  Как отмеча-
ет газета, в свете стабилизации перемирия в Белом доме 
«не стремятся излишне усложнять отношения с Мо-
сквой». 

БЛАГОУСТРОЙСТВО «Активные граждане» превратили Триумфальную площадь в сад

Маяковский в яблоках

В общей сложности на Триумфальной площади появится 41 дерево. 
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Одна из главных проблем стыковочных рейсов — чем занять себя во время ожидания самолета.

ПОРА СЧИТАТЬ УБЫТКИ?

«По инициативе украинского правительства прекращены полеты всех 

авиакомпаний в Россию и на Украину. Очередной блестящий пример 

борьбы украинских начальников со своим народом: три четверти пасса-

жиров были украинцы. Сильнi акт!» — так премьер-министр Дмитрий Мед-

ведев прокомментировал ситуацию в Facebook.

Министр транспорта РФ Максим Соколов оценивал общие убытки авиа-

компаний от запретов на полеты в 7—8 миллиардов рублей в год (100—

120 миллионов долларов). Международный аэропорт Киев подсчитал, что 

его потери составят около 30 процентов доходов, а президент «Междуна-

родных авиалиний Украины» (МАУ) Юрий Мирошников озвучил цифру 

30 миллионов долларов. По его словам, этих денег МАУ точно недосчита-

ется.

«В доходе «Аэрофлота» падение объемов перевозок составит около 0,3—

0,4 процента», — полагает Федор Борисов. Цифра ощутимая, но, мягко го-

воря, не смертельная. «Да, обидно, но не серьезно. Это все равно, что от-

казаться от званого ужина с друзьями, если зарплату урежут на такой же 

процент. А вот МАУ приблизительно может потерять 3—3,5 процента обо-

рота, при этом это исключительно моя оценка. Как это скажется на прибы-

ли, даже предположить трудно», — говорит Федор Борисов.

Подготовила Александра Воздвиженская

КАК БУДЕМ ЛЕТАТЬ?

А как быть с полетами на море в Европу? В Болгарию, например? Ведь 

территорию Украины придется облетать. «Да, Украину надо будет обле-

тать, — подтвердил Олег Пантелеев. — Естественно, это приведет к увели-

чению продолжительности рейса и стоимости билета. В результате, ду-

маю, Болгария потеряет довольно много туристов, эта страна с точки 

зрения въездного туризма уже просела на треть. А россияне будут чаще 

выбирать Турцию».

Эксперт советует присмотреться к альтернативным предложениям ино-

странных авиакомпаний, которые вылетают из Москвы и других горо-

дов. Это может быть дольше по времени, но выгоднее по цене. И надо за-

помнить еще один момент: не стоит брать билет «туда-обратно» разны-

ми авиакомпаниями, такой вариант практически всегда будет дороже.

Что касается сообщения Москва — Киев и обратно, то здесь эксперт дает 

несколько вариантов. Самый удобный с точки зрения оперативности ва-

риант — через Минск. Среди других более-менее коротких альтернатив-

ных маршрутов Москва — Вильнюс — Киев и Москва — Рига — Киев (2 часа 

20 минут и 3 часа 10 минут соответственно). А самым продолжительным 

вариантом будет Москва — Баку — Киев (6 часов 40 минут).
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СПРАВКА «РГ»

«Активный гражданин» — это очень 

важный интернет-проект столицы, 

предназначенный для пользовате-

лей, которым действительно важно 

все, что происходит в Москве. Создан 

он полтора года назад для улучшения 

социальной жизни в городе. За время 

своего существования «Активный 

гражданин» провел более 600 он-

лайн-референдумов по разным ас-

пектам городской жизни. По их ре-

зультатам принято 250 решений по 

озеленению дворов, созданию 25 на-

родных парков, лыжных трасс и вело-

дорожек, модернизации городской 

системы видеонаблюдения и многое 

другое. 

Благодаря пользователям «Активно-

го гражданина» преобразятся в Мо-

скве также улицы Большая Ордынка и 

Спиридоновка.
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ЖКХ Россиян освободят от пени 
за месячную просрочку 
коммунальных платежей

В долгу не оставят

Александра Воздвиженская

ПЕНЯ за просрочку платежей за 
поставленные энергоресурсы для 
управляющих компаний (УК), те-
пло- и водоснабжающих пред-
приятий вырастет почти вдвое. 
Штраф увеличится с 1/300 до 
1/170 ставки рефинансирования 
ЦБ с 61-го до 90-й день просрочки 
(сейчас она составляет 8,25 про-
цента), а после 91-го дня просроч-
ки — до 1/130 ставки ежесуточно.

Для населения же начнет ра-
ботать более мягкий режим взи-
мания пени. В первый месяц 
просрочки платежей пеню взи-
мать вовсе не будут, с 31-го до 
90-й день останется 1/300 ставки 
рефинансирования, а с 91-го дня 
просрочки — 1/130 ставки. Эти 
правила также распространят на 
жилищно-строительные коопе-
ративы (ЖСК) и товарищества 
собственников жилья (ТСЖ).

Поправки, которые укрепят 
платежную дисциплину потреби-
телей, Госдума приняла сразу во 
втором и третьем чтениях. В до-
кументе указано, что потребите-
ли, которые просрочили платежи 
хотя бы на день (за исключением 
населения, ТСЖ, ЖСК, УК, те-
пло- и водоснабжающих пред-
приятий), будут платить пеню в 
размере 1/130 ставки рефинан-
сирования ежедневно.

На 1 октября 2015 года задол-
женность потребителей за энер-
горесурсы превысила 850 милли-
ардов рублей, сообщало минэ-
нерго. На долги за электричество 
пришлось 183 миллиарда, за газ 
— более 160 миллиардов, а за те-
пловую энергию перед ТЭЦ — 
свыше 150 миллиардов.

По оценкам зампреда Комите-
та Госдумы по жилищной полити-

ке и ЖКХ Александра Сидякина, 
в первой половине года большая 
часть долга приходилась на неот-
ключаемых потребителей, то 
есть школы и больницы. Приня-
тый Госдумой закон будет по-но-
вому регулировать и их работу: 
перечень таких учреждений еже-
годно, к 1 июля, будет утвер-
ждать губернатор субъекта РФ, а 
правительство — устанавливать 
полное или частичное ограниче-
ние потребления, если это необ-
ходимо.

Новый закон также усиливает 
административную ответствен-
ность за самовольное подключе-
ние к электро- и теплосетям, неф-
те- и газопроводам. Штраф для 
физлиц вырастет с трех-четырех 
тысяч до 10—15 тысяч рублей, 
для должностных лиц — с шести—
восьми тысяч до 30—80 тысяч ру-
блей, для юрлиц — с 60—80 тысяч 
до 100—200 тысяч рублей.

«Год за годом долги накапли-
вались, создавая все большие 
проблемы для реализации инве-
стпрограмм энергокомпаний и 
предприятий ЖКХ, препятствуя 
обеспечению нормальной рабо-
ты инфраструктуры, — подчер-
кнул замглавы минэнерго Вячес-
лав Кравченко. — Проценты по 
кредитам, которые компании вы-
нуждены были брать для покры-
тия кассовых разрывов, компен-
сировались тарифными решени-
ями, что создавало неоправданно 
высокую нагрузку на добросо-
вестных потребителей».

Именно добросовестным пла-
тельщикам беспокоиться не о 
чем, так как для них теперь пред-
усмотрен льготный режим, а сам 
закон направлен на борьбу со 
злостными нарушителями пла-
тежной дисциплины.

ОПРОС Москвичи против 
ремонта в праздничные 
дни

Молчать 
и не стучать!

Сергей Жуков

ВОСКРЕСЕНЬЕ и государственные праздники могут 
стать «тихими»: около 60% москвичей, принявших учас-
тие в голосовании в «Активном гражданине», поддержа-
ли запрет на любые ремонтные работы в эти дни.

Всего к опросу 
подключились более 
275 тысяч горожан. 
По мнению боль-
шинства из них, ре-
монт в жилых домах 
необходимо запре-
тить в воскресенье и 
праздники. При этом 
более 55% не сочли 
нужным продлевать 
время для шумных 
работ до 20.00, оста-
вив прежнее — с 9.00 
до 19.00.

Не поддержали активные граждане и особый режим 
для новостроек: ежедневный карт-бланш на ремонт с 
7.00 до 23.00. По мнению депутатов, квартиры в таких 
домах в основном продаются без отделки, и собственни-
ки стараются обустроить свое жилище как можно ско-
рее. Введение ограничений, считают парламентарии, 
может значительно осложнить им жизнь. Тем не менее 
мнение горожан в Мосгордуме обещают учесть при об-
суждении изменений во втором чтении.

Напомню, ранее депутаты предложили установить 
«тихий час» в жилых домах: с 13.00 до 15.00 и с 19.00 до 
9.00. В это время запретят стучать, сверлить, долбить — 
в общем, проводить шумные ремонтные работы. Эти по-
правки в существующий столичный закон о тишине уже 
прошли первое чтение в Мосгордуме.

УСЛУГИ Подать заявление 
на компенсацию в связи 
с рождением ребенка 
можно будет 
в электронном виде

Всегда онлайн

Ольга Игнатова

СТОЛИЧНЫЙ департамент труда и социальной защиты 
с весны следующего года переведет две услуги исключи-
тельно в электронный вид. 

Как сообщила на пресс-конференции заместитель ру-
ководителя этого департамента Ольга Грачева, речь идет 
о таких услугах, как назначение единовременной ком-
пенсационной вы-
платы на возмеще-
ние расходов в связи 
с рождением или 
усыновлением ре-
бенка и назначение 
дополнительного 
единовременного 
пособия в связи с ро-
ждением ребенка 
молодым семьям. 
«Надеюсь, уже в фев-
рале или марте, как 
только будет возможно технически, мы сможем переве-
сти эти две государственные услуги исключительно в 
электронный вид», — подчеркнула Грачева.

Она отметила, что это — выбор самих москвичей. С 26 
августа по 16 сентября в рамках проекта «Активный гра-
жданин» проводился опрос по теме «Госуслуги молодым 
родителям: всегда онлайн». В голосовании приняли учас-
тие 239 тыс. человек, из которых 193 тыс. поддержали 
предложение перевести две услуги исключительно  в 
электронный вид. Как подчеркнула Грачева, людям в 
наше время намного удобнее и быстрее делать все через 
Интернет, чем тратить время на походы по инстанциям и 
простаивание в многочасовых пробках. Причем, не толь-
ко молодежь, но и люди старшего возраста хотят всегда 
быть онлайн. 

 Так, за два последних года за получением компенса-
ций в связи с рождением или усыновлением ребенка че-
рез московский портал госуслуг (www.pgu.mos.ru)обра-
тились более 20 тысяч человек. 

В то же время Грачева отметила, что перевод выше-
названных услуг исключительно в электронный вид не 
означает, что их нельзя будет получить в многофункцио-
нальных центрах госуслуг «Мои документы» — туда мож-
но обращаться сегодня, можно будет и в 2016 году. В це-
лом же в сфере социальной защиты населения москви-
чам предоставляется 107 государственных услуг. По 43 
из них прием заявлений ведется в Центрах государствен-
ных услуг «Мои документы». 27 госуслуг в социальной 
сфере предоставляются в электронном виде на портале 
www.pgu.mos.ru. С начала года ими через этот электрон-
ный сервис воспользовались почти 27 тысяч москвичей. 

Наиболее востребованными у пользователей сети  
оказались как раз «материнские» выплаты, а также за-
прос информации о размерах и получении различных со-
цвыплат. В то же время если в каком-то районе Москвы 
еще нет своего многофункционального центра госуслуг 
«Мои документы», то, подчеркнула Ольга Грачева, чело-
век может по старинке прийти в свой отдел социальной 
защиты населения. Либо поехать в соседний район, ведь 
социальные госуслуги предоставляются по экстеррито-
риальному принципу, то есть не привязаны к адресу ре-
гистрации. 

Последняя пуля
Самая удобная, но не-
правдоподобная — у 
бизнесмена помрачил-

ся рассудок и он расстрелял тех, с 
кем дружил и работал не одно де-
сятилетие и плюс совсем неиз-
вестного гражданина.

Правда, первые же находки в 
брошенном автомобиле показа-
ли — Амиран Георгадзе заранее 
готовился к расправам. В салоне 
нашли и боеприпасы, и наручни-
ки. Именно поэтому СК стал про-
верять коммерсанта еще по не-
скольким нераскрытым громким 
убийствам в Красногорске за по-
следние годы. Таких оказалось 
шесть, чиновники и коммерсан-
ты погибли и их убийц не нашли.

Но главным все же стали вер-
сии, связанные со строительным 
бизнесом. Получалось, что у Ге-
оргадзе были некие серьезные 
проблемы и он какие-то вещи не 
поделил с чиновниками. О чем-то 
не договорился. Земля-то в Под-
московье буквально золотая, 
особенно в ближнем Подмоско-
вье, каким является Красно-
горск.

Но ведь бизнесмен — один из 
крупнейших предпринимателей 
Красногорского района. У таких, 
как правило, бывает «все схваче-
но». Оказалось, что всесилие 
коммерсанта в прошлом. Что это 
— недоработки самого бизнесме-
на или новый передел собствен-
ности в регионе? На эти вопросы 
может ответить следствие. Среди 
объектов, в которых, по некото-
рым данным, принимал участие 
Георгадзе - застройка микрорай-
она «Столичный», жилищных 
комплексов в Опалихе и близ де-
ревни Поздняково,, ЖК «Брусча-
тый поселок». Точное число 
фирм бизнесмена- неизвестно. 
Сейчас следствие пытается разо-
браться с его бизнесом и офици-
альных данных до окончания 
проверки не дает. Пока первые же 
проверки показали — фирма Ами-
рана Георгадзе была признана 
банкротом. Долги оказались ог-
ромными — 3,5 миллиарда ру-
блей. Среди кредиторов два 
крупнейших банка. Но какие — 
следствие не говорит. Известно, 
что в день, когда коммерсант рас-
стрелял чиновников, он занял у 
знакомого 200 тысяч рублей.

По неподтвержденной инфор-
мации, своего партнера по биз-
несу Георгадзе застрелил после 
того, как тот попросил отсрочить 
его долг — деньги были нужны са-
мому Георгадзе. Он и с чиновни-

ков требовал деньги перед тем, 
как достать оружие.

Один из самых обсуждаемых 
вопросов сегодня — а кто теперь 
будет платить по долгам погиб-
шего? Известно, что долги пере-
ходят по наследству. У бизнесме-
на есть семья и формально на-
следники — они. По закону кре-
диторы должны обратиться в суд 
с документами, которые под-
тверждают долг, и суд решит, что 
заплатят наследники. Но, похо-
же, что кроме долгов, погибший 
ничего не оставил и тогда близ-
кие могут от наследства отка-
заться. В таком случае никто 
кредиторам ничего не должен. 
Близкие, не принявшие наслед-
ство, своим имуществом перед 
кредиторами отвечать не долж-
ны. Но само уголовное дело со 
смертью Георгадзе автоматиче-
ски не закрывается.

Как рассказал корреспонден-
ту «РГ» официальный предста-
витель СК РФ Владимир Мар-
кин, следователи ГСУ СК по Мо-
сковской области все выходные 
проводили проверочные меро-

приятия по факту обнаружения 
тела Амирана Георгадзе. Уста-
новлено следующее: порядок ве-
щей в доме, где нашли тело, не 
нарушен, все двери заперты, 
следы взлома отсутствуют. По-
вреждено лишь окно, которое 
обнаружил разбитым хозяин 
дома. В руках Георгадзе было два 
пистолета системы «Макарова», 
а патроны были в карманах 
брюк. У Георгадзе найдено два 
паспорта — гражданина РФ и за-
граничный и другие документы. 
Стреляную гильзу криминали-
сты изъяли из подушки. Это го-
ворит, что бизнесмен сам распо-
рядился своей жизнью. Хотя 
были сомнения — сам ли бизнес-
мен умер или ему помогли те, 
кому не нужны его откровения. 
По предварительным данным, 
смерть Георгадзе наступила 
поздно вечером 19 октября, то 
есть в день учиненной им «рас-
правы». Следователем назначе-
но проведение нескольких необ-
ходимых экспертиз, в том числе 
посмертной психолого-психиа-
трической, баллистической, су-
дебно-медицинской.  По словам 
Маркина, никакой речи о пре-
кращении расследования в свя-
зи со смертью Георгадзе быть не 
может, пока следователи не 
установят все обстоятельства и 
причины совершенных престу-
плений. 

Коммерсанта совершенно случай-
но нашел местный житель, у кото-
рого на участке два дома.

Амиран Георгадзе забрался через окно в дом, который находится факти-
чески в двух шагах от дома вероятной следующей жертвы — главы адми-
нистрации района. 

Тело Георгадзе пролежало четыре дня там, где его последний раз видели, — в поселке Тимошкино.

Акцент

 Амиран Георгадзе оставил 
после смерти 3,5 миллиарда 
рублей долгов

В сфере социальной 
защиты населения 
москвичам предо-
ставляется 107 госу-
дарственных услуг

По мнению боль-
шинства москвичей, 
ремонт в жилых 
домах необходимо 
запретить в воскре-
сенье и праздники

ПРАВО КС РФ призвал Страсбургский суд 
соблюдать национальный суверенитет

Вопросы понимания
Мария Голубкова,
«Российская газета», 
Санкт-Петербург

Р
ешение Конституционного 
суда РФ, позволяющее не 
исполнять решения Евро-

пейского суда по правам челове-
ка, стало одной из центральных 
тем встречи экспертов в области 
международного права и соблю-
дения прав человека, прошед-
шей в Санкт-Петербурге.

Такой вывод сделал председа-
тель КС РФ Валерий Зорькин, 
подводя итоги международной 
конференции «Совершенство-
вание национальных механиз-
мов эффективной имплемента-
ции Европейской конвенции по 
правам человека». Судя по со-
держанию докладов, связанных 
с российской правовой систе-
мой, «дело ЮКОСа» продолжает 
будоражить мировую общест-
венность. 

Напомним, Европейский суд 
по правам человека обязал нашу 
страну выплатить бывшим ак-
ционерам нефтяной компании 
почти два миллиарда евро. Одна-
ко летом текущего года КС РФ 
признал, что решение не может 
быть исполнено, если толкова-
ние Европейской конвенции о 

правах человека, предложенное 
ЕСПЧ, вступает в противоречие 
с Конституцией РФ. При этом 
само постановление является 
абстрактным, не имеет отноше-
ния к конкретному делу и долж-
но применяться во всех анало-
гичных случаях.

— Речь идет только о таких 
случаях, когда возникает колли-
зия между Конституцией РФ и 
интерпретацией Конвенции, не 
позволяющая принять меры к 

исполнению решения в силу 
иного текста Конституции, — от-
метил председатель Конститу-
ционного суда Российской Феде-
рации. — В этом случае имеется 
два варианта: или менять Кон-
ституцию, или обратиться в 
Конституционный суд и спро-
сить, что в этом случае следует 
предпринять. 

Как подчеркнул Валерий 
Зорькин, «нет права у Россий-
ской Федерации и органов влас-
ти не решить вопрос сначала 
конституционным путем», и это 
«очень хорошее решение, по-
скольку спор выводится на пло-
щадку суда». 

— У КС РФ не было ни намере-
ния, ни дозволения властям не 
исполнять решения Европейско-
го суда по правам человека, по-

тому что оно не нравится, — поя-
снил он. — Конвенция — не дело 
вкуса, а дело юридических обя-
зательств. И если решение про-
тиворечит Конституции РФ, 
противоречие подлежит разре-
шению Конституционным судом 
РФ. 

Так или иначе главным поня-
тием в ходе конференции стало 
понятие «диалог». 

— Нужно создавать платфор-
му, способную противостоять 
интерпретации вопросов и по-
строить новый мост для Евро-
пейского суда по правам челове-
ка, который хочет адекватно 
учитывать национальную спе-
цифику и традиции, но также 
обеспечить выполнение реше-
ний, — отметил директор Гене-
ральной дирекции по правам че-
ловека и верховенству права СЕ 
Филипп Буайа. — Необходимо 
также, чтобы национальные су-
дьи могли быть услышаны в 
Страсбурге.

— Если мы живем в условиях 
не одного государства, а множе-
ства, мы должны учитывать, что 
национальный суверенитет, реа-
лизованный в конституции — это 
и есть самый надежный инстру-
мент защиты прав человека, — 
подвел итоги дискуссии Валерий 
Зорькин.

Важно отметить, что сближе-
ние позиций национального и 
международного законодатель-
ства считают необходимым обе 
стороны. По словам председате-
ля Конституционного суда Рос-
сийской Федерации, рекоменда-
ции, выработанные в ходе петер-
бургской конференции, должны 
получить развитие и в теории, и 
в практике. Российские экспер-
ты и действующие судьи вполне 
к этому готовы. 

Акцент

 Национальный суверенитет, 
реализованный в конститу-
ции — это и есть инструмент 
защиты прав человека
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Железная 
дорога 
перешла 
на зимнее 
расписание 

ДАЧНЫЙ 
ПОЕЗД УШЕЛ

Светлана Батова

ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКИ про-
сят быть внимательнее пассажи-
ров электричек: пригородные 
поезда с 25 октября перешли на 
зимнее расписание.
 В будни составов стало больше, 
а в выходные — меньше, кроме 
того, часть поездов изменили 
время своего отправления и мар-
шруты.

Вводится зимнее расписание 
понескольком  причинам. Но 
основная — это изменение пасса-
жиропотоков. Как рассказали 
«Российской газете» » в пресс-
службе Центральной пригород-
ной пассажирской компании, в 
течение всего года на пригород-
ных электричках  передвигается 
примерно одно и то же количе-
ство пассажиров — около 1,6 млн 
человек в день, но  при этом на-
блюдаются сезонные измене-
ния. 

С конца марта по конец октя-
бря москвичи едут на дачи, поэ-
тому в расписании отдается при-
оритет пятничным и выходным 
дням. Все, как говорится, для 
удобства дачников. В то же вре-
мя летом становится меньше 
пассажиров, которые каждый 
день ездят на работу-учебу и 
обратно. С сентября по май в 
электричках увеличивается ко-
личество пассажиров за счет 
школьников и студентов и од-
новременно уменьшаются дач-
ные поездки.

Поэтому осенью из расписа-
ния убирают «дачные» элек-
трички и добавляют или продле-
вают маршруты обычным «буд-
ним.»

Кроме того, на некоторых на-
правлениях свои коррективы 
внесет и «зимнее время», на ко-
торое перешли вчера некоторые 
страны, особенно это касается 
Белорусского направления, от-
куда из Москвы идут поезда в 
Польшу, Германию. Часть элек-
тричек поменяют из-за этого 
свои графики. 

Зимнее расписание будет 
действовать до 26 марта, после 
чего в график поездов снова на-
чнут возвращаться «дачные» со-
ставы.

СОТРУДНИЧЕСТВО 
Россия обучит 
спасателей 
Кубы

ПРОТИВ 
«ГУСТАВА» И КО

Тимофей Борисов

МЧС России будет развивать ре-
гиональный российско-кубин-
ский центр подготовки специа-
листов пожарно-спасательного 
профиля. Несколько дней назад в 
Москве уже приступили к учебе 
первые семь кубинских студен-
тов. 

И это только начало. Россия 
предложила Кубе конкретную 
программу действий по преду-
преждению и ликвидации ЧС. Об 
этом на встрече с зампредом Со-
вета министров Кубы Рикардо 
Кабрисасом Руисом говорил гла-
ва МЧС России Владимир Пуч-
ков.

Оказывается, все постсовет-
ские годы, когда наше двусто-
роннее сотрудничество почти 
прекратилось, МЧС был одним 
из немногих министерств, кото-
рое не бросило дружескую стра-
ну в беде.

По словам Пучкова, за про-
шедшие двадцать лет на Кубу 
было доставлено 1200 тонн гу-
манитарной помощи. Учитывая 
дальность перелетов и то, что 
наша страна в девяностых сама 
часто нуждалась в помощи, это 
немало. Мы помогали кубинцам 
преодолеть последствия опусто-
шительных ураганов «Густав» и 
«Сэнди». Теперь вот помогаем 
справиться с небывалой засухой. 
Она поразила остров вследствие 
такого феномена, как климати-
ческая аномалия «Эль Ниньо». 
70 процентов территории остро-
ва оказались затронутой такой 
засухой, которой не было по-
следние 115 лет. Причем пока ка-
кой-либо целевой помощи от 
международных организаций 
Кубе не оказывалось. Россия го-
това поставить зерно в виде гу-
манитарной помощи.

Если же говорить не о разо-
вой акции, то МЧС готовит про-
грамму гуманитарного содейст-
вия Кубе.

МЕДИАЦЕНТР СООБЩАЕТ

«Окончание амнистии в связи с 70-летием 
Победы в Великой Отечественной войне» 
27 октября (вторник) в 12.00 состоится пресс-конференция,  

посвященная итогам амнистии с участием Валерия Бояринева — 

замдиректора ФСИН России, Игоря Вединяпина — врио  

начальника управления исполнения приговоров и специального 

учета ФСИН России и Федора Ушкова — заместителя начальника 

управления воспитательной, социальной и психологической рабо-

ты ФСИН России, подполковника внутренней службы

Аккредитация: ТЕЛ: 8 (499) 257-59-79, Е-MAIL:MEDIACENTR@RG.RU.

АДРЕС МЕДИАЦЕНТРА: МОСКВА, УЛ. ПРАВДЫ, Д. 24, СТР.4, 9-Й ЭТАЖ (М. «САВЕЛОВСКАЯ»).
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СЛЕДИМ ЗА СИТУАЦИЕЙ 
Кто в Аргентине станет 
наследником семьи Киршнер?

Танго втроем

Надежда Ермолаева

В АРГЕНТИНЕ состоялись пар-
ламентские и президентские 
выборы. 

Безусловно главной интри-
гой дня стала борьба за пост 
главы государства. На наследие 
семьи Киршнер, которая снача-
ла в лице Нестора, а затем его 
жены Кристины управляет 
страной 12 лет, претендовали 
шесть кандидатов. Главными со-
перниками стали трое: ориен-
тирующийся на Кристину Кир-
шнер губернатор крупнейшей в 
стране провинции Буэнос-Ай-
рес Даниэль Сциоли, а также 
оппозиционные власти мэр Бу-
энос-Айреса Маурисио Макри и 
лидер «Фронта обновления» 
Серхио Масса.

По предварительным про-
гнозам, за Сциоли собирались 
отдать голоса 40 процентов из-
бирателей, за Макри — 31, за 
Масса — 22. Поскольку оппози-
ции не удалось договориться о 
выдвижении единого кандида-
та, Макри и Масса, за которых в 
преддверии выборов в совокуп-
ности намеревались голосовать 
более половины избирателей, 
порознь боролись с кандидатом 
от партии власти.

Окончательные результаты 
выборов будут подведены рано 
утром в понедельник. Тем не ме-
нее особенности законодатель-
ства Аргентины позволяют сде-
лать прогноз о том, что дело ог-
раничится одним туром. Дело в 
том, что для избрания будуще-
му главе государства необходи-
мо получить 45 процентов голо-
сов избирателей. Но достаточно 
будет и 40 процентов, если ли-
дер гонки опередит своего бли-
жайшего «преследователя» на 
10 процентов. Именно такая си-
туация может сложиться в Ар-
гентине.

Но и это не все нюансы ар-
гентинских выборов. Голосова-
ние в стране — не право, а обя-
занность. То есть все взрослое 
население должно прийти на 
избирательные участки, число 
которых превышает 13 тысяч. В 
этом году в голосовании при-
мут участие и подростки. Юно-
ши и девушки в возрасте от 16 
до 18 лет, по желанию, также 
могут принять участие в выбо-
рах.

В день выборов в Аргентине 
запрещено продавать алкоголь, 
что, правда, соблюдается весь-
ма условно, не разрешены и 
увеселительные мероприятия.

ОТКРОВЕННО Экс-премьер 
Британии признал 
ответственность 
за войну в Ираке

Блэр прозрел?

Игорь Дунаевский,
«Российская газета», Вашингтон

БЫВШИЙ премьер Британии Тони Блэр извинился за 
войну в Ираке и признал, что появление террористиче-
ской группировки «Исламское государство» (ИГИЛ) ста-
ло одним из ее последствий. Как сообщает британская 
«Индепендент» со ссылкой на интервью экс-премьера 
американскому телеканалу Си-эн-эн, Блэр впервые взял 
на себя ответственность за отдельные промахи в Ираке.

Журналист поинтересовался, была ли война в Ираке 
ошибкой с учетом того, что оружия массового пораже-
ния, которое использовалось в качестве основного пред-
лога для вторжения, у режима Саддама Хусейна так и не 
оказалось. «Я приношу извинения за то, что наши раз-
ведданные оказались ошибочными. А также за отдельные 
промахи в планировании и, конечно, за неверное пони-
мание того, что последует за свержением режима», — ска-
зал Блэр, добавив тем не менее, что «ему трудно изви-
няться за свержение Саддама Хусейна». На вопрос о том, 
спровоцировала ли война в Ираке появление и рост вли-
яния группировки ИГИЛ, экс-премьер признал: «Думаю, 
в этом есть элементы истины. Конечно, было бы непра-
вильным утверждать, что те из нас, кто приложил руку к 
свержению Хусейна в 2003 году, не несут ответственно-
сти за сегодняшнюю ситуацию».

Интервью также станет частью документального 
фильма Си-эн-эн под названием «Длинная дорога в ад: 
США в Ираке». «Индепендент» напоминает, что ранее 
Блэр занимал более категоричную позицию, и приводит 
его заявления от 2007 года: «Я не думаю, что нам следует 
извиняться за то, что мы делаем в Ираке». При этом газе-
та с недоумением задается вопросом: почему бывший 
премьер Британии впервые принес извинения и «был 
так любезен с американским телеканалом, перед тем как 
сделать это для британских СМИ?». Издание напомина-
ет, что из-за войны в Ираке, жертвами которой, по раз-
личным оценкам, стали до 500 тысяч человек, Блэр стол-
кнулся с масштабными акциями протеста и критикой у 
себя в стране. В 2009 году была создана специальная ко-
миссия для расследования участия Лондона в войне. Пу-
бликация ее доклада ожидается в следующем году.

ВЫБОРЫ На парламентских 
выборах в Польше победу 
одержала оппозиция

В Варшаве 
меняют элиты

Ариадна Рокоссовская

НА ПРОШЕДШИХ в Польше парламентских выборах 
правящая «Гражданская платформа», впервые за 8 лет 
проиграла своему вечному противнику — партии «Право 
и справедливость» (ПиС). По предварительным  данным 
экзит-полов «Право и справедливость» набрала около 
40 процентов голосов, тогда как «Гражданская платфор-
ма» — около 25 процентов. А поскольку Польша является 
парламентской ре-
спубликой, именно 
сформированное 
большинством в 
парламенте прави-
тельство определяет 
основные направле-
ния внутренней и 
внешней политики.
Но для этого «ПиС», 
судя по всему, потре-
буется партнер по 
коалиции. Однако с 
партнерами у этой 
партии всегда было 
непросто.Многие потенциальные избиратели партии 
«ПиС» собирались голосовать не столько за эту полити-
ческую формацию, сколько против правящей «Граждан-
ской платформы». Несмотря на то что Польша прошла 
через экономический кризис без серьезных потерь и из-
менения к лучшему в жизни простых поляков и в самом 
деле были, они происходили постепенно и в основном 
оставались незамеченными.

Другое дело — политические скандалы с участием 
представителей власти, а их за эти годы было немало. Са-
мый громкий и длящийся до сих пор — скандал с незакон-
ными прослушками высокопоставленных политиков и 
бизнесменов в варшавских ресторанах. Он возмущает 
общественность не только тем, что говорили друг другу 
государственные чиновники, но и беспечностью первых 
лиц государства, разговоры которых может легко запи-
сать на диктофон официант. «Гражданская платформа» — 
первая партия в современной истории Польши, которая 
дважды выигрывала парламентские выборы и правила 
восемь лет. То, что люди устали от ее лидеров, стало по-
нятно в мае, когда президентом, несмотря на высокий 
рейтинг предыдущего главы государства Бронислава Ко-
моровского, стал молодой представитель оппозиции Ан-
джей Дуда. Сегодня в глазах поляков именно он и канди-
датка в премьеры Беата Шидло олицетворяют партию 
«Право и справедливость». За прошедший год в «ПиС» 
провели серьезную работу над имиджем партии, чтобы 
не отталкивать умеренный электорат. Но это не значит, 
что «ПиС» коренным образом изменилась. Главой этой 
партии остается Ярослав Качиньский — брат-близнец по-
гибшего в 2010 году в авиакатастрофе президента Леха 
Качиньского. 

ДИПЛОМАТИЯ Участники встречи в Вене договорились содействовать
политическому диалогу в Сирии

Асад готов к диалогу
Екатерина Забродина
Вена — Москва

П
резидент Сирии Башар 
Асад согласен обсуждать 
конституционную рефор-

му и провести парламентские 
выборы с участием всех полити-
ческих сил, заинтересованных в 
стабильной республике. Готов-
ность сирийского президента за-
пустить политический процесс 
во многом стала результатом ди-
пломатических усилий россий-
ской стороны. Встреча глав внеш-
неполитических ведомств РФ, 
США, Саудовской Аравии и Тур-
ции в Вене хотя не привела к 
«историческому прорыву», но 
все же стала шагом вперед на 
пути сирийского урегулирова-
ния. При этом российский ми-
нистр опроверг слухи, будто в 
Вене имела место некая сделка по 
поводу ухода Асада.

Едва участники переговоров 
покинули австрийскую столицу, 
как госсекретарь США поспешил 
позвонить Сергею Лаврову, что-
бы еще раз обсудить с ним вопро-
сы «содействия политическому 
процессу в Сирии». Ранее участ-
ники венской встречи «подтвер-
дили общие цели — остановить 
войну, более эффективно бороть-
ся с террористами и более актив-

но продвигать политический 
процесс на основе принципов, 
которые были согласованы в Же-
невском коммюнике от 30 июня 
2012 года». Шефы дипломатии 
РФ, США, Турции и Саудовской 
Аравии вместе обсудили некото-
рые конкретные идеи. Например, 
как сделать так, чтобы обеспе-
чить участие в переговорах деле-
гации правительства Сирии и 
объединенной представительной 
делегации оппозиции.

Впрочем, именно здесь начи-
наются главные трудности. Судя 
по заявлениям саудовского ми-
нистра Аделя аль-Джубейра по 
итогам венской встречи, Эр-Рияд 
по-прежнему занимает крайнюю 
позицию, настаивая на «немед-
ленном уходе» Башара Асада как 
обязательном условии, которое 
должно предшествовать запуску 
межсирийского диалога. Как от-
метил Лавров, «у наших партне-
ров есть некая одержимость фи-
гурой сирийского президента». 
Таким образом, будущее Асада и 
его роль в процессе выхода из 
кризиса по-прежнему составляет 
одно из главных противоречий 
между Москвой и другими участ-
никами. При этом глава МИД 
России поспешил опровергнуть 
спекуляции на тему некой сдел-
ки. «Я слышал, что уже распро-

страняются слухи, будто здесь 
договариваются или будут дого-
вариваться о том, что через ка-
кой-то период времени Башар 
Асад уйдет. Это не так», — заверил 
Сергей Лавров. Примечательно, 
что на итоговом брифинге для 
американских журналистов гос-
секретарь США Джон Керри из-
бегал столь резких суждений, как 
его саудовский коллега, хотя и от-
метил, что у сторон «остаются 
разногласия по поводу роли си-
рийского лидера и того, как дол-
жен выглядеть финальный про-

цесс». Вообще Керри и Лавров в 
очередной раз весьма тепло по-
общались в формате тет-а-тет. И 
хотя они не стали делать общих 
заявлений, многие тезисы госсе-
кретаря США чуть ли не дослов-
но повторяли позицию, которую 
давно отстаивает Москва: «у си-
рийского конфликта нет военно-
го решения», «сирийцы должны 
сами решать свою судьбу за сто-
лом переговоров на основе прин-
ципов Женевы», «Сирия должна 
быть восстановлена как единое и 
светское государство».

Комментарий Вчера на Украине не открылись 237 избирательных участков

Не открылись

Константин Волков

Я
вка на местных выбо-
рах на Украине ока-
залась не очень впе-
чатлюящей — в сред-
нем по стране 36,2 

процента. При этом в Киеве эта 
цифра оказалась в среднем око-
ло 37 процентов, на западе Ук-
раины — 38 процентов, на юге и 
на востоке — 33,5 процента, 
причем в отдельных городах, 
например в Одессе, она соста-
вила лишь 29 процентов.

Что касается результатов, то 
в Киеве, по данным предвари-
тельных экзит-полов, лидирует 
нынешний мэр Виталий Кличко 
(38 процентов голосов), в Харь-
кове - также действующий мэр 
Геннадий Кернес, набравший 59 
процентов. 

В Одессе тоже выигрывает 
действующий мэр Геннадий 
Труханов с 47,6 процента голо-
сов. Такая же картина и во Льво-
ве, где мэр Андрей Садовый на-
брал 48,6 процента. 

В Днепропетровске побежда-
ет народный депутат Борис Фи-
латов, набравший 39 процентов 
голосов.

 Местные выборы 25 октября 
на Украине сопровождались та-
ким количеством скандалов, 
что это оказалось «запредель-

ным» даже для этого государст-
ва. В стране не открылись 237 
избирательных участков. При-
чины оказались разными — где-
то не хватило кабинок для голо-
сования, где-то были не опеча-
таны урны для бюллетеней, в 
других местах — повреждены пе-
чати на сейфах. 

Особенно заметными, конеч-
но, оказались скандалы в Мари-
уполе, а также в Красноармейс-
ке Донецкой области.

Что касается Мариуполя, то 
там порядка 12 тысяч бюллете-
ней, подготовленных типогра-
фией «Приазовский рабочий», 
оказались бракованными и не-
пригодными для голосования. 
Как заявил по этому поводу со-
ветник министра внутренних 
дел Украины Зорян Шкиряк, «за 
9 часов до начала выборов они 
де-факто были сорваны, их уже 

невозможно нормально органи-
зовать и достойно провести». В 
результате в Мариуполе изби-
рательные участки так и не от-
крылись. Теперь там придется 
заново организовывать выбо-
ры. 

Президент Украины Петр 
Порошенко уже поручил Вер-
ховной раде назначить новую 
дату голосования в Мариуполе 
до конца года. А ЦИК Украины 
обратился в генпрокуратуру с 
просьбой принять меры против 
членов мариупольской терри-
ториальной избирательной ко-
миссии.

Похожая ситуация произош-
ла в Красноармейске Донецкой 
области — там суд буквально в 
ночь перед выборами вынес по-
становление, что заказ на пе-
чать бюллетеней был оформлен 
с нарушением законодательст-

ва, поскольку об их выпуске до-
говорились с одной типогра-
фией, хотя на тот момент уже 
существовал договор с двумя 
другими. 

В итоге выборы в Красноар-
мейске не состоялись. По всей 
видимости, Верховной раде и 
там придется назначить новую 
дату их проведения.

Отмена выборов в Мариупо-
ле вызвала шквал взаимных 
упреков в Киеве. Партия «Оппо-
зиционный блок» обвинила По-
рошенко в том, что власть «со-
рвала выборы, боясь показать 
свое тотальное банкротство».

 А состоявшуюся предвыбор-
ную кампанию назвала «самой 
грязной и беспринципной за 
всю историю Украины». Как за-
явил гендиректор Комитета из-
бирателей Украины Алексей Ко-
шель, выборы еще не закончи-
лись, а уже зафиксированы бо-
л е е  3 0 0  н а р у ш е н и й , 
это«большая цифра».

В Киеве, куда должен был 
прийти голосовать глава госу-
дарства, пришлось болгаркой 
вскрывать сейф.

Британский лорд Балф, при-
летевший наблюдателем на вы-
боры, рассказал, что сдал багаж 
в Киеве, а в Днепропетровске 
обнаружил пропажу денег и 
личных вещей.

Акцент

 Отмена выборов 
в Мариуполе вызвала 
шквал взаимных 
упреков в Киеве

В «ПиС» провели 
серьезную работу 
над имиджем, 
чтобы не отталки-
вать умеренный 
электорат

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

РОССИЙСКИЕ ДЕПУТАТЫ ПОСЕТИЛИ СИРИЮ
Делегация российского парламента посетила Сирию. В делегацию вошли член 

Совета Федерации Дмитрий Саблин и депутаты Госдумы от КПРФ Александр 

Ющенко и Сергей Гаврилов.  Российской делегации удалось провести беседу с 

президентом Сирии Башаром Асадом, которому Александр Ющенко вручил ко-

пию Знамени Победы, поднятого в 1945 году в Берлине над Рейхстагом. Во вре-

мя общения обсуждались российско-сирийские отношения в целом, включая 

совместную борьбу с терроризмом. Были проведены встречи и с председате-

лем правительства Ваилем аль-Халки, и с главой парламента Мухаммедом Джи-

хадом аль-Ляхамом, который обрисовал свое видение развития межпарламент-

ских связей с Россией. Возглавляющий делегацию Дмитрий Саблин в свою оче-

редь передал ему послание спикера Совфеда Валентины Матвиенко. Члены Гос-

думы намерены представить в администрацию президента России и парламент 

закрытый отчет по итогам всех переговоров. Об этом ТАСС сообщил Сергей Гав-

рилов.

Подготовил Виталий Петров

МНЕНИЕ

Михаил Павлив,
украинский политолог:

— Для меня очевидны несколько важ-

ных итогов этих выборов. Во-первых, 

они показали провал политических 

проектов аффилированных в той или 

иной степени с некогда определяв-

шим украинскую политику олигархом 

Коломойским. Ультраправая партия 

«Укроп» потерпит поражение, она от-

кровенно раздражает украинцев. Что 

касается старой партии «Возрожде-

ние», которую сегодня спонсирует Ко-

ломойский, то ее, при всей привлека-

тельности лозунгов, погубит неудов-

летворительное администрирование. 

Второй важный итог: партия власти — 

блок Петра Порошенко и «Солидар-

ность» — проиграют стратегически, 

они не смогут получить уверенное 

преимущество в большинстве сове-

тов. Президент и кучкующиеся вокруг 

него люди проиграют юг и восток «Оп-

позиционному блоку», запад — это уже 

очевидно — выиграет «Самопомощь», 

в центре и на севере президента силь-

но потеснит Юлия Тимошенко с «Бать-

кивщиной». В итоге Порошенко не по-

лучит контроль над местной властью 

и в принципе потеряет доминирую-

щую позицию во внутренней полити-

ке, станет одним из таких же, равных 

ему, центров силы. Учитывая запущен-

ную им самим децентрализацию, это 

сильный удар по главе государства. 

По сути, децентрализация, задуман-

ная Порошенко для укрепления влас-

ти и на самом деле являющаяся цен-

трализацией по-президентски, теряет 

для Порошенко смысл и начинает иг-

рать против него. В перспективе это 

может вылиться в полноценную феде-

рализацию и парламентскую форму 

правления. В целом для Порошенко 

это фиаско, которое в ближайшем бу-

дущем чревато президентскими внео-

чередными выборами. Это голосова-

ние будет переломным, после него Ук-

раина начнет меняться, прежняя по-

чти двухгодичная повестка больше не 

будет доминирующей. Выборы пока-

жут явную усталость людей от лозун-

гов националистов и воинствующих 

патриотов. Это ощущение конца вме-

сте с наличием административного 

ресурса и толкает власть на фальси-

фикации, нарушения и срыв выборов. 

Ситуация в Мариуполе и Харькове бо-

лее чем показательная. В Мариуполе 

выборы срываются нагло, уже без 

оглядки на мировое сообщество.  В 

Черкассах в ночь перед выборами в 

дом одного из кандидатов на дол-

жность мэра ворвались неизвестные. 

Они отравили собак, а также украли 

регистратор камеры видеонаблюде-

ния. Украина видела многое, но эти 

выборы — самые грязные за двадцать 

пять лет, даже по украинским меркам.

Британский экс-премьер Тони Блэр извинился за промахи 
в планировании операции в Ираке и за ее последствия.

На Украине в день местных выборов так и не открылись почти 240 избирательных участков, а на тех, что открылись, была зарегистрирована масса всевозможных нарушений.
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ГЕРМАНИЯ Стол, стул, шкаф 
и телевизор

Каталажка 
хоть куда

Анна Розэ, 
«Российская газета», Берлин 

ТЮРЬМЫ они и в Германии 
тюрьмы. Попасть туда мало кто 
мечтает. Однако уличенные в 
преступлениях иностранные 
уголовники предпочитают после 
процесса отбывать наказание 
именно в немецкой каталажке. 

В Берлине с населением в 3,2 
миллиона человек сейчас около 
4,5 тысячи заключенных, разме-
щенных в пяти мужских, одной 
женской тюрьмах и учреждении 
для отбывания наказания для не-
совершеннолетних. Как расска-
зала «РГ» представительница 
управления юстиции Лиза Яни, 
минимальный размер тюремных 
камер сейчас — 7 квадратных ме-
тров на человека. В новой тюрь-
ме Хайдеринг камеры даже по 10 
метров.  Каждый заключенный 
имеет право на отдельную каме-
ру. Лишь при угрозе суицида 
зэков размещают по двое. Туалет 
располагается за перегородкой, 
душ общий на несколько камер, 
мыться ходят по очереди. Из ме-
бели — стол, стул, шкаф, кто захо-
чет — может поставить свою ап-
паратуру, телевизор или радио. 
Каждому заключенному поло-
жен как минимум один час пре-
бывания на открытом воздухе в 
день. 

Работать обязаны все. Отка-
заться от этого никто не имеет 
права. Различные мастерские 
расположены прямо в тюремном 
комплексе. За работу положена 
плата около 150—200 евро. На 
эти деньги зэки могут приобре-
тать мыло, порошок, сигареты 
или сласти в тюремной лавке. 
Однако деньги на руки не выда-
ются. По закону, государство 
«копит» для заключенных их же 
собственные, чтобы при выходе 
на свободу они смогли пережить 
первое и всегда сложное время. 

В свободные часы зэки могут 
заниматься в спортивных секци-
ях и посещать различные курсы, 
например, немецкого языка. Их 
организовывают общественные 
организации, заботящиеся об 
отбывающих наказание пре-
ступниках и получающие на это 
государственные дотации. Зэки 

могут пользоваться любой лите-
ратурой, запрещены лишь пор-
ножурналы, ксенофобские или 
призывающие к насилию книги 
и периодика. В каждой тюрьме 
трехразовое питание, учитыва-
ются предпочтения вегетариан-
цев и мусульман. Существует и 
особая диета. Отбывающие на-
казание имеют право отправ-
лять религиозные обряды. Для 
этого в тюрьмах предусмотрена 
молельная комната. 

В тюрьмах работают социаль-
ные педагоги и психологи. Им 
зэки могут пожаловаться на со-
трудников службы надзора. За-
кон предписывает посещения 
родственников не реже одного 
раза в месяц. Посылки разреша-
ется принимать только с продук-
тами и сигаретами. Как часто — 
решает руководство тюрьмы, 
обычно на Рождество и на Пасху. 
Мобильные телефоны в тюрьмах 
запрещены. Звонить можно из 
телефонной будки, которая на-
ходится в коридоре. Компьюте-
ром разрешено пользоваться 
только в общем помещении тем, 
кто проходит заочное обучение в 
вузах или профессиональную 
переквалификацию. Обычно в 
Германии за хорошее поведение 
сидельцы выходят на свободу на 
треть ранее определенного сро-
ка. Остаток наказания заменяет-
ся «условным сроком». К осво-
бодившимся досрочно по закону 
прикрепляется государствен-
ный «помощник по прохожде-
нию условного наказания», ко-
торый поддерживает во всех во-
просах — от поиска жилья до по-
лучения социальной помощи 
или трудоустройства. 

ФРАНЦИЯ На новые камеры 
средств не хватает

Багет в день 

Вячеслав Прокофьев, 
«Российская газета», Париж

ВО Франции на 190  тюремных 
учреждений разного профиля, 
которые располагают 57  тыся-
чами «посадочных мест», в на-
стоящее время приходится  68 
тысяч заключенных.   В планах 
министерства юстиции, в веде-
нии которого они находятся,  
сравнять число  камер с количе-
ством сидельцев, чтобы всех 
обеспечить индивидуальной 
площадью. В принципе это долж-
но было произойти еще в прош-
лом году, но, как это бывает, 
средств на строительство новых  
тюрем не хватает. Так что мно-
гим заключенным приходится 
делить помещение с одним, дву-
мя или тремя  сокамерниками. 
По нынешним нормам «одиноч-
ка» должна быть не менее 11 кв. 

метров, на двоих — до 14, троих — 
до 19 . На самом же деле боль-
шинство тюрем до этих  показа-
телей не дотягивает.

Возьмем, к примеру, типич-
ный пенитенциарный центр,  где 
отбывал трехлетний срок  за не-
кие выкрутасы по финансовой 
части Поль Дени, впоследствии 
рассказавший о своих буднях за 
решеткой.  Так вот первый год он 
ютился в 9-метровой камере на 
двух человек, а остальные два в 
15-метровке, где вместе с ним 
мотали срок еще трое.

Как в первом,  так и  втором ва-
риантах из мебели в камерах 
были двухъярусные кровати,  ин-
дивидуальные тумбочки, стол на 
всех, умывальник, туалет за пере-
городкой. Месье Дени для личных 
нужд получил два одеяла, про-
стыни, матрас, наволочки, а так-
же туалетные принадлежности: 

мыло, зубную щетку, одноразо-
вые бритвы,  кое-какую посуду, 
включая чашку для чая и кофе, 
ложку, вилку. Скинувшись с това-
рищами по отсидке, взяли напро-
кат телевизор (41 евро в месяц), 
который, как уточнил  месье 
Дени, является главным развле-
чением в камере и практически 
работает чуть ли не круглосуточ-
но. Будят заключенных  в начале 
восьмого утра, а через некоторое 
время разносят кипяток для чая 
или растворимого кофе. Плюс ка-
ждому на день  выдается багет — 
длинный французский хлеб (250 
граммов). По нашим понятиям, 
не густо, но с утра французы, как 
правило, обходятся только этим 
(на свободе идут круассаны из 
слоеного теста и прочая выпеч-
ка). Обед — в 11.30.   Конечно, 
тюрьма тюрьме рознь,  но, как 
правило, кормят сносно. Сначала 
салаты или копчености, после 
главное блюдо. Это может быть 
мясо или птица под соусом, жаре-
ная рыба. Плюс гарнир. Рис, ма-
каронные изделия,  тушеные ово-
щи. Дважды в  неделю предлагает-
ся жареная картошка. Еду разво-
зят по камерам на подносах  в по-
догреваемых  шкафах на роликах.

Понятно, что этим рацион  не 
ограничивается. Заключенные  
имеют возможность приобре-
тать  добавку к рациону в тюрем-
ной лавке (сыры, колбасы, яйца 
и прочее).  Все это можно хра-
нить в холодильнике за отдель-
ную плату (9 евро). Цены в лавке 
такие же, что  и в обычном супер-
маркете. Расплачивается заклю-
ченный не наличными (они за-
прещены). Деньги списываются 
с его  счета, куда поступают от 
родных или друзей.

Другой источник дохода — ра-
бота в  тюремных стенах. Прав-
да, достается далеко не всем. 
Подсчитано, что ей обеспечено 
около 35—38 процентов контин-
гента.  Желающих заработать от 
200 до 400 евро (в зависимости 
от места приложения сил) и по-
полнить, таким образом, свой 
счет, — хоть отбавляй. Кстати в 
тюрьмах действуют курсы по 
профессиональной подготовке, 
в основном в области  строитель-
ства. Но оказавшись на воле, 
главная проблема бывших 
зэков — найти  работу.  

ЯПОНИЯ Пожилые заключенные
не торопятся на свободу 

Дисциплина 
и соцпакет

Александр Ленин,
«Российская газета», Токио

В ЯПОНСКИХ тюрьмах далеко 
не идеальные условия. Заклю-
ченные, к примеру, жалуются на 
отсутствие систем кондициони-
рования и обогрева воздуха. Ме-
ста не столь отдаленные в Стра-
не восходящего солнца славятся 
жесткой дисциплиной. Осужден-
ные обязаны трудиться, причем 
бесплатно. Они изготавливают 
простейшую мебель, шьют одеж-
ду или кожаную обувь.. Помогая 
на кухне, в прачечной или на ого-
роде, преступники зарабатыва-
ют небольшие премиальные. По-
лученные деньги они тратят в 
тюремном магазине. Надзирате-
ли строго ограничивают обще-
ние зэков между собой. Разгова-
ривать отбывающим срок разре-
шается только в свободное вре-
мя. Впрочем, никто не станет 
возражать, если в эти часы об-
итатели тюрем посмотрят теле-

визор или ознакомятся со све-
жей прессой. Можно также напи-
сать весточку родным. Правда, 
число почтовых отправлений 
также лимитировано. Большин-
ство узников живут в одиночных 
камерах площадью около пяти 
квадратных метров с маленьким 
столиком, книжной полкой, ра-
ковиной для умывания и унита-
зом. В исправительных учрежде-
ниях японского архипелага от-
сутствуют койки. Осужденные 
коротают ночи на футонах - это 
традиционные хлопчатобумаж-
ные матрацы. Полы в камерах 
покрыты соломенными цинов-
ками.  Возраст каждого пятого 
осужденного в Японии превыша-
ет 60 лет. Все большее число по-
жилых людей, в том числе вовле-
ченных в мелкий криминал, 
предпочитают провести остаток 
жизни за решеткой на госдота-
циях, а не влачить жалкое суще-
ствование на городских улицах в 
поисках пропитания. 

ИНДИЯ Заключенные без дела 
не сидят 

Включите музыку

Артем Санжиев, 
«Российская газета», Дели

ТИХАРСКАЯ тюрьма. Там на-
ходят пристанище не только са-
мые опасные убийцы, насильни-
ки и мошенники индийской сто-
лицы, но… и известные полити-
ки Индии. Это самый крупный 
тюремный комплекс в Южной 
Азии. Он состоит из девяти бло-
ков, где содержатся более деся-
ти тысяч арестантов. 

За внешним вполне пристой-
ным видом исправительного уч-
реждения идет жизнь с тяжкими 
буднями. 

— Мой брат сидит в Тихарской 
тюрьме уже третий год. Я прихо-
жу иногда его навестить. Вот 
принес немного еды. Там кормят 
так себе, — рассказал «РГ» Викас 
Пури, родственник одного из 
жителей этого особенного ан-
клава Нью-Дели, занимающего 
обширную территорию.

Администрация тюрьмы не 
особо раскрывает свои секре-
ты, в том числе меню затворни-
ков. Чтобы попасть внутрь это-
го заведения, журналисту при-
дется пройти долгую бюрокра-
тическую процедуру получе-
ния разрешения. И не факт, что 
в конце этого пути ворота Тиха-
ра распахнутся. Но «РГ» все же 
удалось найти человека, кото-
рый согласился немного приот-
крыть завесу тайны тюремного 
мегаполиса. По словам охран-
ника Тихарской тюрьмы, по-
просившего не называть его 
имени, условия для заключен-

ных вполне сносные. Особенно 
если принять во внимание то, 
что половина населения стра-
ны проживает за чертой бедно-
сти.

— Честно говоря, места вну-
три маловато. Заключенным 
приходится ютиться в довольно 
стесненных условиях. Но, по 
крайней мере, у них есть кров и 
регулярное питание. Условия, 
конечно, не самые хорошие, но 
жить можно, — сурово процедил 
сквозь зубы служитель закона. — 
Кроме того, все обеспечены ра-
ботой. 

В столичном департаменте 
тюрем «РГ» рассказали, что все 
средства, полученные от трудо-
вой деятельности заключенных, 
перечисляются в специальный 
фонд помощи жертвам преступ-
ников и их семьям.

— Направления деятельнос-
ти самые разные, от производ-
ства мебели до сувенирной 
продукции, даже кондитерская 
есть, — подчеркнули в ведомст-
ве. За более чем 60-летнюю 
историю тюрьмы (она была от-
крыта в 1957 году) бизнес раз-
росся настолько, что в 2009 
году тюремными властями был 
запущен собственный бренд — 
«TJ».  Чиновник не уточнил, на-
сколько популярна продукция 
тихарцев и какой объем произ-
водства, но, по-видимому, это 
дело прибыльное. Однако 
основная цель индийского пра-
вительства все же не деньги, а 
возвращение в общество пере-
воспитавшихся людей. Для того 
чтобы достичь этого, помимо 
трудотерапии администрация 
тюрьмы прибегает к музыкаль-
ным инструментам. Здесь не 
только работают разные музы-
кальные кружки, но и прово-
дятся концерты. Более того, 
арестантам позволено управ-
лять собственной радиостан-
цией, которая вещает только на 
территории Тихара.

R
E

U
T

E
R

S

Как у них Корреспонденты «РГ» выяснили, как живется преступникам за решеткой в разных странах

Камера с удобствами

Мария Купцова, 
«Российская газета», Вашингтон 

С
ША — мировой лидер 
по общему числу от-
бывающих тюремное 
заключение. В сред-
нем на 100 тысяч на-

селения приходится 700 арестан-
тов. По этому показателю США 
немного уступают лишь Сей-
шельским островам.

Стремительное заполнение 
тюремных камер началось в Аме-
рике в 80-е годы прошлого столе-
тия после объявления так назы-
ваемой «Войны с наркотиками». 
За три десятка лет число заклю-
ченных выросло в четыре раза. 
Условия содержания сильно за-
висят от степени угрозы, которая 
присвоена заключенному. В 
большинстве тюрем их делят на 
4—5 категорий, которые отбыва-
ют свой срок в разных зданиях 
или секциях. Наиболее строго 
присматривают за самыми опа-
сными преступниками, включая 
убийц и членов тюремных банд. 
Каждый из них заключен в инди-
видуальную камеру, дверь в кото-
рую можно открыть только через 
дистанционный пульт системы 
управления. Покидать камеру 

для прогулок в специальной зоне, 
со всех сторон закрытой решет-
ками, таким заключенным разре-
шено максимум на час в день.

Менее опасных заключенных 
могут селить по двое, с туалетом 
и умывальником в каждой каме-
ре. Прогулочная зона для них 
огорожена двойным забором с 
линией высокого напряжения 
посередине, а периметр контр-
олируется вооруженными охран-
никами на сторожевых вышках.

Чем ниже степень угрозы за-
ключенного, тем меньше ограни-
чивается свобода его перемеще-
ний по тюрьме. Самых безобид-
ных, из числа совершивших пре-
ступление «белых воротничков», 
селят на двухъярусные койки в 
общих спальных комнатах вме-

стимостью до нескольких десят-
ков человек. Туалет, умывальник, 
душ — общие. В тюрьмах, которые 
находятся в удаленных районах, 
прогулочные зоны для таких за-
ключенных даже не огорожены 
забором. Им разрешается поль-
зоваться компьютером и иметь 
доступ в Интернет.

Большинство заключенных 
обязано подрабатывать в период 
отбывания наказания. Платят в 
тюрьмах скромно: примерно от 
25 центов до 1,25 доллара в час. 
Существует специальная госкор-
порация, которая обеспечивает 
занятость для заключенных, а 
продукция, получаемая в резуль-
тате их труда, продается государ-
ственным и военным структу-
рам. Сейчас через эту корпора-

цию доступ к дешевой тюремной 
рабочей силе получают и част-
ные компании. Обычно в местах 
отбывания наказания действует 
магазин, где заключенный может 
приобрести предметы личной ги-
гиены, продукты, закуски, гази-
рованные напитки, конверты и 
марки, витамины и другие това-
ры. Но доступ к магазину нерав-
ный: для более опасных арестан-
тов ассортимент доступной про-
дукции сужается. В тюрьмах шта-
та Вашингтон, например, покуп-
ка обычно осуществляется не на-
прямую, а в форме заказа, кото-
рый потом приносят в камеру. 
Стандартный набор мест досуга 
— спортивный и музыкальный 
зал, площадка для прогулок. Мо-
гут предлагаться дополнитель-
ные кружки по интересам, на-
пример, по деревообработке. 
Иногда для посещения спортзала 
необходимо приобрести абоне-
мент — стоимость несколько дол-
ларов в месяц. Существуют воз-
можности и для получения обра-
зования в тюрьмах.  По подсче-
там Федерального бюро тюрем, в 
2014 году в среднем содержание 
одного заключенного обходилось 
налогоплательщикам примерно 
в 30 тысяч долларов в год.

Акцент

 Содержание одного заклю-
ченного обходилось налого-
плательщикам примерно 
в 30 тысяч долларов в год

Попавших за решетку бандитов в Латинской Америке держат в «черном теле». На фото — член преступного клана Мара Сальватруча («бригада 
сальвадорских бродячих муравьев»). Эта группировка наводит ужас на жителей неблагополучных кварталов в городах центральноамерикан-
ских стран и США. Снимок сделан после того, как осужденный затеял перестрелку с «конкурентами» в подвале Верховного суда Гватемалы. 

США Мест на нарах всем не хватит

В тесноте и в обиде

15 процентов 
сидельцев негра-
мотны, для них 
проводятся уроки 
по школьной 
программе

В каждой тюрьме 
трехразовое пита-
ние, учитываются 
предпочтения веге-
тарианцев и мусуль-
ман, а также диеты

Помимо трудотера-
пии администрация 
тюрьмы прибегает 
к музыке

В Бразилии заключенных привлекают к разным видам работ. Эти арестан-
ты в тюрьме особо строгого режима вяжут для местного дизайнера. 
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Ирина Корнеева

С
егодня благополучно 
существует критиче-
ская масса спекта-
клей, где человек в 
принципе театру уже 

не интересен. И публика отвечает 
такому театру взаимностью, но 
ситуацию это кардинально не ме-
няет: никто не ведет публичный 
счет напрасно потраченным вече-
рам, холодным и безвкусным.

С выходом «Человека из ресто-
рана» по Ивану Шмелеву в «Сати-
риконе» в режиссуре Егора Пере-
гудова зрителей можно поздра-
вить: одной театральной редко-
стью в Москве стало больше. По-
полнились ряды постановок, в ко-
торых частные горести и отдельно 
взятые радости не подавляются 
эстетическими сложноподчинен-
ными конструкциями и не затме-

ваются глобальностью роли лич-
ности в истории. Во-первых, пото-
му что таковой — роли — и не всегда 
предполагается, а во-вторых, лич-
ное становится драгоценным само 
по себе. Так бывает на сломе эпох. 
Мир вокруг вот-вот обрушится, и 
значение приобретают частности, 
на которые в другие времена и 
внимания-то не обратишь. 

В предшественнике спектакля 
— немом фильме Якова Протазано-
ва 1927 года человека из рестора-
на — официанта Скороходова — иг-
рал Михаил Чехов. И в его взгляде 
сосредотачивалась вся трагедия 
человека, у которого красивая 
жизнь с белыми залами, зеркала-
ми и солидной публикой на мучи-
тельных контрастах чередовалась 
с домашними бедами и несчастья-
ми: дочь попала в содержанки, 
сын, не окончив гимназии, ушел в 
революционное подполье, с ме-

стом в ресторане из-за неблагона-
дежности отпрыска отказали… 
Очевидно, что это дореволюцион-
ное произведение Шмелева при-
влекло внимание Константина 
Райкина не только богатством 
психологических красок в глав-
ной роли и наличием практически 
безграничных актерских возмож-
ностей в технике театральной 
школы Михаила Чехова — играть 
там действительно есть что. Акту-
альность «Человека из рестора-
на» — одного из ранних произведе-
ний Шмелева — сегодня порази-
тельна. 

Что это — закон повторяющей-
ся на рубеже веков истории, или 
признаки неменяющейся со вре-
менем психологии русского чело-
века? Молодой режиссер Егор Пе-
регудов исследует этот вопрос 
максимально педантично, и с ох-
ватом массовой аудитории. В его 

спектакле под сорок исполните-
лей, не считая оркестрантов дам-
ского ресторанного оркестра. Во 
времена Шмелева в такой прини-
мали барышень самого строгого 
поведения, кончивших консерва-
торию. В «Сатириконе» их нравы 
изучали самым тщательнейшим 
образом. Так же как и правила до-
революционного ресторанного 
этикета, пригласив специалиста 
обучить труппу и только после 
того зазвав зрителей «к столу». 

Спектакль получился очень со-
чный. Наполненный не только 
большими страстями, кипящими 
в душе маленького человека — ла-
кея по профессии, но никак не по 
образу жизни. «Человек из ресто-
рана» в том числе соткан из аро-
матов высокой кухни, благозву-
чия ресторанных шумов, хру-
стального звона бокалов и про-
зрачной бледности фарфоровых 

тарелок. А Константин Райкин и 
Денис Суханов (примеривший на 
себя сразу несколько ролей) точно 
и не сыграли его — а выплеснули из 
себя все, что накопилось, что рва-
лось из души наружу. Как спешат 
поскорее выговориться, чтобы 
хоть немного полегчало. Забыв о 
существовании четвертой стены и 
нарушив все ее законы: главный 
фокус спектакля заключался в 
том, что задник декорации в ка-
кой-то момент становится под-
вижным, начинает перемещаться 
и буквально выталкивает челове-
ка со сцены, «из ресторана», на че-
ловека в зрительном зале. Ведь 
давно уже пора было обратить 
внимание на его существование. И 
не только в радиусе действия «Са-
тирикона».

Валерий Кичин

Ф
ильм «Наследники» Вла-
димира Хотиненко важен 
и для его автора, и для на-

шего кино — интеллектуальный 
эксперимент, разведка малоиз-
вестных кинематографу троп: 
фильм-диспут.

Он снимался под рабочим на-
званием «Сергий Радонежский». 
Его сравнивают с классикой 
«Двенадцати разгневанных муж-
чин», но ближе — наша «Пре-
мия», где моделировалось не ти-
пичное, а возможное. На опыт-
ной модели можно проиграть то, 
что случилось бы, если бы. . . 
Условность приема не сразу вид-
на, но она исключает претензии 
по части дотошного реализма. 
Как и один из героев в рясе, ав-
тор «Наследников» не знает от-
ветов на сложные вызовы време-

ни. Но он предлагает над ними 
активно думать.

Фильм начнется со сцены из-
биения подростками сверстника. 
Причин не знаем и не узнаем: 
важно, что у этих людей на все 
одна реакция — бить. Потом пой-
мем, что «наследники» больше 
схожи с манкуртами, их деклари-
руемая вера поверхностна и на 
практике легко отлетает, никого 

этим не смущая. Дела и слова мо-
гут быть не связаны друг с другом, 
и мы лжем самим себе, того не за-
мечая. С этой сцены и начнется 
все более очевидный разлад меж-
ду духоподъемными теориями и 
монотонно пещерной практикой 
жизни.

Вместе с нашкодившими под-
ростками мы придем на телевизи-
онное ток-шоу. И узрим его заку-
лисье со всем его цинизмом, при-
вычным ором и ворохом вопро-
сов, причем ответы мало кого в 
студии интересуют — они заранее 
прописаны и просуфлированы ве-
дущему Глебу Третьякову (Леонид 
Бичевин). Ответы фильм предло-
жит искать нам самим. Идет за-
пись передачи, посвященной Сер-
гию Радонежскому — едва ли не 
единственной личности в исто-
рии, которая своей безупречно-
стью способна объединить людей 
разных убеждений. В студии исто-
рик Осипов, политолог Герман Бо-
рисович, патриот Скворцов, певи-
ца Ангелина и священник Кипри-
ан, на трибунах случайные люди 
— массовка.

«Говорят, история учит, но мы 
плохие ученики!» — начинает ве-
дущий свой очередной бенефис. 
Цель передачи — напомнить о тех 
азбучных заповедях, слова кото-
рых выучили все, а смысл так и не 
усвоили. Все идет как задумано: 
массовка хлопает, эксперты пики-

руются, певица демонстрирует 
наличие голоса и отсутствие моз-
га, священник примирительно 
улыбается. Самолично пройдя 
школу телевидения, Хотиненко 
вволю развлекается живописны-
ми нравами его закулисья, обна-
жает все кишки передачи — от не 
слышимых зрителям реплик за ре-
жиссерским пультом до чучела ти-
раннозавра, поджидающего своей 
очереди записаться в шоу «Мир 
без людей». При всей кажущейся 
спонтанности фильм сбит очень 
плотно, и почти все ружья в нем 
выстрелят, обретая смысл то разо-
блачительной реплики, то мета-
форы или символа.

Как бывает в спорах: дальше в 
лес — больше дров, цепочка вопро-
сов тянет за собой новые звенья. 
Что важнее в истории — мифы или 
реальность, часто шокирующая? 
Правда о прошлом или «святая 
ложь»? В чем подлинный патрио-
тизм? Связано ли с христианской 
верой языческое поклонение мо-
щам? И чьи мы наследники — Хри-
ста или Орды? И как соотносятся 
наши человеческие джунгли с иде-
алом, завещанным Сергием Радо-
нежским? Серьезность вопросов 
и ответов все время дезавуируют-
ся самой обстановкой этого шоу с 
его хлопушками, мишурой и неи-
стребимым цинизмом: оно рас-
считано не на мысль, а на рейтинг. 
Значит — на зевак.

Так в параллель судьбоносным 
вопросам возникает тема не ме-
нее судьбоносной практики на-
шей жизни, где ор подменил 
мысль и ни о чем нельзя догово-
риться просто потому, что мы не 
слышим друг друга. Неспособны 
прислушаться к аргументам, к 
фактам, к мысли. Фильм делает 
очевидной мало кем замеченную 
подмену: мы больше не наследни-
ки предков с их опытом и вырабо-
танной веками мудростью. Мы на-

следники телевидения, мы впали 
от него в наркотическую зависи-
мость и завороженно смотрим, 
как люди колошматят друг друга — 
фигурально или, как в начале 
фильма, буквально. У нас все 
меньше хлеба и все больше зре-
лищ. И телевизионные циники 
нами кукловодят, любую задачку 
сводя к готовому ответу. Мы боль-
ше не мыслим и, стало быть, суще-
ствуем, — мы имитируем процесс.

По ходу фильма гуру Глеб, ате-
ист и любимец телевизионных 
дам, взбунтуется и все это соско-
чившее с проложенной колеи шоу 
со всеми его телевизионными 
кишками выдаст в прямой эфир 
своего блога. Мы в это, конечно, не 
поверим: кто из гуру добровольно 
откажется от такой кормушки? Но 
допустим: это фантастический до-
пуск и слегка провокация. Она 
нужна фильму, который развива-
ется по логике эксперимента: что 
было бы, если бы...

Себе Хотиненко не отводит 
указующей роли, мы не знаем его 
выводов. Могу предположить, что 
в какой-то мере его позицию вы-
ражает поп Киприан с его терпи-
мостью, вниманием к любой точ-
ке зрения и растерянностью: я не 
знаю ответа! Фильм лишь реани-
мирует ключевые вопросы наше-
го самосознания, никого не скло-
няя к простым формулам утвер-
жденных ответов. Он вбрасывает 
эти вопросы в наши перегретые 
мозги, оставив нас на точке кипе-
ния наедине с тираннозавром, ко-
торый уже спешит в телевизион-
ную повестку дня — как герой пе-
редачи «Мир без людей» и как но-
вый символ сформированной те-
левидением паствы. Финальные 
титры смотришь в полной тиши-
не, пытаясь привести увиденное 
хоть в какой-то порядок. В конце 
концов, от этого порядка зависит 
будущее страны и нации.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ Россия стала 
почетным гостем 
60-й книжной ярмарки 
в Белграде

Книга — живучее 
существо

Павел Басинский

ЯРМАРКА открывается сегодня и продлится до 1 ноя-
бря. Сербских любителей русской словесности ждет 
встреча с лучшими изданиями классических произведе-
ний, новыми книгами современных авторов, красочны-
ми альбомами и путеводителями по России, учебной ли-
тературой для тех, кто изучает русский язык. Литерату-
ра по истории, кулинарии, декоративно-прикладному 
творчеству, яркие и красочные книги для детей... На 
встречу с сербскими читателями приедут известные пи-
сатели Захар Прилепин, Виктор Ерофеев, Сергей Лукья-
ненко, Сергей Беляков, Борис Евсеев, Эдуард Веркин... 

Накануне мы поговорили с ведущим переводчиком 
русской литературы, писателем Любинкой Милинчич.

Вы перевели на серб-
ский язык более 40 
книг русских писа-
телей. Какие из них 
ваши любимые? Ка-
кие давались труд-
нее всего?
ЛЮБИНКА МИЛИНЧИЧ: Ка-
ждая трудная по-сво-
ему! Тяжело было пе-
реводить Солжени-
цына и язык ГУЛАГа, 
особенно тяжело пе-
реводить Михаила 
Шишкина... но самый 
трудный для меня 

был Набоков! Это был мой первый перевод. И первое 
предложение длиной в половину страницы. Несколько 
дней я занималась этой страничкой и — бесполезно. Я зна-
ла все слова, но уложить в одно логичное предложение ни-
как не могла! Несколько дней спустя, я решила, что я ни-
какой не переводчик, и бросила работу. И если бы я не 
была такая упрямая, возможно, и не стала бы переводчи-
ком. Прошло еще несколько дней, и я решила попытаться 
еще раз — и случилось чудо — все стало на свое место. 

Вы не только переводчик, но известный писатель и жур-
налист. Расскажите о ваших книгах.
ЛЮБИНКА МИЛИНЧИЧ: Мои книги связаны с Россией и являются 
результатом моего опыта журналиста. Я была свидетелем 
большого подъема России во время первого мандата Вла-
димира Путина и об этом написала книгу. В Сербии, где 
считается большим тиражом 1000 экземпляров, — продано 
больше 20 000! Потом была книга о русских олигархах, об 
отношениях России и Запада. Еще книга моих интервью с 
интересными личностями в России… В прошлом году выш-
ла книга о страданиях Николая II и его семьи с того момен-
та, когда их арестовали. Эта книга стала не только исто-
рией Романовых, а своеобразной энциклопедией России, 
такой, какой я ее вижу. Потом я сняла фильм по этой книге.

Вы говорили мне, что в Сербии русская литература вос-
принимается практически как своя, родная. Почему это 
так? 
ЛЮБИНКА МИЛИНЧИЧ: До развала СССР многие поколения 
сербских детей воспитывались на русской литературе. 
Связи между двумя государствами и двумя церквами 
всегда были прочные. Русская культура и литература при-
нимались как родные. Возможно, это связано и с тем, что 
Сербия приняла 40 тысяч беженцев из царской России. 
Все они были образованные люди, работали у нас архи-
текторам (построили почти половину Белграда), препо-
давали в школах. Никита Толстой, правнук Льва Николае-
вича, внес большой вклад в сербскую науку. Сегодня с 
русского на сербский переводится все, что заслуживает 
перевода. Русские писатели, которые приезжают к нам на 
ярмарку, удивляются: витрины наших книжных магази-
нов такие же, как московские! 

Кто из современных российских писателей наиболее по-
пулярен в Сербии?
ЛЮБИНКА МИЛИНЧИЧ: Сербы знают всех современных русских 
писателей. Популярны у нас Акунин, Прилепин, Сорокин, 
Пелевин, Улицкая, Шишкин, Бродский. 

Русские читатели или плохо, или совсем не знакомы с 
сербской литературой. Милорад Павич, Эмир Кустурица 
— вот, пожалуй, кто у нас действительно известен. Кого 
бы вы посоветовали переводить на русский язык? 
ЛЮБИНКА МИЛИНЧИЧ: Большие страны самодостаточны. Им не 
интересна литература маленьких народов. А зря! У нас 
очень хорошие писатели. У вас перевели шесть книг Гора-
на Петровича, которого считают преемником Павича. 
Вышел этим летом роман Горданы Чирянич, рассказы 
Михайло Пантича, антология сербской прозы. Надо пере-
вести еще Владана Матиевича, Владимира Кецмановича, 
Любицу Арсич, Драгана Великича и многих других. 

Белградская книжная ярмарка проводится уже в 60-й 
раз. Интерес к ней растет или падает? Кризис чтения — 
насколько он проявляется у вас?
ЛЮБИНКА МИЛИНЧИЧ: Белградскую книжную ярмарку всегда 
считали одной из самых хороших в Европе. Это место, где 
можно увидеть все, что появилось в этом году в мире. А 
кризис чтения — об этом так долго говорят. Но книги печа-
таются, продаются, появляются новые издатели. Появи-
лась и электронная книга… Книга, видимо, очень живучее 
существо — ничто ее не может уничтожить! 

Театр Константин Райкин сыграл «Человека из ресторана» 

Высокая кухня
УТРАТА

Умер писатель 
Юрий 
Мамлеев

ФИЛОСОФ 
ОТ САМИЗДАТА

Александр Нечаев

ПИСАТЕЛЬ и философ Юрий 
Мамлеев умер в Москве на 84-м 
году жизни. 

Мамлеев родился 11 декабря 
1931 года в российской столице. 

Получил техническое образо-
вание — в 1956 году он закончил 
Московский лесотехнический 
институт с дипломом инженера. 
Сразу после окончания институ-
та начал преподавать математи-
ку в вечерних школах. Однако 
уже в это время своей основной 
деятельностью он называл лите-
ратуру. Мамлеев принадлежал к 
числу полуподпольных писате-
лей, которых советская власть не 
признавала, а советское книгои-
здание, соответственно, игнори-
ровало — так же, например, как 
его ровесников Леонида Губано-
ва и Генриха Сапгира, а позднее 
Венедикта Ерофеева. Все его ран-
ние рассказы, романы и фило-
софские эссе добирались до чи-
тателя благодаря Самиздату. 

В 1974 году из-за невозмож-
ности официально публиковать-
ся на родине Юрий Мамлеев 
эмигрирует в Соединенные Шта-
ты, где быстро становится из-
вестной фигурой в среде занима-
ющейся славистикой профессу-
ры. Там же начинается универси-
тетская карьера Мамлеева — он 
читает лекции в Корнельском 
университете и других престиж-
ных вузах США. После десятиле-
тия пребывания в Америке 
Мамлеев вновь эмигрирует — на 
сей раз во Францию, где препо-
дает русский язык и литературу 
в Медонском институте культу-
ры и парижском Институте вос-
точных цивилизаций. 

Во время эмиграции имя 
Мамлеева оказывается практи-
чески забытым в России даже в 
кругах диссидентствующей ин-
теллигенции. Но на Западе — кар-
тина прямо противоположная. 
Там Мамлеев приобретает репу-
тацию одного из самых извест-
ных русскоязычных писателей и 
мыслителей. В частности, Жак 
Катто называет его самым дос-
тойным продолжателем тради-
ций Гоголя и Достоевского. 

Слава в России приходит к пи-
сателю сразу после распада СССР. 
В начале 90-х он в числе первых 
литературных эмигрантов  воз-
вращается в Россию. Последую-
щие годы с лихвой компенсируют 
фактическое отсутствие Мамлее-
ва в отечественном культурном 
поле — с 1991-го по 2008-й публи-
куются 27 его книг, в толстых 
журналах появляются десятки 
статей и эссе его авторства, пьесы 
Юрия Мамлеева начинают ста-
вить в российских театрах.

В это же время в отечествен-
ном литературоведении появля-
ются исследования творчества 
писателя. Его называют создате-
лем нового стиля — метафизиче-
ского реализма, основы которо-
го изложены в одном из главных 
трудов автора, философской ра-
боте «Судьба бытия». Предме-
том анализа становится его кни-
га «Россия вечная», в которой он 
создает собственную доктрину 
русской идеи — ни на что не похо-
жую и не имеющую аналогов. 

Друг Мамлеева молодой пи-
сатель Сергей Шаргунов, впро-
чем, считает, что не стоит недоо-
ценивать и художественную 
прозу писателя. «Навсегда оста-
нутся его персонажи из сборни-
ка рассказов «Черное зеркало», 
которые берут исток в прозе До-
стоевского и Платонова, — гово-
рит Шаргунов. — Навсегда оста-
нется «мамлеевщина» — экзи-
стенциально-пронзительное и 
при этом очень русское явление. 
Безусловно, Мамлеев и величай-
ший философ — здесь нужно упо-
мянуть и «Россию вечную», и его 
исследования поэзии, через ко-
торые можно увидеть Россию».

Юрия Мамлеева похоронят 
во вторник. О месте прощания 
с писателем будет сообщено 
позднее.
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КИНО Нас экзаменует новый фильм Владимира Хотиненко

Зоопарк текущего периода

Социальные картины в спектакле 
«Сатирикона» будто срисованы 
с современного общества. 

Дебаты во время телевизионного ток-шоу — форма, которую Хотиненко 
выбрал, чтобы поговорить о Сергии Радонежском.

Акцент

 Что важнее в истории — 
мифы или реальность, 
часто шокирующая? Правда 
о прошлом или «святая ложь»?

Сербы знают всех 
современных 
русских писателей. 
Популярны Акунин, 
Прилепин, Сорокин, 
Пелевин, Улицкая, 
Шишкин, БродскийНавсегда останутся 

его персонажи 
из сборника 
 рассказов «Черное 
зеркало», навсегда 
останется 
«мамлеевщина» — 
экзистенциально-
пронзительное 
и при этом очень 
русское явление 
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Любинка Милинчич, сербский переводчик, журналист 
и писатель.
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Точка зрения Поворот Китая на Запад крайне выгоден России

Обещание Евразии

Сергей Караганов,
декан факультета мировой 

экономики и мировой политики 

НИУ ВШЭ

П
рошедшие 16 и 17 ок-
тября в Астане сам-
мит СНГ и заседание 
Высшего госсовета 
Евразийского эконо-

мического союза (ЕАЭС) внесли 
некоторую ясность в сопряжение 
последнего с китайским Экономи-
ческим поясом Шелкового пути 
(ЭПШП), развитием сотрудниче-
ства в Центральной Азии, в том 
числе и в военно-политической 
области. Был принят документ о 
координации действий госу-
дарств-членов по вопросам сопря-
жения ЕАЭС и ЭПШП. 

Параллельно председатель 
Коллегии Евразийской экономи-
ческой комиссии (ЕЭК) — испол-
нительного органа ЕАЭС напра-
вил в комиссию Европейского со-
юза самое общее предложение о 
работе по сопряжению двух сою-
зов. Известно, что сходные пред-
ложения готовятся и в Брюсселе, 
где ищут выхода из тупика поли-
тики санкций. Непонятно, правда, 
насколько дееспособными могут 
быть переговорщики из ЕС в усло-
виях, когда для принятия решений 
им нужен консенсус стран-чле-
нов. А их часть, прямо равняющая-
ся или подчиняющаяся США, де-
лает и будет делать все, чтобы по-
мешать сближению. Могут полу-
читься бессмысленные «перего-
воры ради переговоров».

У российских наблюдателей, 
анализирующих евразийские 
процессы, немного отлегло от сер-
дца. До того нарастала тревога, 
что потенциально историческое 
соглашение В.В. Путина и Си 
Цзиньпина «о сопряжении» будет 
«замотано» в бюрократической 
неразберихе или недееспособно-
сти. Бюрократии части союзных 
стран пытались по старинке дого-
вориться о получении китайских 
денег на двусторонней основе, не-
смотря на заведомую невыгод-
ность работы с несогласованных и 
заведомо более слабых позиций. 
Китайские партнеры в отсутствие 
постоянных мощных сигналов 
«сверху» и российской инициа-
тивности также склонялись к 
прежней «двусторонке». После 
решения о расширении Шанхай-
ской организации сотрудничества 
(ШОС) видимая активность в ней 
явно замерла. В ней, как и в ЕЭК, 
ожидают смены руководителей 
исполнительных органов.

Зато резко активизировалось 
противодействие начавшему на-
бирать силу сближению России, 
Китая, других евразийских госу-
дарств. Пропагандистское в пер-
вую очередь в англосаксонской 
прессе, но не только. Появились 
серии статей о бесперспективно-
сти евразийского проекта, о его 
невыгодности одновременно для 
всех или о выгодности только для 
Китая или для России. Особый 
упор делается на убеждение самих 
себя, а заодно и российских и ки-
тайских элит в неизбежности на-
растания соперничества между 
двумя странами в Центральной 
Азии. В России эта пропаганда 
призвана, как и раньше, разжи-
гать подозрительность в отноше-
нии Китая и убеждать в безальтер-
нативности одностороннего эко-
номического равнения на Запад и, 
соответственно, зависимости от 
него. В ход пошли и дипломатиче-
ские инструменты. В рамках про-

шедшей Генассамблеи ООН госсе-
кретарь США провел первую в 
истории встречу с министрами 
иностранных дел стран бывшей 
советской Центральной Азии. Со-
седи из этого региона регулярно 
сообщают о том давлении, кото-
рое оказывается на них американ-
цами, стремящимися помешать 
сближению стран друг с другом и 
их всех с Россией и Китаем.

Остановлен вывод американ-
ских войск из Афганистана. Офи-
циальная причина — активизация 
талибов на севере. Но и раньше на-
блюдатели не могли понять, как 
заявления о неминуемом выводе 
натовских войск сочетаются с 
массированной программой стро-
ительства военной инфраструкту-
ры, в том числе аэродромов, баз.

Все эти явления ложатся на 
фон прогнозов многих экспертов 
о вероятности новой волны актив-
ности по дестабилизации региона, 
чтобы осложнить сближение че-
рез него России и Китая и создание 
в Центральной Азии нового эко-
номико-логистического центра, 
связывающего не только Китай с 
Европой, но и Россию, и Китай с 
Южной Азией, прежде всего Ира-

ном, Индией. В экспертной лите-
ратуре, но, похоже, и в реальной 
политике, ставка делается на то, 
чтобы оседлать неизбежную сме-
ну поколений лидеров в Казахста-
не и большинстве стран Централь-
ной Азии и обеспечить, если не 
приход (крайне маловероятный) 
проамериканских сил, то по край-
ней мере дестабилизацию региона 
по типу украинской операции. 
Если эксперты, которым я скло-
нен доверять, правы, то речь идет 
о нанесении ущерба не только 
России, но и Китаю, а заодно о по-
пытке помешать сближению этих 
стран с Ираном, почти неизбежно 
становящимся в силу своего по-
тенциала (самое образованное на-
селение чуть ли не на всем Ближ-
нем Востоке, нефть, газ, уже из-
рядная промышленность и наука) 
«сверхдержавой» Ближнего Вос-
тока.

Но довольно о вызовах. Лучше 
об огромных возможностях, от-
крывающихся в случае развития 
философии и практики сопряже-
ния ЕАЭС и ЭПШП, России, Китая, 
стран Центральной Азии, Ирана, 
потенциально Индии, Южной Ко-
реи, ряда других государств.

Эта возможность связана с на-
чавшимся, наконец, экономиче-
ским поворотом России и на Вос-
ток. После долгих лет безделья, 
споров, привычной бюрократиче-
ской неразберихи и противоречий 
«российскую телегу», идущую на 
Восток, похоже «запрягли». На 
Дальнем Востоке созданы и начи-
нают работать «территории опе-
режающего развития». Зона сво-
бодного порта Владивосток будет 
распространяться на большинст-
во портов восточного побережья 
России. Начинают конкретную 
работу специальные инструмен-
ты развития региона. Строятся га-
зопровод «Сила Сибири», новый 
космодром Восточный и сопутст-

вующие инфраструктурные объ-
екты. Стоит ожидать притока ин-
вестиций, а затем и убыстренного 
экономического роста.

Но пока не решена ни интел-
лектуально, ни с точки зрения эко-
номического программирования, 
ни бюрократически не менее важ-
ная проблема — подключение к 
мировым рынкам страдающих от 
удаленности от них западных и 
центральных регионов Сибири, 
обладающих лучшим человече-
ским капиталом страны, развитой 
наукой, промышленностью, мощ-
ной сырьевой базой. Алтай уже 
страдает от относительного пере-
избытка продовольствия. Нет ло-
гистики для его экспорта. Подклю-
чение этих регионов к евразий-
ским рынкам — очевидное реше-
ние. Но мешает почти полное от-
сутствие меридиональных тран-
спортных путей, соединяющих 
Сибирь с быстро поднимающими-
ся регионами Китая, с Южной 
Азией. 

Еще большие надежды внуша-
ет поворот Китая на Запад. Он объ-
ективен. Экономика Китая все 
больше развивается по модели 
«Азия для Азии», а не по прежней 

— «Азия для мира». Внутриазиат-
ский и сопредельные рынки вы-
глядят для китайцев все более 
многообещающими. К тому же Ки-
тай убедился, что конструктивно-
го сотрудничества с США не полу-
чается. Торговля торговлей, но Ва-
шингтон все более очевидно ведет 
дело к строительству в Тихом оке-
ане системы сдерживания в духе 
«мягкой» холодной войны. В этой 
ситуации китайское руководство 
сделало ставку на экономическую 
экспансию на запад и юго-запад 
через развитие логистических 
связей в направлении Ирана, Па-
кистана, Индии, Персидского за-
лива и в первую очередь к рынкам 
Европы. Китай объявил о концеп-
ции 16+1 — инвестиционной эк-
спансии Китая в шестнадцать 
стран Центральной и Восточной 
Европы. Уже подписан меморан-
дум о взаимодействии в рамках 
Шелкового пути с Венгрией, осу-
ществляются масштабные, более 
похожие на помощь инвестицион-
ные программы в Сербии, других 
балканских государствах. Бизнес 
и часть политиков Европы ЕС, на-
ходящейся в системном и пока 
безысходном кризисе, все больше 
видят выход из него через рынки 
Евразии и Китая. Десять месяцев 
тому назад российскими экспер-
тами была выдвинута идея о том, 
что европейский раскол, подстег-
нутый украинским кризисом, в 
старых рамках преодолеть нельзя, 
нужно выходить за них через со-
здание общеевроазиатского про-
странства сотрудничества, разви-
тия и безопасности. Первоначаль-
но в духе нынешней конфронта-
ции идея была встречена, как и все 
приходящее из России, чуть ли не 
в штыки. Но в последние месяцы 
она в весьма позитивном духе все 
чаще даже и полуофициально выд-
вигается и европейцами. В первую 
очередь немцами, австрийцами, 

швейцарцами, финнами, видящи-
ми в налаживании евразийского 
сотрудничества не только путь к 
преодолению тупика, в который 
загнала себя Европа в области без-
опасности, но и к выходу на новые 
рынки, из европейского экономи-
ческого застоя. Любопытно, что и 
к идее 16+1, претендуя даже на ее 
авторство, присоединилась и 
Польша, то ли увидев последствия 
для своей экономики украинской 
трагедии, в провоцировании кото-
рой Варшава играла видную роль, 
то ли желая, как и прежде, в диало-
ге Россия — ЕС, Россия — Германия 
играть роль «спойлера» — помехи 
на пути сближения, но уже в евра-
зийских рамках, по указанию пар-
тнеров из Вашингтона или по ду-
шевной склонности к созданию 
проблем для соседей.

Но как бы то ни было, поворот 
Китая на Запад, в т.ч. через строи-
тельство логистических связей с 
Европой и Южной Азией, объек-
тивно крайне выгоден России, по-
ворачивающейся экономически 
на Восток, нуждающейся в рас-
ширении экономического и поли-
тического выхода к Тихому океа-
ну и Южной Азии. Не в послед-
нюю очередь — для ее превраще-
ния в первоклассную великую 
державу XXI века, а значит, и в ти-
хоокеанско-атлантическую и в 
полноценную европейско-азиат-
скую. В страну, имеющую мощ-
ные экономические и культур-
ные связи с Европой — колыбелью 
русской цивилизации. И одновре-
менно быстро развивающуюся на 
Восток и Юго-Восток — к подни-
мающимся рынкам и в результате 
играющей наряду с партнерами 
по ЕАЭС, в первую очередь Казах-
станом, ключевую роль в быстро 
нарождающемся сообществе 
Большой Евразии. Ведущим эко-
номическим игроком которого 
будет Китай, подтягивающий и 
подтягивающийся к Европе. Но 
важнейшую роль в нем будет иг-
рать и Россия. Будем надеяться, 
что скоро и экономическую. Но, 
безусловно, как мощнейшая во-
енно-политическая и дипломати-
ческая сила Евразийского конти-
нента, главной гарант его безопа-
сности и международного мира в 
целом, защиты от дестабилизиру-
ющих действий внешних сил, в 
частности терроризма. Эту свою 
роль Россия достаточно успешно 
демонстрирует, остановив на Ук-
раине потенциально ведшую к 
большой войне экспансию Запа-
да, начав упреждающе навязы-
вать свою игру в борьбе против 
нестабильности и экспансии ра-
дикального терроризма в Сирии 
и вокруг. Роль, конечно, опасная. 
Но, видимо, единственная воз-
можная для страны, чья элита, 
хоть либеральная, хоть антилибе-
ральная, боится решительных 
экономических реформ и укре-
пления таким образом «мягкой 
силы». А силу жесткую часть этой 
элиты использовать умеет, если 
не предпочитает. 

К опоре на жесткую силу под-
талкивают и прогнозы развития 
ситуации вокруг России. Относи-
тельно безопасно выглядят лишь 
восточные рубежи. Но и там рас-
тет вероятность конфликта внеш-
них держав между собой. На Запа-
де ситуацию ухудшили, хотя пока 
она и не выглядит остро опасной и 
может стать таковой лишь в слу-
чае обострения украинского кри-
зиса извне. Ее главная краткос-
рочная опасность — в оттягивании 
внимания и ресурсов от более опа-

сных или более выгодных направ-
лений внешней политики и вну-
треннего развития. Ситуация же 
на Юге, безусловно, катилась в на-
правлении глубокой на десятиле-
тия дестабилизации. Вопрос был в 
том, куда она будет направлена и 
кто будет направлять. Пока ини-
циативу перехватила Россия.

Жаль, конечно, что современ-
ная российская элита не смогла, 
может быть, и в силу объективных 
— не дали — обстоятельств, про-
длить период мирного развития. 

Но, повторю, складывающаяся 
ситуация предоставляет и выдаю-
щиеся возможности, прежде всего 
через развитие российской Сиби-
ри и превращения России в мост 
между поднимающейся Азией, 
Китаем и проседающей, но все еще 
богатой и культурно близкой Ев-
ропой. Естественно, «мост» не 
только логистический, но и про-
мышленный, технологический, 
культурный. 

Но, чтобы евразийское обеща-
ние стало реальностью, необходи-
ма активная политика по интегра-
ции Сибири с Югом, ЕАЭС с 
ЭПШП. При этом в координации с 
партнерами и системно. Даже 
если раньше отвлекала Украина, а 
теперь будет отвлекать и Сирия, и 
другие очаги нестабильности. 

Первые пять месяцев после 
провозглашения «сопряжения» 
вызвали серьезные опасения, что 
мы «вырвем поражение из рук по-
беды». Прошедшие саммиты СНГ 
и ЕАЭС эти опасения несколько 
развеяли, но не до конца. Времени 
на раскачку нет. Мы и так упусти-
ли два десятилетия, не поучаство-
вав из-за объективной причины — 
развала, и субъективных — умст-
венной лености, необразованно-
сти и евроцентричности элит, в 
первых волнах азиатского и осо-
бенно китайского экономическо-
го роста. 

Поворот на Дальний Восток во 
многом тормозился до самого не-
давнего времени слабостью бюро-
кратий. Строительство сообщест-
ва Большой Евразии с важным и 
выгодным местом в нем России 
требует систематической работы, 
а не разрозненных действий, как 
до сих пор. 

Один из наиболее очевидных 
путей — формирование эффек-
тивной бюрократической маши-
ны. До сих пор героически пыта-
ется скоординировать попытку 
по сопряжению только МИД. Со-
пряжение — это прежде всего во-
прос экономической стратегии и 
требует управления с самого 
высшего политического уровня, 
напрашивается создание посто-
янного комитета, рабочей груп-
пы по евразийскому сотрудниче-
ству под руководством либо пре-
мьера, либо руководителя адми-
нистрации президента, либо спе-
циального вице-премьера с уча-
стием не только ведомств, но и 
экспертов сообщества, бизнеса. 
И не только российского, но и из 
сопредельных стран. Такая ко-
миссия могла бы сводить воеди-
но диалог ЕАЭС — ЭПШП, ЕАЭС 
— ЕС, если он начнется. И, нако-
нец, содействовать оживлению 
крайне многообещающей, но все 
еще находящейся в полуспящем 
состоянии ШОС, которая потен-
циально могла бы стать ключе-
вой организацией строящейся 
Большой Евразии. 

Сергей Караганов: Экономика 
Китая все больше развивается 
по модели «Азия для Азии», 
а не по прежней — «Азия для мира».
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ДЕЛО ЛЮБВИ
ЕСТЬ такие темы, которые всегда кстати. Хоть за столом, 
хоть в газете, да хоть где… Только начни говорить, и все 
подключатся. Футбол, например. Или здоровье. Опять же — 
воспитание детей.

А еще — патриотизм. Спорят, говорят. На всех уровнях. 
Деньги выделяют на это патриотическое дело. 

На прошедшей неделе я читал очередную лекцию «Как 
не стать врагом своему ребенку», а меня вдруг спросили:  
«Можно ли воспитать патриота?» И я задумался. А потом 
решил поделиться результатами своих размышлений с чи-
тателями «Российской газеты».

Русский язык богат, но вдруг бывает некстати беден. 
Любовь к мороженому и к стране, к женщине и к деньгам, к 
матери и к автомобилям, — все называется одним словом 
«любовь». Но раз уж так повелось, может быть, не стоит 
совсем уж по-разному смотреть на разные «любови»?

Патриотизм — это любовь к Родине. Но почему-то мы 
его рассматриваем как нечто отдельное, что-то такое, что к 
прочим «любовям» отношения не имеет.

Например, человек, который орет на каждом пере-
крестке, что он любит свою жену — вызывает, в лучшем 
случае, чувство неловкости. Я давно заметил: если какая-
нибудь звезда кричит на страницах газеты: «Я жить не 
могу без своей второй половины», будьте уверены: вскоре 
в той же газете звезда 
будет вздыхать о раз-
рушившемся домаш-
нем очаге.

Между тем о люб-
ви к Родине считает-
ся совершенно нор-
мальным орать. 
Громко и яростно. 
Даже когда никто не 
спрашивает. С совет-
ских времен мы как-
то свыклись с этим, и 
нередко, увы, любовь 
к Родине измеряем 
количеством шума, 
который очередной 
оратор производит на трибуне.

Я ненавижу высказывание о том, что патриотизм — это 
последнее прибежище негодяев, поскольку оно не о патри-
отах, а о тех, кто криками о любви к Родине прикрывает 
бессмысленность или гнусность своих дел.

Каждый из нас, что называется из собственной практи-
ки, знает:  подлинная любовь тиха и не криклива. И не на-
показ.  

Парадоксальная ситуация: любого нормального чело-
века раздражает показушная любовь. Между тем к крикли-
вой любви к Родине мы относимся не только спокойно, но 
иногда даже с уважением.

Вот, например, мальчик полюбил девочку, должен ли он 
ее узнать? Без сомнения. И когда мы говорим о любви к Ро-
дине, конечно, необходимо знать ее историю. Но знать — во-
все не означает восторгаться. Знать — это значит: понимать.

На канале «Культура», где я имею честь работать, есть 
такая программа «Игра в бисер», которую ведет мой педа-
гог в МГУ, замечательный поэт и литературовед Игорь Вол-
гин. В этой передаче четыре умных человека разбирают 
классическую литературу, в том числе — русскую. В ней, 
среди прочих, можно услышать рассуждения о сути рус-
ского характера, русской души, русской истории… Эти 
разговоры, на мой взгляд, гораздо полезнее, нежели любые 
крики о том, что «Россия — родина слонов».

Если мы всерьез хотим, чтобы наши дети росли патрио-
тами, надо думать не о том, как вбить в их головы как можно 

больше знаний по 
истории страны, а о 
том, как научиться 
давать им то, что при-
звана дать великая 
русская литература: 
понимание сути рус-
ского человека. Если 
они не читают книг, 
значит, с помощью те-
левидения, Интерне-
та, еще чего-нибудь.

Чем определяется 
для каждого из нас 
любовь другого чело-

века? Словами? Вряд ли… Делами. Поступками. Разве этот 
простой вывод не относится к любви к Родине?

Поэтому патриот для меня — это человек, который чест-
но и истово работает. Точка. Все. Потому что, если человек 
работает честно — значит, он работает во благо своей стра-
ны. 

Я уверен: главное в патриотическом воспитании — это 
помочь ребенку найти свое призвание, найти себя. Потому 
что нелюбимое дело трудно делать истово. Печально, что 
многие родители озабочены не тем, чтобы помочь ребенку 
определиться с призванием, а тем, чтобы найти подходя-
щий вуз. Увы, о том, как помочь человеку найти свое при-
звание крайне мало думает и наша школа.

Между тем если мы заглянем в историю России (да и 
мира) мы убедимся: все великие люди, вне зависимости от 
того были ли они учеными или писателями, политиками 
или спортсменами, музыкантами или художниками все 
без исключения любили свое дело и со страстью отдава-
лись ему. Примеров таких тысячи. 

Разве не должны дети знать и понимать историю своей 
страны? Должны, разумеется. Но если человек не полюбил 
какое-то дело так, что готов отдать ему все свое время, 
силы, душу, наконец, — он не станет патриотом. Крикуном 
— да. Патриотом — нет.  

Призвание и призыв — однокоренные слова. Призвание 
— это то, ради чего человека призвали на эту землю. По-
мочь определиться с призванием — важнейшая задача об-
разования вообще, и патриотического, в частности. Под-
черкну: важнейшая.

Помните, знаменитые слова апостола Павла о любви: 
«Любовь долготерпит, милосердствует, любовь не завиду-
ет, любовь не превозносится, не гордится, не бесчинствует, 
не ищет своего, не раздражается, не мыслит зла, не радует-
ся неправде, а сорадуется истине; все покрывает, всему ве-
рит, всего надеется, все переносит».

Те, кто знает эти великие слова, как правило, относит их 
к любви человеческой, чаще всего — к любви мужчины и 
женщины.

Как насчет того, чтобы отнести их к любви к Родине?
Не поленитесь, прочитайте их еще раз под таким углом 

зрения. Как вам любовь к Родине, которая «милосердству-
ет, не завидует, не превозносится, не гордится, не мыслит 
зла, не радуется неправде, а сорадуется истине» и так да-
лее? 

Есть кто-то, кому не понравится такой патриотизм? 

Уверен: главное 
в патриотическом 
воспитании — 
это помочь ребенку 
найти свое 
призвание

Нередко, увы, 
любовь к Родине 
измеряем количест-
вом шума, который 
очередной оратор 
производит 
на трибуне

Вкл

Андрей Максимов
писатель, 
телеведущий

ИНИЦИАТИВА 
Россияне 
впервые 
сдали экзамен 
по финансам

ГДЕ ДЕНЬГИ 
ЛЕЖАТ?

Александра Воздвиженская

РОССИЯНАМ пришлось вер-
нуться в школьные годы: жители 
регионов, деятели культуры, об-
разования и финансисты впер-
вые сдавали экзамен по финан-
совой грамотности. Для трех ты-
сяч человек он прошел одновре-
менно в Калининграде, Москве, 
Архангельске, Барнауле, Волго-
граде и Ставрополе.

Им предстояло ответить на 
15 вопросов о личных финансах 
и кредитах, о том, куда следует 
вкладывать деньги, чтобы не ри-
сковать, и кто сегодня страхует 
банковские депозиты. По задум-
ке минфина, который организо-
вал экзамен в рамках проекта 
«Содействие повышению уров-
ня финансовой грамотности на-
селения и развитию финансово-
го образования в РФ», экзамен 
поможет россиянам проверить 
свои знания и подтянуть их.

Экзамен дал старт Всероссий-
ской неделе сбережений, кото-
рая проходит в 42 регионах до 31 
октября. В современном мире 
финансовая грамотность уже 
стала таким же необходимым на-
выком, как чтение и письмо. Год 
от года появляется все больше 
законов, направленных на защи-
ту потребителей финансовых 
услуг, однако в них не будет смы-
сла, если россияне о них не узна-
ют, заметил замминистра фи-
нансов Алексей Моисеев.

Изучив мировой опыт, мин-
фин адаптировал его для росси-
ян. В Саратове открыли универ-
ситет для пенсионеров, где их об-

учают, как пользоваться банков-
скими картами, на которые пе-
речисляют пенсию, чтобы люди 
не боялись перейти со сбер-
книжки в «электронику», рас-
сказала координатор проекта 
Анна Зеленцова. В Калининграде 
запустили программу для воен-
ных пенсионеров. Сначала при-
ходили одни мужчины, но потом 
они заявили: «Наши жены 
взбунтовались и тоже хотят 
учиться финансовой грамотно-
сти». И сразу дело пошло лучше.

В экзамене для взрослых ре-
шил поучаствовать и ученик ше-
стого класса московской школы 
Миша Гагаринов, который стал 
одним из победителей детской 
Недели финграмотности в марте 
этого года. «Я считаю, что нужно 
быть финансово грамотным, 
чтобы правильно распределять 
свои доходы и расходы, особен-
но в моменты кризиса, когда 
цены на продукты могут выра-
сти, а зарплата — уменьшиться», 
— уверен он. На вопрос, обсужда-
ет ли он это со своим родителя-
ми, Миша честно ответил: «Да, 
но довольно редко».

В регионах опытом подели-
лись даже чиновники. Министр 
финансов Калининградской об-
ласти Виктор Порембский и ми-
нистр образования региона 
Светлана Трусенева получили 
пятерки с минусом. Не все успе-
вают вести учет личных финан-
сов, и по этой статье, признался 
Порембский, он «виновен». «А я 
больше 20 лет в финансовой си-
стеме, но не на все вопросы отве-
тила», — рассказала одна из 
участниц экзамена в Барнауле.

Те, кто не успел при-
нять участие в экза-
мене по финграмот-
ности 23 октября, 
смогут сделать это 
в режиме онлайн 

ЧТО? ГДЕ? КОГДА?

Те, кто не успел принять участие в эк-

замене 23 октября, могут зайти на 

сайт вашифинансы.рф и пройти тести-

рование в режиме онлайн. Эта фун-

кция будет доступна до 31 октября.

Чтобы получить бесплатные материа-

лы, которые помогут вести личный и 

семейный бюджеты, жителям регио-

нов необходимо зайти на сайт 

sberden.ru, где в календаре можно 

найти все мероприятия, которые про-

ходят в городах России.

Для представительниц прекрасного 

пола организаторы выпустили бро-

шюру «Финансовое здоровье», кото-

рая рассказывает, как сделать свой 

гардероб рентабельным, семейный 

бюджет — здоровым, а детей — финан-

сово воспитанными.  Скачать брошю-

ру можно на сайте wellf.ru.

Читайте также: Уроки 
финансовой грамотности 
станут обязательными во 
всех школах России
www.rg.ru/art/1176983
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Конституционный Суд Российской 
Федерации в составе Председателя 
B.Д.Зорькина, судей К.В.Арановского, 
А.И.Бойцова, Н.С.Бондаря, Г.А.Гаджиева, 
Ю . М . Д а н и л о в а ,  Л . М . Ж а р ко в о й , 
Г . А . Ж и л и н а ,  С . М . К а з а н ц е в а , 
М . И . К л е а н д р о в а ,  С . Д . К н я з е в а , 
А.Н.Кокотова, Л.О.Красавчиковой, 
C . П . М а в р и н а ,  Н . В . М е л ь н и к о в а , 
Ю . Д . Р уд к и н а ,  О . С . Х о х р я к о в о й , 
В.Г.Ярославцева,

руководствуясь статьей 125 (часть 4) 
Конституции Российской Федерации, пун-
ктом 3 части первой, частями третьей и 
четвертой статьи 3, частью первой статьи 
21, статьями 36, 471, 74, 86, 96, 97 и 99 
Федерального конституционного закона 
«О Конституционном Суде Российской 
Федерации»,

рассмотрел в заседании без проведе-
ния слушания дело о проверке конститу-
ционности пункта 5 части 1 статьи 150 АПК 
Российской Федерации.

Поводом к рассмотрению дела яви-
лась жалоба гражданина Д.А.Татарникова. 
Основанием к рассмотрению дела яви-
лась обнаружившаяся неопределенность 
в вопросе о том, соответствует ли Консти-
туции Российской Федерации оспаривае-
мое заявителем законоположение.

Заслушав сообщение судьи-доклад-
чика М.И.Клеандрова, изучив представ-
ленные документы и иные материалы, 
Конституционный Суд Российской Феде-
рации

установил:
1. В соответствии с пунктом 5 части 1 

статьи 150 АПК Российской Федерации 
арбитражный суд прекращает производ-
ство по делу, если установит, что органи-
зация, являющаяся стороной в деле, лик-
видирована.

1.1. Определением Арбитражного 
суда Ивановской области от 2 октября 
2014 года было частично удовлетворено 
заявление межрайонной инспекции 
Федеральной налоговой службы № 3 по 
Ивановской области о признании неза-
конными действий (бездействия) гражда-
нина Д.А.Татарникова, совершенных им 
при осуществлении обязанностей конкур-
сного управляющего признанного бан-
кротом юридического лица — ООО 
«Управляющая коммунально-хозяйствен-
ная компания».

Посчитав свои права как конкурсного 
управляющего нарушенными данным 
определением, Д.А.Татарников обжало-
вал его в апелляционном порядке, однако 
Второй арбитражный апелляционный суд 
в определении от 23 декабря 2014 года, 
руководствуясь пунктом 5 части 1 статьи 
150 АПК Российской Федерации, а также 
разъяснением, содержащимся в пункте 48 
постановления Пленума Высшего Арби-
тражного Суда Российской Федерации от 
15 декабря 2004 года № 29 «О некоторых 
вопросах практики применения Феде-
рального закона «О несостоятельности 
(банкротстве)», согласно которому арби-
тражный суд рассматривает разногласия, 
заявления, ходатайства и жалобы в деле о 
банкротстве до внесения записи о ликви-
дации должника в Единый государствен-
ный реестр юридических лиц; с момента 
внесения записи о ликвидации должника 
в Единый государственный реестр юриди-
ческих лиц на основании доказательств о 
ликвидации должника, поступивших от 
конкурсного управляющего либо реги-
стрирующего органа, арбитражный суд 
выносит определение о прекращении 
производства по рассмотрению всех раз-
ногласий, заявлений, ходатайств и жалоб, 
прекратил производство по жалобе 
Д.А.Татарникова на том основании, что 7 
октября 2014 года в Единый государст-
венный реестр юридических лиц была 
внесена запись о государственной реги-
страции прекращения деятельности ООО 
«Управляющая коммунально-хозяйствен-
ная компания» в связи с его ликвидацией 
на основании определения арбитражного 
суда о завершении конкурсного произ-
водства.

1.2. Как следует из статей 74, 96 и 97 
Федерального конституционного закона 
«О Конституционном Суде Российской 
Федерации», Конституционный Суд Рос-
сийской Федерации, проверяя по жалобе 
гражданина конституционность законо-
положений, примененных в конкретном 
деле, рассмотрение которого завершено в 
суде, и затрагивающих конституционные 
права и свободы, на нарушение которых 
ссылается заявитель, принимает поста-
новление только по предмету, указанному 
в жалобе, и лишь в отношении той части 
акта, конституционность которой подвер-
гается сомнению, оценивая как букваль-
ный смысл рассматриваемых законопо-
ложений, так и смысл, придаваемый им 
официальным и иным толкованием или 
сложившейся правоприменительной пра-
ктикой, а также исходя из их места в 
системе правовых норм, не будучи свя-
занным при принятии решения основани-
ями и доводами, изложенными в жалобе.

По мнению заявителя, оспариваемое 
законоположение не соответствует ста-
тьям 46 (части 1 и 2), 50 (часть 3) и 55 
(часть 3) Конституции Российской Феде-
рации, поскольку по смыслу, придаваемо-
му официальным толкованием и сложив-
шейся правоприменительной практикой 
арбитражных судов, оно исключает воз-
можность оспаривания определений 
арбитражного суда, вынесенных о правах 
и обязанностях конкурсного управляюще-
го в деле о несостоятельности (банкротст-
ве) юридического лица в связи с ликвида-
цией этого юридического лица.

Таким образом, предметом рассмо-
трения Конституционного Суда Россий-
ской Федерации по настоящему делу 
является пункт 5 части 1 статьи 150 АПК 
Российской Федерации в той мере, в 
какой по смыслу, придаваемому сложив-
шейся правоприменительной практикой, 
он является для арбитражных судов апел-
ляционной инстанции основанием пре-
кращения производства по жалобе кон-
курсного управляющего на определение 
арбитражного суда первой инстанции, 
которым его действия (бездействие), 
совершенные в рамках дела о банкротст-
ве, признаются незаконными, в случае 
внесения в Единый государственный 
реестр юридических лиц записи о ликви-
дации должника.

2. В силу статьи 46 (части 1 и 2) Кон-
ституции Российской Федерации во взаи-
мосвязи с ее статьями 17 (части 1 и 2) и 19 
(часть 1) право на судебную защиту, буду-
чи основным и неотчуждаемым правом 
человека, признается и гарантируется в 
Российской Федерации согласно обще-
признанным принципам и нормам между-
народного права и в соответствии с Кон-
ституцией Российской Федерации и реа-
лизуется на основе принципа равенства 
всех перед законом и судом. Данное 

право, как следует из приведенных поло-
жений Конституции Российской Федера-
ции во взаимосвязи с другими ее положе-
ниями, закрепляющими право каждого на 
рассмотрение его дела в том суде и тем 
судьей, к подсудности которых оно отне-
сено законом (статья 47, часть 1), а также 
принцип осуществления судопроизводст-
ва на основе состязательности и равно-
правия сторон (статья 123, часть 3), — это 
не только право на обращение в суд, но и 
возможность получения реальной судеб-
ной защиты путем восстановления нару-
шенных прав и свобод, которая должна 
быть обеспечена государством. Иное не 
согласуется с универсальным во всех 
видах судопроизводства требованием 
эффективного восстановления в правах 
посредством правосудия, отвечающего 
критериям справедливости, умаляет и 
ограничивает право на судебную защиту, 
в рамках осуществления которого воз-
можно обжалование в суд решений и дей-
ствий (бездействия) любых государствен-
ных органов, включая судебные (поста-
новления Конституционного Суда Россий-
ской Федерации от 2 февраля 1996 года 
№ 4-П, от 3 февраля 1998 года № 5-П, от 
28 мая 1999 года № 9-П, от 11 мая 2005 
года № 5-П, от 21 апреля 2010 года № 10-П 
и др.).

Гарантированное Конституцией Рос-
сийской Федерации право на судебную 
защиту подразумевает создание государ-
ством необходимых условий для эффек-
тивного и справедливого разбирательст-
ва дела именно в суде первой инстанции, 
где подлежат разрешению все существен-
ные для определения прав и обязанностей 
сторон вопросы. Допущенные же судом 
первой инстанции ошибки должны 
исправляться судом второй инстанции в 
процедурах, наиболее приближенных к 
производству в суде первой инстанции. 
При этом, поскольку право на справедли-
вое разбирательство дела в разумный 
срок независимым и беспристрастным 
судом предполагает также окончатель-
ность и стабильность судебных актов, 
вступивших в законную силу, и их испол-
нение, основное бремя пересмотра реше-
ний суда первой инстанции переносится 
на обычные (ординарные) судебные 
инстанции — апелляционную и кассаци-
онную (постановления Конституционного 
Суда Российской Федерации от 17 ноября 
2005 года № 11-П и от 5 февраля 2007 
года № 2-П).

3. Вытекающая из Конституции Рос-
сийской Федерации обязательность уста-
новления в системе арбитражных судов 
Российской Федерации обычной (орди-
нарной) инстанции, наделенной полномо-
чиями проверять судебные акты, приня-
тые по гражданским делам судом первой 
инстанции, нашла свое воплощение в 
Арбитражном процессуальном кодексе 
Российской Федерации, согласно разделу 
VI «Производство по пересмотру судеб-
ных актов арбитражных судов» которого 
ординарной инстанцией, осуществляю-
щей проверку не вступивших в законную 
силу судебных актов арбитражных судов 
первой инстанции, являются суды апелля-
ционной инстанции, рассматривающие 
жалобы на решения и определения арби-
тражных судов первой инстанции (глава 
34, статьи 257—2721).

3.1. В целях реализации предостав-
ленного каждому Конституцией Россий-
ской Федерации права на судебную защи-
ту и обжалование решений любых госу-
дарственных органов, включая судебные 
(статья 46, части 1 и 2), Арбитражный 
процессуальный кодекс Российской 
Федерации закрепляет право лиц, участ-
вующих в деле в суде первой инстанции, 
иных лиц, чьи права и обязанности оказа-
лись затронутыми арбитражным судом 
без их привлечения к участию в деле, 
обжаловать в порядке апелляционного 
производства решение арбитражного 
суда первой инстанции, не вступившее в 
законную силу (статья 257); равным обра-
зом подлежат обжалованию в арбитраж-
ный суд апелляционной инстанции опре-
деления арбитражного суда первой 
инстанции, которые препятствуют даль-
нейшему движению дела или обжалова-
ние которых предусмотрено указанным 
Кодексом (статьи 188 и 272).

Апелляционная жалоба, направлен-
ная в суд с соблюдением установленных 
процессуальным законом требований, 
касающихся сроков ее подачи, формы и 
содержания, при отсутствии оснований 
для ее возвращения или оставления без 
движения подлежит рассмотрению по 
существу арбитражным судом апелляци-
онной инстанции с вынесением соответ-
ствующего постановления, в котором 
должно содержаться суждение о право-
мерности (неправомерности) обжалуемо-
го судебного акта арбитражного суда пер-
вой инстанции.

Прекращение производства по апел-
ляционной жалобе возможно только в 
случае принятия арбитражным судом 
отказа от апелляционной жалобы лица, ее 
подавшего, и в случае, если в апелляцион-
ной жалобе заявлены новые требования, 
которые не были предметом рассмотре-
ния в арбитражном суде первой инстан-
ции, принявшем обжалуемое решение (в 
части этих требований) (части 1 и 2 статьи 
265 АПК Российской Федерации).

3.2. В развитие предписания статьи 47 
(часть 1) Конституции Российской Феде-
рации, согласно которому никто не может 
быть лишен права на рассмотрение его 
дела в том суде и тем судьей, к подсудно-
сти которых оно отнесено законом, пункт 
1 части 1 статьи 33 АПК Российской Феде-
рации относит к специальной подведом-
ственности арбитражных судов дела о 
несостоятельности (банкротстве), кото-
рые рассматриваются по правилам данно-
го Кодекса с особенностями, установлен-
ными Федеральным законом от 26 октя-
бря 2002 года № 127-ФЗ «О несостоятель-
ности (банкротстве)».

Специфика дел о банкротстве состо-
ит, в частности, в том, что в рамках едино-
го судебного разбирательства в арби-
тражном суде может вестись несколько 
судебных процессов по вопросам, возни-
кающим в рамках дела о банкротстве, — 
об утверждении внешнего управляющего, 
о включении требований кредиторов в 
реестр требований кредиторов, об оспа-
ривании сделок должника, о назначении 
конкурсного управляющего, о продлении 
конкурсного производства, об оспарива-
нии результатов оценки имущества дол-
жника, об утверждении мирового согла-
шения, об оспаривании действий (бездей-
ствия) конкурсного управляющего и т.д. 
По этим и иным предусмотренным зако-
нодательством о банкротстве вопросам 
арбитражным судом принимаются опре-
деления, правомерность которых в целях 
реализации статьи 46 (части 1 и 2) Консти-

туции Российской Федерации подлежит 
проверке в порядке апелляционного про-
изводства. Специфика этой категории дел 
проявляется также и в том, что разреше-
ние указанных вопросов производится до 
момента внесения в Единый государст-
венный реестр юридических лиц записи о 
ликвидации должника (статья 150 АПК 
Российской Федерации).

Поскольку Арбитражный процессу-
альный кодекс Российской Федерации не 
содержит указаний на действия арби-
тражного суда апелляционной инстанции 
в случае, когда на момент ликвидации 
должника в его производстве находится 
апелляционная жалоба на определение 
арбитражного суда первой инстанции, 
вынесенное по вопросу, возникшему в 
ходе дела о банкротстве, соответствую-
щее разъяснение было дано в постановле-
нии Пленума Высшего Арбитражного 
Суда Российской Федерации от 15 декаб-
ря 2004 года № 29 «О некоторых вопросах 
практики применения Федерального 
закона «О несостоятельности (банкротст-
ве)», согласно пункту 48 которого с 
момента внесения записи о ликвидации 
должника в Единый государственный 
реестр юридических лиц на основании 
доказательств о ликвидации должника, 
поступивших от конкурсного управляю-
щего либо регистрирующего органа, 
арбитражный суд выносит определение о 
прекращении производства по рассмо-
трению всех разногласий, заявлений, 
ходатайств и жалоб.

Руководствуясь приведенным разъя-
снением, арбитражные суды апелляцион-
ной инстанции при выявлении факта лик-
видации должника в деле о банкротстве 
прекращают производство по апелляци-
онным жалобам на определения арби-
тражных судов, вынесенные по вопросам, 
возникающим в рамках дела о банкротст-
ве, в том числе в части, относящейся к 
конкурсным управляющим.

3.3. В соответствии с положениями 
Федерального закона «О несостоятельно-
сти (банкротстве)» конкурсный управля-
ющий — это арбитражный управляющий, 
утвержденный арбитражным судом для 
проведения конкурсного производства и 
осуществления иных установленных дан-
ным Федеральным законом полномочий 
(статья 2); арбитражный управляющий 
является лицом, участвующим в деле о 
банкротстве (статья 34); с даты утвержде-
ния конкурсного управляющего до даты 
прекращения производства по делу о бан-
кротстве, или заключения мирового 
соглашения, или отстранения конкурсно-
го управляющего он осуществляет полно-
мочия руководителя должника и иных 
органов управления должника (статья 
129); арбитражный управляющий обязан 
возместить должнику, кредиторам и 
иным лицам убытки, которые причинены 
в результате неисполнения или ненадле-
жащего исполнения арбитражным управ-
ляющим возложенных на него обязаннос-
тей в деле о банкротстве и факт причине-
ния которых установлен вступившим в 
законную силу решением суда (статья 
204); кредиторы по текущим платежам 
вправе обжаловать действия или бездей-
ствие арбитражного управляющего в 
арбитражный суд, рассматривающий 
дело о банкротстве, если такие действия 
или бездействие нарушают их права и 
законные интересы (статья 5).

Публично-правовой статус конкур-
сного управляющего в деле о банкротстве 
состоит не только в исполнении обязан-
ностей руководителя должника и его 
представителя в отношениях с кредитора-
ми, уполномоченными органами, при рас-
смотрении дел с участием должника в 
арбитражном суде, но и в наделении его 
соответствующими правами, призванны-
ми обеспечивать реализацию целей 
института банкротства, а также его обя-
занностей по соблюдению баланса прав 
кредиторов и должников. Помимо указан-
ных прав конкурсный управляющий, как и 
любое лицо, обладает и неимущественны-
ми правами, в частности закрепляемым 
Конституцией Российской Федерации 
правом на защиту доброго имени (статья 
23, часть 1) и корреспондирующим ему 
правом на защиту деловой репутации, 
неразрывно связанными с его личностью, 
интерес в осуществлении которых непо-
средственно не зависит от реализации 
прав и обязанностей должника в деле о 
банкротстве.

Именно эти права конкурсного управ-
ляющего могут затрагиваться вынесен-
ными в ходе рассмотрения дела о бан-
кротстве должника судебными актами 
арбитражного суда первой инстанции по 
заявлениям, в частности, о признании его 
действий (бездействия) незаконными или 
о возмещении убытков, причиненных 
ненадлежащим исполнением или неи-
сполнением возложенных на него обязан-
ностей. Соответственно, конституционно 
значимым является предоставление в 
таких случаях конкурсному управляюще-
му возможности проверки в апелляцион-
ном порядке законности и обоснованнос-
ти судебных актов арбитражного суда 
первой инстанции.

3.4. Поскольку, как следует из пред-
ставленных в Конституционный Суд Рос-
сийской Федерации материалов, арби-
тражный суд по обращению налогового 
органа признал действия (бездействие) 
Д.А.Татарникова, назначенного конкур-
сным управляющим в деле о банкротстве 
ООО «Управляющая коммунально-хозяй-
ственная компания», по осуществлению 
полномочий конкурсного управляющего 
незаконными и нарушающими права кре-
диторов, Д.А.Татарников, считая вынесен-
ное по данному вопросу определение 
арбитражного суда неправомерным, был 
заинтересован в его обжаловании в выше-
стоящей судебной инстанции в целях его 
отмены и восстановления своих прав, 
нарушенных, с его точки зрения, негатив-
ной оценкой его действий (бездействия), 
совершенных при исполнении им своих 
профессиональных обязанностей.

Заинтересованность Д.А.Татарникова 
в отмене указанного определения арби-
тражного суда в апелляционном порядке 
заключалась также в том, что в будущем 
оно могло стать основанием для подачи в 
суд искового заявления о взыскании 
убытков, причиненных в результате его 
действий (бездействия), признанных 
незаконными. Из представленных мате-
риалов следует, что такое исковое заявле-
ние уже находится в производстве арби-
тражного суда.

При рассмотрении данной категории 
дел арбитражному суду в силу статей 15, 
16, 1064 и 1069 ГК Российской Федерации 
необходимо установить состав правона-
рушения, включающий факт наступления 
вреда, вину причинителя вреда, противо-
правность поведения причинителя вреда, 

наличие причинно-следственной связи 
между действиями причинителя вреда и 
наступившими неблагоприятными для 
истца последствиями, а также размер 
ущерба. При этом обстоятельства, уста-
новленные арбитражным судом, на осно-
вании которых суд пришел к выводу о 
незаконности действий (бездействия) 
Д.А.Татарникова при исполнении обязан-
ностей конкурсного управляющего, в силу 
части 2 статьи 69 АПК Российской Феде-
рации будут иметь преюдициальное зна-
чение при рассмотрении указанного дела 
о взыскании убытков, причиненных этими 
действиями (бездействием).

В то время, когда осуществлялось 
производство в арбитражном суде апел-
ляционной инстанции по жалобе 
Д.А.Татарникова, на основании соответст-
вующего определения арбитражного суда 
в Единый государственный реестр юриди-
ческих лиц была внесена запись о ликви-
дации должника, которая, в свою очередь, 
послужила основанием для прекращения 
арбитражным судом производства по 
делу о банкротстве. Арбитражный суд 
апелляционной инстанции, руководству-
ясь разъяснением, содержащимся в пун-
кте 48 постановления Пленума Высшего 
Арбитражного Суда Российской Федера-
ции «О некоторых вопросах практики при-
менения Федерального закона «О несо-
стоятельности (банкротстве)», прекратил 
и производство по апелляционной жало-
бе Д.А.Татарникова.

Прекращение производства по апел-
ляционной жалобе фактически означает 
окончание производства в суде апелляци-
онной инстанции без вынесения решения 
по существу жалобы. При этом обжало-
ванные решение, определение арбитраж-
ного суда первой инстанции продолжают 
действовать, обретают свойства законной 
силы судебного акта, становятся обяза-
тельными для органов государственной 
власти, органов местного самоуправле-
ния, иных органов, организаций, дол-
жностных лиц и граждан и подлежат 
исполнению на всей территории Россий-
ской Федерации (статья 16 АПК Россий-
ской Федерации).

Между тем внесение в Единый госу-
дарственный реестр юридических лиц 
записи о ликвидации юридического лица 
в связи с его банкротством не может слу-
жить основанием для прекращения про-
изводства в арбитражном суде апелляци-
онной инстанции по апелляционной 
жалобе конкурсного управляющего на 
определение арбитражного суда первой 
инстанции, вынесенное о его правах и 
обязанностях в деле о несостоятельности 
(банкротстве) данного юридического 
лица. Иное лишало бы указанных лиц 
права на обжалование таких определе-
ний, т.е. возможности реализации гаран-
тированного статьей 46 (части 1 и 2) Кон-
ституции Российской Федерации права на 
защиту своих прав, нарушенных судебны-
ми актами, что недопустимо.

4. Таким образом, пункт 5 части 1 ста-
тьи 150 АПК Российской Федерации, 
предусматривающий полномочие арби-
тражного суда по прекращению произ-
водства по делу в случае ликвидации 
организации, являющейся стороной в 
деле, в системе действующего правового 
регулирования не может расцениваться 
как препятствующий арбитражному суду 
апелляционной инстанции рассмотреть 
по существу и вынести решение по жало-
бе конкурсного управляющего на опреде-
ление арбитражного суда первой инстан-
ции, которым его действия (бездействие), 
совершенные в рамках дела о банкротст-
ве, признаются незаконными, в случае, 
когда во время осуществления апелляци-
онного производства в Единый государст-
венный реестр юридических лиц вносится 
запись о ликвидации организации-дол-
жника и на этом основании прекращается 
дело о банкротстве.

Исходя из изложенного и руководст-
вуясь статьей 471 частью второй статьи 
71, статьями 72, 74, 75, 78, 79 и 100 Феде-
рального конституционного закона «О 
Конституционном Суде Российской Феде-
рации», Конституционный Суд Россий-
ской Федерации

постановил:
1. Признать пункт 5 части 1 статьи 150 

АПК Российской Федерации, предусма-
тривающий полномочие арбитражного 
суда прекратить производство по делу в 
случае, если он установит, что организа-
ция, являющаяся стороной в деле, ликви-
дирована, не противоречащим Конститу-
ции Российской Федерации, поскольку в 
системе действующего правового регули-
рования он не препятствует арбитражно-
му суду апелляционной инстанции рас-
смотреть по существу и вынести решение 
по жалобе конкурсного управляющего на 
определение арбитражного суда первой 
инстанции о признании незаконными его 
действий (бездействия), совершенных 
при исполнении возложенных на него 
обязанностей в рамках дела о банкротст-
ве, в случае, когда во время осуществле-
ния апелляционного производства в Еди-
ный государственный реестр юридиче-
ских лиц вносится запись о ликвидации 
организации-должника и на этом основа-
нии прекращается дело о банкротстве.

2. В силу статьи 6 Федерального кон-
ституционного закона «О Конституцион-
ном Суде Российской Федерации» кон-
ституционно-правовой смысл пункта 5 
части 1 статьи 150 АПК Российской Феде-
рации, выявленный в настоящем Поста-
новлении, является общеобязательным и 
исключает любое иное его истолкование в 
правоприменительной практике.

3. Правоприменительные решения, 
вынесенные в отношении гражданина 
Татарникова Дениса Альбертовича и осно-
ванные на пункте 5 части 1 статьи 150 АПК 
Российской Федерации в истолковании, 
расходящемся с его конституционно-пра-
вовым смыслом, выявленным в настоя-
щем Постановлении, подлежат пересмо-
тру в установленном порядке, если для 
этого нет иных препятствий.

4. Настоящее Постановление оконча-
тельно, не подлежит обжалованию, всту-
пает в силу со дня официального опубли-
кования, действует непосредственно и не 
требует подтверждения другими органа-
ми и должностными лицами.

5. Настоящее Постановление подле-
жит незамедлительному опубликованию 
в «Российской газете», «Собрании зако-
нодательства Российской Федерации» и 
на «Официальном интернет-портале пра-
вовой информации» (www.pravo.gov.ru). 
Постановление должно быть опубликова-
но также в «Вестнике Конституционного 
Суда Российской Федерации».

Конституционный Суд 
Российской Федерации

№ 25-П

1. Настоящий Порядок устанавливает 
правила приостановления действия и анну-
лирования медицинского заключения о 
наличии (об отсутствии) у водителей тран-
спортных средств (кандидатов в водители 
транспортных средств) медицинских про-
тивопоказаний, медицинских показаний 
или медицинских ограничений к управле-
нию транспортными средствами.

2. В случае выявления в ходе обязатель-
ного периодического медицинского осмо-
тра у работника, занятого на работах в каче-
стве водителя транспортного средства 
(далее — работник), признаков заболева-
ний (состояний), являющихся медицински-
ми противопоказаниями либо ранее не 
выявлявшимися медицинскими показания-
ми или медицинскими ограничениями к 
управлению транспортными средствами, 
врачебной комиссией медицинской органи-
зации, проводившей периодический меди-
цинский осмотр, принимается решение о 
приостановлении действия медицинского 
заключения о наличии (об отсутствии) у 
водителя транспортного средства (канди-
дата в водители транспортного средства) 
медицинских противопоказаний, медицин-
ских показаний или медицинских ограниче-
ний к управлению транспортными средст-
вами (далее — медицинское заключение).

3. Решение о приостановлении дейст-
вия медицинского заключения выносится 
на период обследования и (или) лечения 
работника, направление на которое осу-
ществляется в порядке, предусмотренном 
приложением № 1 к приказу Министерства 
здравоохранения Российской Федерации 
от 15 июня 2015 г. № 342н, и отражается в 
протоколе решения врачебной комиссии 
медицинской организации.

Медицинский работник, уполномочен-
ный руководителем медицинской органи-
зации, в течение трех рабочих дней после 
вынесения решения о приостановлении 
действия медицинского заключения 
направляет в адрес подразделения феде-
рального органа исполнительной власти, 
осуществляющего функции по выработке и 
реализации государственной политики и 
нормативно-правовому регулированию в 
сфере внутренних дел2 (далее — подразде-
ление федерального органа исполнитель-
ной власти), письменное уведомление о 
приостановлении действия медицинского 
заключения на период обследования и 
(или) лечения работника, подписанное 
руководителем медицинской организации 
или одним из его заместителей и заверен-
ное печатью медицинской организации, на 
оттиске которой идентифицируется полное 
наименование медицинской организации.

4. В случае если в ходе обследования и 
(или) лечения наличие заболевания (состо-
яния), являющегося медицинским противо-
показанием либо ранее не выявлявшимся 
медицинским показанием или медицин-
ским ограничением к управлению тран-
спортным средством, не подтверждено, 
медицинский работник, уполномоченный 
руководителем медицинской организации, 
в течение трех рабочих дней после оконча-
ния обследования и (или) лечения направ-
ляет в адрес подразделения федерального 
органа исполнительной власти, письмен-
ное уведомление об окончании периода 

приостановления действия медицинского 
заключения, подписанное руководителем 
медицинской организации или одним из 
его заместителей и заверенное печатью 
медицинской организации, на оттиске кото-
рой идентифицируется полное наименова-
ние медицинской организации. Копия ука-
занного уведомления выдается работнику.

5. При выявлении в ходе обязательного 
внеочередного медицинского освидетель-
ствования у работника медицинских проти-
вопоказаний либо ранее не выявлявшихся 
медицинских показаний или медицинских 
ограничений к управлению транспортным 
средством ранее выданное медицинское 
заключение аннулируется.

6. Сведения об аннулировании ранее 
выданного медицинского заключения вно-
сятся медицинскую документацию работ-
ника.

7. Медицинским работником, уполно-
моченным руководителем медицинской 
организации, проводившей обязательное 
внеочередное медицинское освидетельст-
вование, оформляется справка об аннули-
ровании ранее выданного медицинского 
заключения.

8. В справке об аннулировании ранее 
выданного медицинского заключения 
(далее — справка) отражаются следующие 
сведения:

а) фамилия, имя, отчество (при нали-
чии) работника, его дата рождения, адрес 
регистрации по месту жительства (пребы-
вания), данные документа, удостоверяюще-
го личность;

б) серия, номер ранее выданного меди-
цинского заключения и дата его аннулиро-
вания;

в) серия, номер и дата вновь выданного 
медицинского заключения.

9. Справка оформляется в произволь-
ной форме, подписывается руководителем 
медицинской организации или одним из 
его заместителей и заверяется печатью 
медицинской организации, на оттиске кото-
рой идентифицируется полное наименова-
ние медицинской организации.

10. Справка выдается работнику, про-
шедшему обязательное внеочередное 
медицинское освидетельствование.

11. Медицинский работник, уполномо-
ченный руководителем медицинской орга-
низации, в которой проводилось обяза-
тельное внеочередное медицинское осви-
детельствование, направляет в адрес 
подразделения федерального органа 
исполнительной власти письменное уве-
домление об аннулировании ранее выдан-
ного работнику медицинского заключения, 
подписанное руководителем медицинской 
организации или одним из его заместите-
лей и заверенное печатью медицинской 
организации, на оттиске которой иденти-
фицируется полное наименование меди-
цинской организации.

2 Указ Президента Российской Федера-
ции от 15 июня 1998 г. №711 «О дополни-
тельных мерах по обеспечению безопасно-
сти дорожного движения» (Собрание зако-
нодательства Российской Федерации, 
1998, № 25, ст. 2897; 2002, №27, ст. 2679; 
2005, № 19, ст. 1781; 2007, № 18, ст. 2180; 
2008, №27, ст. 3250; 2010, №52, ст. 7053; 
2011, № 44, ст. 6240; 2013, № 22, ст. 2786; 
2014, № 14, ст. 1616; 2015, № 14, ст. 2107).

Приказ Министерства здравоохранения 
Российской Федерации (Минздрав России)

от 15 июня 2015 г. № 342н г. Москва
Зарегистрирован в Минюсте РФ 15 октября 2015 г. 

Регистрационный № 39324
Об утверждении порядка направления на внеочередное 

обязательное медицинское освидетельствование водителей 
транспортных средств, а также порядка приостановления 

действия и аннулирования медицинского заключения о наличии 
(об отсутствии) у водителей транспортных средств 

(кандидатов в водители транспортных средств) медицинских 
противопоказаний, медицинских показаний или медицинских 

ограничений к управлению транспортными средствами
В соответствии со статьей 23 Федераль-

ного закона от 10 декабря 1995 г. № 196-ФЗ 
«О безопасности дорожного движения» 
(Собрание законодательства Российской 
Федерации, 1995, №50, ст. 4873; 2013, № 52, 
ст. 7002) и подпунктом 5.2.75(1) Положения 
о Министерстве здравоохранения Россий-
ской Федерации, утвержденного постанов-
лением Правительства Российской Федера-
ции от 19 июня 2012 г. № 608 (Собрание 
законодательства Российской Федерации, 
2012, № 26, ст. 3526; 2013, № 16, ст. 1970; 
№ 20, ст. 2477; № 22, ст. 2812; № 33, ст. 4386; 
№ 45, ст. 5822; 2014, № 12, ст. 1296; № 26, 
ст. 3577; № 30, ст. 4307; № 37, ст. 4969; 2015, 
№ 2, ст. 491; № 12, ст. 1763), приказываю:

Утвердить:
порядок направления на внеочередное 

обязательное медицинское освидетельст-
вование водителей транспортных средств 
согласно приложению № 1;

порядок приостановления действия и 
аннулирования медицинского заключения 
о наличии (об отсутствии) у водителей тран-
спортных средств (кандидатов в водители 
транспортных средств) медицинских про-
тивопоказаний, медицинских показаний 
или медицинских ограничений к управле-
нию транспортными средствами согласно 
приложению № 2.

Министр В. Скворцова

Приложение № 1
Порядок направления на внеочередное 

обязательное медицинское освидетельствование 
водителей транспортных средств

1. Настоящий Порядок устанавливает 
правила направления на внеочередное обя-
зательное медицинское освидетельствова-
ние водителей транспортных средств, при 
проведении обязательного периодического 
медицинского осмотра которых выявлены 
признаки заболеваний (состояний), являю-
щихся медицинскими противопоказаниями 
либо ранее не выявлявшимися медицински-
ми показаниями или медицинскими ограни-
чениями к управлению транспортными 
средствами1 и подтвержденных по результа-
там последующих обследования и лечения.

2. В случае выявления в ходе обязатель-
ного периодического медицинского осмо-
тра работника, занятого на работах в качест-
ве водителя транспортного средства 
(далее — работник), признаков заболева-
ний (состояний), являющихся медицински-
ми противопоказаниями либо ранее не 
выявлявшимися медицинскими показания-
ми или медицинскими ограничениями к 
управлению транспортными средствами, 
медицинская организация выдает работни-
ку направление на обследование и (или) 
лечение в медицинскую организацию, в 
которой работник получает первичную 
медико-санитарную помощь, или в меди-
цинскую организацию, оказывающую спе-
циализированную помощь согласно профи-
лю выявленного заболевания (состояния).

Для обследования и (или) лечения вра-
чом-психиатром, врачом — психиатром-
наркологом работник направляется в спе-
циализированные медицинские организа-
ции государственной и муниципальной 
систем здравоохранения по месту житель-
ства либо месту пребывания.

3. Направление на обследование и (или) 
лечение оформляется в виде выписки из 
протокола решения врачебной комиссии 
медицинской организации (далее — вра-
чебная комиссия), проводившей периоди-
ческий медицинский осмотр, содержащей:

а) дату проведения заседания врачеб-
ной комиссии;

б) список членов врачебной комиссии, 
присутствовавших на заседании;

в) предварительный диагноз заболева-
ния (состояния), являющегося медицин-
ским противопоказанием либо ранее не 
выявлявшимся медицинским показанием 
или медицинским ограничением к управле-
нию транспортным средством;

г) решение о приостановлении на пери-
од обследования и (или) лечения действия 
медицинского заключения о наличии (об 
отсутствии) у водителей транспортных 
средств (кандидатов в водители транспор-
тных средств) медицинских противопока-
заний, медицинских показаний или меди-
цинских ограничений к управлению тран-
спортными средствами;

д) решение о необходимости направле-
ния на обследование и (или) лечение.

4. Выписка из протокола решения вра-
чебной комиссии выдается работнику, 
направляемому на обследование и (или) 
лечение.

5. При подтверждении в ходе обследо-
вания и (или) лечения наличия заболева-
ния (состояния), являющегося медицин-
ским противопоказанием либо ранее не 
выявлявшимся медицинским показанием 
или медицинским ограничением к управ-
лению транспортным средством, работ-
ник направляется медицинской организа-
цией, в которой проводилось его обследо-
вание и (или) лечение, на внеочередное 
обязательное медицинское освидетельст-
вование в медицинскую организацию, 
имеющую лицензию на медицинскую дея-
тельность по оказанию услуг (выполне-
нию работ) по «медицинскому освиде-
тельствованию на наличие медицинских 
противопоказаний к управлению тран-
спортным средством».

6. Направление на внеочередное обяза-
тельное медицинское освидетельствование 
выдается работнику на основании его меди-
цинского обследования и содержит ком-
плексную оценку состояния здоровья 
работника, включая:

а) описание проведенного обследова-
ния и (или) лечения, их результатов;

б) обоснованные выводы о наличии у 
работника заболевания (состояния), явля-
ющегося медицинским противопоказанием 
либо ранее не выявлявшимся медицинским 
показанием или медицинским ограничени-
ем к управлению транспортным средством.

7. Направление на внеочередное обяза-
тельное медицинское освидетельствование 
оформляется в произвольной форме, под-
писывается руководителем медицинской 
организации или одним из его заместите-
лей и заверяется печатью медицинской 
организации, на оттиске которой иденти-
фицируется полное наименование меди-
цинской организации.

8. Направление на внеочередное обяза-
тельное медицинское освидетельствование 
выдается в течение трех рабочих дней после 
окончания обследования и (или) лечения.

9. Сведения о выдаче направления на 
внеочередное обязательное медицинское 
освидетельствование вносятся в медицин-
скую документацию работника.

1 Постановление Правительства Рос-
сийской Федерации от 29 декабря 2014 г. 
№ 1604 «О перечнях медицинских противо-
показаний, медицинских показаний и меди-
цинских ограничений к управлению тран-
спортным средством» (Собрание законода-
тельства Российской Федерации, 2015, 
№ 2, ст. 506).

Приложение № 2
Порядок приостановления действия и аннулирования 
медицинского заключения о наличии (об отсутствии) 

у водителей транспортных средств (кандидатов 
в водители транспортных средств) медицинских 

противопоказаний, медицинских показаний 
или медицинских ограничений к управлению 

транспортными средствами

Именем Российской Федерации

Постановление Конституционного Суда 
Российской Федерации

по делу о проверке конституционности пункта 5 части 1 
статьи 150 Арбитражного процессуального кодекса 

Российской Федерации в связи с жалобой гражданина 
Д.А.Татарникова

город Санкт-Петербург  12 октября 2015 года

Распоряжение Правительства Российской Федерации
от 14 октября 2015 г. № 2052-р г. Москва

Утвердить перечень специализированных продуктов лечебного питания для детей-
инвалидов на 2016 год согласно приложению.

Председатель Правительства Российской Федерации 
Д. Медведев

Приложение
Перечень специализированных продуктов 

лечебного питания для детей-инвалидов на 2016 год

Наименование специализированного продукта лечебного питания
Форма специализи-
рованного продукта 
лечебного питания

1. Продукт сухой специализированный для диетического (лечеб-
ного) питания детей «Нутриген 14-phe»

сухой порошок

2. Специализированный продукт сухой для диетического (лечеб-
ного) питания детей старше года, больных фенилкетонурией, 
«Нутриген 20-phe»

сухой порошок

3. Специализированный продукт сухой для диетического (лечеб-
ного) питания детей старше года, больных фенилкетонурией, 
«Нутриген 40-phe»

сухой порошок

4. Специализированный продукт сухой для диетического (лечеб-
ного) питания детей старше одного года, больных фенилкето-
нурией, «Нутриген 70-phe»

сухой порошок

5. Специализированный сухой продукт для диетического (лечеб-
ного) питания детей старше одного года, больных фенилкето-
нурией, «Нутриген 30»

сухой порошок

6. Специализированный продукт сухой для диетического (лечеб-
ного) питания детей старше одного года, больных фенилкето-
нурией, «Нутриген 70»

сухой порошок

7. Специализированный продукт сухой для диетического (лечеб-
ного) питания детей старше одного года, больных фенилкето-
нурией, «Нутриген 75»

сухой порошок

8. Специализированный сухой продукт для диетического (лечеб-
ного) питания детей первого года жизни, больных фенилкето-
нурией, «Афенилак 15»

сухой порошок

9. Продукт сухой специализированный для диетического (лечеб-
ного) питания детей старше одного года, больных фенилкето-
нурией, «Афенилак 20»

сухой порошок

10. Продукт сухой специализированный для диетического (лечеб-
ного) питания детей старше одного года, больных фенилкето-
нурией, «Афенилак 40»

сухой порошок

11. Специализированный продукт детского диетического (лечеб-
ного) питания «П-АМ 1»

сухая смесь

12. Специализированный продукт детского диетического лечебно-
го питания «П-АМ 2»

сухая смесь

13. Специализированный продукт детского диетического лечебно-
го питания «П-АМ 3»

сухая смесь

14. Специализированный продукт детского диетического лечебно-
го питания для детей старше восьми лет, больных фенилкето-
нурией, «ХР Максамум» («ХР Maxamum»)

сухая инстантная 
смесь

15. Специализированный продукт лечебного питания для детей от 
1 года до 8 лет, больных фенилкетонурией, «ХР МАКСАМЕЙД»

сухая смесь

16. Специализированный продукт детского питания для диетиче-
ского (лечебного) питания детей первого года жизни от 0 до 12 
месяцев, страдающих фенилкетонурией, а также для детей 
старше 1 года в качестве дополнительного питания «PKU Ана-
микс Инфант»

сухой порошок

17. Специализированный продукт сухой для диетического лечеб-
ного питания детей первого года жизни, больных тирозине-
мией, «Нутриген 14-tyr,-phe»

сухой порошок

18. Специализированный продукт сухой для диетического лечеб-
ного питания детей старше одного года, больных тирозине-
мией, «Нутриген 20-tyr,-phe»

сухой порошок

19. Специализированный продукт сухой для диетического лечеб-
ного питания детей старше одного года, больных тирозине-
мией, «Нутриген 40-tyr,-phe»

сухой порошок

20. Специализированный продукт сухой для диетического лечеб-
ного питания детей старше одного года, больных тирозине-
мией, «Нутриген 70-tyr,-phe»

сухой порошок

21. Специализированный продукт детского диетического лечебно-
го питания для детей первого года жизни от 0 до 12 месяцев в 
качестве основного питания и в качестве дополнительного 
питания для детей до 3 лет «TYR Анамикс Инфант»

сухая смесь

22. Специализированный продукт диетического лечебного пита-
ния для детей старше года «XPHEN TYR TИROSIDON» («Тирози-
дон»)

сухая смесь

23. Специализированный продукт сухой для диетического (лечеб-
ного) питания детей первого года жизни, больных гомоцисти-
нурией, «Нутриген 14-met»

сухой порошок

24. Специализированный продукт сухой для диетического (лечеб-
ного) питания детей старше года, больных гомоцистинурией, 
«Нутриген 20-met»

сухой порошок

25. Специализированный продукт сухой для диетического (лечеб-
ного) питания детей старше года, больных гомоцистинурией, 
«Нутриген 40-met»

сухой порошок

26. Специализированный продукт сухой для диетического (лечеб-
ного) питания детей старше одного года, больных гомоцисти-
нурией, «Нутриген 70-met»

сухой порошок

27. Специализированный продукт детского диетического лечебно-
го питания для детей первого года жизни от 0 до 12 месяцев в 
качестве основного питания и в качестве дополнительного 
питания для детей до 3 лет «HCU Анамикс Инфант»

сухая смесь

28. Специализированный продукт диетического лечебного пита-
ния для детей, больных В6-нечувствительной формой гомо-
цистинурии или гиперметионинемией, «ХМЕТ Хомидон»

сухая инстантная 
смесь

29. Специализированный продукт сухой для диетического лечеб-
ного питания детей первого года жизни, больных глутаровой 
ацидурией, «Нутриген 14-trp,-lys»

сухой порошок

30. Специализированный продукт сухой для диетического лечеб-
ного питания детей старше одного года, больных глутаровой 
ацидурией, «Нутриген 20-trp,-lys»

сухой порошок

31. Специализированный продукт сухой для диетического лечеб-
ного питания детей старше одного года, больных глутаровой 
ацидурией, «Нутриген 40-trp,-lys»

сухой порошок

32. Специализированный продукт сухой для диетического лечеб-
ного питания детей старше одного года, больных глутаровой 
ацидурией, «Нутриген 70-trp,-lys»

сухой порошок

33. Специализированный продукт детского диетического лечебно-
го питания для детей первого года жизни от 0 до 12 месяцев в 
качестве основного питания и в качестве дополнительного 
питания для детей до 3 лет «GA1 Анамикс Инфант»

сухая смесь

34. Специализированный продукт диетического лечебного пита-
ния «XLYS, TRY Глутаридон»

сухая инстантная 
смесь

35. Специализированный продукт сухой для диетического лечеб-
ного питания детей первого года жизни, страдающих болезнью 
«кленового сиропа», «Нутриген 14 -leu, -ile, -val»

сухой порошок

36. Специализированный продукт сухой для диетического лечеб-
ного детей старше одного года, страдающих болезнью «клено-
вого сиропа», «Нутриген 20 -leu, -ile, -val»

сухой порошок

37. Специализированный продукт сухой для диетического лечеб-
ного питания детей старше одного года, страдающих болезнью 
«кленового сиропа», «Нутриген 40 -leu, -ile, -val»

сухой порошок

38. Специализированный продукт сухой для диетического лечеб-
ного питания детей старше одного года, страдающих болезнью 
«кленового сиропа», «Нутриген 70 -leu, -ile, -val»

сухой порошок

39. Специализированный продукт детского диетического лечебно-
го питания для детей первого года жизни от 0 до 12 месяцев в 
качестве основного питания и в качестве дополнительного 
питания для детей до 3 лет «MSUD Анамикс Инфант»

сухая смесь

40. Специализированный продукт диетического лечебного пита-
ния для детей от 1 года до 8 лет с редкой наследственной энци-
мопатией, лейцинозом (болезнью «кленового сиропа») «MSUD 
Максамейд» («MSUD Maxamaid»)

сухая инстантная 
смесь

41. Специализированный продукт детского диетического лечебно-
го питания для детей старше 8 лет с редкой наследственной 
энцимопатией, лейцинозом (болезнью «кленового сиропа») 
«MSUD Максамум» («MSUD Maxamum»)

сухая инстантная 
смесь

42. Специализированный продукт сухой диетического лечебного 
питания для детей первого года жизни, больных изовалериано-
вой ацидемией, «Нутриген 14-leu»

сухой порошок

43. Специализированный продукт сухой для диетического лечеб-
ного питания детей старше года, больных изовалериановой 
ацидемией, «Нутриген 20-leu»

сухой порошок

44. Специализированный продукт сухой для диетического лечеб-
ного питания детей старше года, больных изовалериановой 
ацидемией, «Нутриген 40-leu»

сухой порошок

45. Специализированный продукт сухой для диетического (лечеб-
ного) питания детей старше одного года, больных изовалериа-
новой ацидемией, «Нутриген 70-leu»

сухой порошок

46. Специализированный продукт сухой для диетического лечеб-
ного питания детей первого года жизни, больных метилмало-
новой и пропионовой ацидемией, «Нутриген 14-ile, -met, -thr, 
-val»

сухой порошок

47. Специализированный продукт сухой для диетического лечеб-
ного питания детей старше одного года, больных метилмало-
новой и пропионовой ацидемией, «Нутриген 20-ile, -met, -thr, 
-val»

сухой порошок

48. Специализированный продукт сухой для диетического лечеб-
ного питания детей старше одного года, больных метилмало-
новой и пропионовой ацидемией, «Нутриген 40-ile, -met, -thr, 
-val»

сухой порошок

49. Специализированный продукт сухой для диетического лечеб-
ного питания детей старше одного года, больных метилмало-
новой и пропионовой ацидемией, «Нутриген 70-ile, -met, -thr, 
-val»

сухой порошок

50. Специализированный продукт детского диетического лечебно-
го питания детей с 1 года до 8 лет с метилмалоновой ациде-
мией или пропионовой ацидемией «XMTVI Максамейд» 
(«XMTVI Maxamaid»)

сухая инстантная 
смесь

51. Специализированный продукт детского диетического лечебно-
го питания для детей старше 8 лет с редкой наследственной 
энцимопатией, метилмалоновой ацидемией или пропионовой 
ацидемией «XMTVI Максамум» («XMTVI Maxamum»)

сухая инстантная 
смесь

52. Специализированный продукт детского диетического лечебно-
го питания для детей первого года жизни от 0 до 12 месяцев в 
качестве основного питания и в качестве дополнительного 
питания для детей до 3 лет «ММА/РА Анамикс Инфант»

сухая смесь

53. Специализированный продукт детского диетического (лечеб-
ного) питания «Ликвиджен+ (Liquigen+)»

жидкая жировая 
эмульсия

54. Специализированный продукт сухой для диетического лечеб-
ного питания детей первого года жизни, больных гистидине-
мией, «Нутриген 14-his»

сухой порошок
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Конституционный Суд Российской 
Федерации в составе Председателя 
B.Д.Зорькина, судей К.В.Арановского, 
А.И.Бойцова, Н.С.Бондаря, Г.А.Гаджиева, 
Ю.М.Данилова, Л.М.Жарковой, Г.А.Жилина, 
С . М . К а з а н ц е в а ,  М . И . К л е а н д р о в а , 
С . Д . К н я з е в а ,  А . Н . К о к о т о в а , 
Л.О.Красавчиковой,  C.  П.Маврина, 
Н . В . М е л ь н и к о в а ,  Ю . Д . Р у д к и н а , 
О.С.Хохряковой, В.Г.Ярославцева,

руководствуясь статьей 125 (часть 4) 
Конституции Российской Федерации, пун-
ктом 3 части первой, частями третьей и чет-
вертой статьи 3, частью первой статьи 21, 
статьями 36, 471, 74, 86, 96, 97 и 99 Феде-
рального конституционного закона «О Кон-
ституционном Суде Российской Федера-
ции»,

рассмотрел в заседании без проведения 
слушания дело о проверке конституционно-
сти пункта 24 части 1 статьи 16 Федерально-
го закона «Об общих принципах организа-
ции местного самоуправления в Российской 
Федерации».

Поводом к рассмотрению дела явилась 
жалоба администрации муниципального 
образования «Североуральский городской 
округ». Основанием к рассмотрению дела 
явилась обнаружившаяся неопределен-
ность в вопросе о том, соответствует ли Кон-
ституции Российской Федерации оспарива-
емое в жалобе законоположение.

Заслушав сообщение судьи-докладчика 
Н.С.Бондаря, исследовав представленные 
документы и иные материалы, Конституци-
онный Суд Российской Федерации

установил:
1. Согласно пункту 24 части 1 статьи 16 

Федерального закона от 6 октября 2003 года 
№ 131-ФЗ «Об общих принципах организа-
ции местного самоуправления в Российской 
Федерации» к вопросам местного значения 
городского округа относится организация 
сбора, вывоза, утилизации и переработки 
бытовых и промышленных отходов.

1.1. Североуральский городской суд 
Свердловской области решением от 18 
декабря 2013 года, оставленным без изме-
нения апелляционным определением судеб-
ной коллегии по гражданским делам Свер-
дловского областного суда от 27 февраля 
2014 года, удовлетворил исковые требова-
ния прокурора города Североуральска о 
возложении на администрацию муници-
пального образования «Североуральский 
городской округ» обязанности по ликвида-
ции несанкционированной свалки твердых 
бытовых и строительных отходов, располо-
женной на территории Петропавловского 
участкового лесничества государственного 
казенного учреждения «Карпинское лесни-
чество». Определением Свердловского 
областного суда от 29 апреля 2014 года и 
определением Верховного Суда Российской 
Федерации от 4 августа 2014 года отказано в 
передаче кассационных жалоб ответчика 
для рассмотрения в судебном заседании 
судов кассационной инстанции. Североу-
ральский городской суд Свердловской 
области решением от 15 июля 2014 года 
удовлетворил также исковые требования 
прокурора города Североуральска о возло-
жении на администрацию муниципального 
образования «Североуральский городской 
округ» обязанности произвести ликвида-
цию несанкционированного складирования 
твердых бытовых и строительных отходов 
на других участках территории Петропав-
ловского участкового лесничества.

Принимая указанные решения, суды 
отвергли доводы представителя админи-
страции муниципального образования 
«Североуральский городской округ», утвер-
ждавшего, что на органы местного самоу-
правления городского округа не может быть 
возложена обязанность по ликвидации 
несанкционированных свалок на землях 
лесного фонда, которые находятся в феде-
ральной собственности и в отношении кото-
рых органы местного самоуправления 
какой-либо контроль с целью недопущения 
сброса бытовых и промышленных отходов 
не осуществляют, и что ликвидация таких 
свалок должна производиться органами 
исполнительной власти Свердловской обла-
сти в рамках санитарно-оздоровительных 
мероприятий по очистке леса за счет 
средств федерального бюджета. При этом 
суды исходили из того, что организация 
сбора, вывоза, утилизации и переработки 
бытовых и промышленных отходов, которая 
пунктом 24 части 1 статьи 16 Федерального 
закона «Об общих принципах организации 
местного самоуправления в Российской 
Федерации» отнесена к вопросам местного 
значения городского округа, составляет 
исключительную компетенцию городского 
округа и подлежит реализации на всей его 
территории независимо от формы собст-
венности составляющих ее земельных 
участков.

1.2. По мнению администрации муници-
пального образования «Североуральский 
городской округ», примененное в его деле 
законоположение ограничивает самостоя-
тельность местного самоуправления, нару-
шает права муниципального образования и 
тем самым противоречит Конституции Рос-
сийской Федерации, ее статьям 12, 36 (часть 
3), 130 (часть 1), 132 и 133, поскольку в силу 
своей неопределенности допускает возло-
жение на органы местного самоуправления 
городского округа обязанности произво-
дить ликвидацию несанкционированного 
складирования бытовых и промышленных 
отходов на расположенных на его террито-
рии земельных участках любых форм соб-
ственности, включая лесные участки в 
составе земель лесного фонда, которые 
находятся в федеральной собственности, 
притом что органы местного самоуправле-
ния не несут бремя содержания этой собст-
венности и не наделены полномочиями по 
осуществлению охраны и защиты лесов.

Соответственно, исходя из требований 
статей 74, 96 и 97 Федерального конститу-
ционного закона «О Конституционном Суде 
Российской Федерации», пункт 24 части 1 
статьи 16 Федерального закона «Об общих 
принципах организации местного самоу-
правления в Российской Федерации» явля-
ется предметом рассмотрения Конституци-
онного Суда Российской Федерации по 

настоящему делу в той мере, в какой содер-
жащееся в нем положение, относящее орга-
низацию сбора, вывоза, утилизации и пере-
работки бытовых и промышленных отходов 
к вопросам местного значения городского 
округа, служит нормативно-правовым осно-
ванием для возложения на городские округа 
обязанности по ликвидации несанкциони-
рованного складирования бытовых и про-
мышленных отходов на лесных участках в 
составе земель лесного фонда, располо-
женных на территории этих городских окру-
гов.

2. Конституция Российской Федерации, 
закрепляя основы конституционного строя 
Российской Федерации, признает и гаранти-
рует местное самоуправление, которое в 
пределах своих полномочий самостоятель-
но и органы которого не входят в систему 
органов государственной власти (статья 12).

По смыслу приведенного положения 
Конституции Российской Федерации, нахо-
дящегося в системном единстве с ее статья-
ми 1 (часть 1), 3 (часть 3), 7 (часть 1), 9 (часть 
1), 32 (части 1 и 2) и 130—133, местное 
самоуправление в Российской Федерации 
как демократическом правовом и социаль-
ном государстве, участвуя — в конституци-
онно установленных пределах — в реализа-
ции обязанностей государства по созданию 
условий для достойной жизни и свободного 
развития человека, а также для использова-
ния и охраны земли и других природных 
ресурсов как основы жизни и деятельности 
народов, проживающих на соответствую-
щей территории, является составной частью 
единого механизма народовластия и однов-
ременно выступает публично-территори-
альной формой самоорганизации населе-
ния, обеспечивающей самостоятельное и 
под свою ответственность решение гражда-
нами вопросов местного значения.

Согласно правовой позиции Конститу-
ционного Суда Российской Федерации, 
выраженной в постановлениях от 30 ноября 
2000 года № 15-П и от 24 декабря 2012 года 
№ 32-П, вопросы местного значения в силу 
прямого предписания статьи 130 (часть 1) 
Конституции Российской Федерации могут 
и должны решать именно органы местного 
самоуправления, а не органы государствен-
ной власти, что, однако, не исключает их 
взаимодействия, основанного на признании 
самостоятельности местного самоуправле-
ния, при решении общих задач, непосредст-
венно связанных с вопросами местного зна-
чения, в интересах населения муниципаль-
ного образования, а также участия органов 
местного самоуправления в установленных 
законом пределах в реализации публичных 
функций и задач государства на соответст-
вующей территории.

Надлежащее исполнение органами 
местного самоуправления обусловленных 
его конституционной природой обязаннос-
тей по решению вопросов обеспечения жиз-
недеятельности населения конкретного 
муниципального образования является, как 
указал Конституционный Суд Российской 
Федерации, императивом демократическо-
го правового государства в сфере организа-
ции муниципальной публичной власти 
(постановления от 2 апреля 2002 года 
№ 7-П, от 30 марта 2012 года № 9-П и от 27 
июня 2013 года № 15-П). В этих целях Кон-
ституция Российской Федерации наделяет 
органы местного самоуправления полномо-
чиями по самостоятельному управлению 
муниципальной собственностью, формиро-
ванию, утверждению и исполнению местно-
го бюджета, установлению местных налогов 
и сборов, решению иных вопросов местного 
значения, а также предусматривает возмож-
ность наделения их законом отдельными 
государственными полномочиями с переда-
чей необходимых для их осуществления 
материальных и финансовых средств (ста-
тья 132); при этом местное самоуправление 
гарантируется правом на судебную защиту, 
на компенсацию дополнительных расходов, 
возникших в результате решений, принятых 
органами государственной власти, запре-
том на ограничение прав местного самоу-
правления, установленных Конституцией 
Российской Федерации и федеральными 
законами (статья 133).

Вместе с тем Конституция Российской 
Федерации не предопределяет исчерпыва-
ющий перечень вопросов местного значе-
ния, нормативное наполнение которых 
обусловлено как объективными обстоятель-
ствами развития местного самоуправления, 
так и необходимостью наиболее эффектив-
ной реализации на местном уровне задач, 
которые ставит перед собой государство в 
области социального, экономического, эко-
логического, культурного и иного развития. 
Компетенция местного самоуправления, как 
следует из Конституции Российской Феде-
рации, — имея в виду, что оно должно 
носить законный характер (статья 15, часть 
2) и осуществляться в соответствии с общи-
ми принципами его организации, установле-
ние которых относится к совместному веде-
нию Российской Федерации и субъектов 
Российской Федерации (статья 72, пункт 
«н» части 1), — подлежит установлению на 
основании Конституции Российской Феде-
рации в законе (постановления Конституци-
онного Суда Российской Федерации от 16 
октября 1997 года № 14-П, от 30 ноября 2000 
года № 15-П и от 29 марта 2011 года № 2-П).

При реализации своих полномочий в 
сфере правового регулирования общих 
принципов организации местного самоу-
правления, включая установление правовых 
основ компетенции муниципальных образо-
ваний, законодатель, обладающий доста-
точно широкой свободой усмотрения в этой 
сфере, не может, однако, действовать про-
извольно, — принимаемые им решения во 
всяком случае должны быть согласованы с 
конституционными основами разграниче-
ния предметов ведения и полномочий 
между Российской Федерацией и субъекта-
ми Российской Федерации и обеспечивать 
осуществление возложенных на местное 
самоуправление публичных задач с исполь-
зованием необходимых источников дохо-
дов. Одновременно законодатель связан 
вытекающим из конституционного принци-
па равенства всех перед законом требовани-
ем формальной определенности, что пред-

полагает ясное, четкое и непротиворечивое 
определение компетенции муниципальных 
образований, последовательное разграни-
чение вопросов местного значения, реше-
ние которых возложено на органы местного 
самоуправления, и вопросов государствен-
ного значения, решение которых возложено 
на федеральные органы государственной 
власти и органы государственной власти 
субъектов Российской Федерации, а также 
взаимосогласованную регламентацию пол-
номочий органов местного самоуправления 
нормативными правовыми актами различ-
ной отраслевой принадлежности.

Иное, как указал Конституционный Суд 
Российской Федерации в Постановлении от 
29 марта 2011 года № 2-П, приводило бы к 
нарушению принципов разграничения пол-
номочий между территориальными уровня-
ми публичной власти и финансово-эконо-
мического обеспечения местного самоу-
правления соразмерно его полномочиям и 
создавало бы угрозу ненадлежащего 
выполнения органами местного самоуправ-
ления их конституционных обязанностей, в 
том числе по обеспечению прав и свобод 
человека и гражданина (статьи 2 и 18 Кон-
ституции Российской Федерации).

3. Федеральный закон «Об общих прин-
ципах организации местного самоуправле-
ния в Российской Федерации» в соответст-
вии с Конституцией Российской Федерации 
устанавливает государственные гарантии 
осуществления местного самоуправления в 
Российской Федерации, а также общие пра-
вовые, территориальные, организационные 
и экономические принципы его организации 
(преамбула), в рамках которых закрепляют-
ся и правовые основы компетенции муници-
пальных образований, включая определение 
вопросов местного значения, их дифферен-
циацию по типам муниципальных образова-
ний, установление полномочий органов 
местного самоуправления по решению таких 
вопросов, а также прав органов местного 
самоуправления на решение вопросов, не 
отнесенных к вопросам местного значения.

В частности, названный Федеральный 
закон относит к числу вопросов местного 
значения городского округа организацию 
сбора, вывоза, утилизации и переработки 
бытовых и промышленных отходов (пункт 
24 части 1 статьи 16). Определенные полно-
мочия в этой сфере закреплялись за орга-
нами местного самоуправления и в рамках 
прежнего правового регулирования (пункт 
17 статьи 71 Закона Российской Федерации 
от 6 июля 1991 года № 1550-I «О местном 
самоуправлении в Российской Федера-
ции», подпункт 17 пункта 2 статьи 6 Феде-
рального закона от 28 августа 1995 года 
№ 154-ФЗ «Об общих принципах организа-
ции местного самоуправления в Россий-
ской Федерации»).

3.1. По смыслу взаимосвязанных поло-
жений статей 42 и 58 Конституции Россий-
ской Федерации в их истолковании Консти-
туционным Судом Российской Федерации, 
конституционная обязанность сохранять 
природу и окружающую среду, бережно 
относиться к природным богатствам имеет 
всеобщий характер и, будучи частью обес-
печительного механизма реализации кон-
ституционного права каждого на благопри-
ятную окружающую среду и других экологи-
ческих прав, распространяется как на гра-
ждан, так и на юридические лица, что с 
необходимостью предполагает их ответст-
венность за состояние экологии; поскольку 
эксплуатация природных ресурсов, их 
вовлечение в хозяйственный оборот нано-
сят ущерб окружающей среде, издержки на 
осуществление государством мероприятий 
по ее восстановлению в условиях рыночной 
экономики должны покрываться прежде 
всего за счет субъектов хозяйственной и 
иной деятельности, оказывающей негатив-
ное воздействие на окружающую природ-
ную среду; сама же публичная власть, также 
несущая конституционную ответственность 
за сохранение природы и окружающей 
среды, обязана принимать меры, направ-
ленные на сдерживание загрязнения окру-
жающей среды, предупреждение и миними-
зацию экологических рисков (постановле-
ния от 14 мая 2009 года № 8-П и от 5 марта 
2013 года № 5-П).

С созданием в Российской Федерации 
как социальном государстве благоприят-
ных, в том числе с точки зрения состояния 
экологии, условий для жизнедеятельности 
человека (преамбула; статья 7, часть 1; ста-
тья 58 Конституции Российской Федерации) 
связано и осуществление — на основе взаи-
модействия территориальных уровней 
публичной власти, включая местное самоу-
правление как наиболее приближенный к 
населению уровень публичной власти, — 
надлежащих мер по обращению с отходами 
производства и потребления с целью предо-
твращения их вредного воздействия на здо-
ровье человека и окружающую среду, а 
также по вовлечению таких отходов в хозяй-
ственный оборот в качестве дополнитель-
ных источников сырья.

Характер и пределы участия местного 
самоуправления в решении этих вопросов 
— притом что одним из основополагающих 
принципов охраны окружающей среды 
является принцип «загрязнитель платит», 
получивший свое нормативное выражение, 
в частности, в статье 3 Федерального закона 
от 10 января 2002 года № 7-ФЗ «Об охране 
окружающей среды», — обусловливаются 
как необходимостью обеспечения с помо-
щью эффективных организационно-право-
вых средств оперативного устранения при-
чин и ограничения последствий негативного 
воздействия на окружающую среду и при-
родные объекты, так и ответственностью 
местного сообщества за предотвращение и 
устранение вреда, причиняемого им в про-
цессе жизнедеятельности населения.

Тем самым предполагается, что законом 
— с соблюдением требований формальной 
определенности в разграничении соответст-
вующих полномочий и гарантирования 
местному самоуправлению необходимых 
источников доходов — на органы местного 
самоуправления могут быть возложены как 
создание условий для надлежащего испол-
нения субъектами природопользования 
своих обязанностей по устранению причи-

ненного природным объектам вреда, так и 
обеспечение проведения за счет собствен-
ных сил и средств мероприятий по ликвида-
ции загрязнения территории муниципаль-
ного образования отходами, образовавши-
мися в результате жизнедеятельности насе-
ления (т.е. имеющими, по сути, местное, 
коммунальное происхождение), если выяв-
ленный факт не является следствием невы-
полнения или ненадлежащего выполнения 
конкретным лицом своих обязанностей, 
связанных с использованием того или иного 
земельного участка на территории данного 
муниципального образования.

3.2. Таким образом, поскольку обеспече-
ние благоприятной для проживания населе-
ния городского округа среды согласуется с 
основной целью местного самоуправления, 
заключающейся, как указал Конституцион-
ный Суд Российской Федерации в Постанов-
лении от 20 декабря 2010 года № 22-П, в 
удовлетворении основных жизненных 
потребностей населения муниципальных 
образований, отнесение организации сбора, 
вывоза, утилизации и переработки бытовых 
и промышленных отходов к вопросам мест-
ного значения городских округов, будучи 
направлено на определение собственной 
компетенции городского округа, характери-
зующей пределы самостоятельного осу-
ществления им местного самоуправления, и 
на обеспечение экологических прав гра-
ждан, само по себе не может рассматривать-
ся как нарушающее конституционные гаран-
тии местного самоуправления как особой 
формы осуществления публичной власти на 
местах и несовместимое с его конституцион-
ным предназначением.

4. Закрепление пунктом 24 части 1 ста-
тьи 16 Федерального закона «Об общих 
принципах организации местного самоу-
правления в Российской Федерации» в каче-
стве вопроса местного значения городского 
округа организации сбора, вывоза, утилиза-
ции и переработки бытовых и промышлен-
ных отходов предполагает необходимость 
реализации органами местного самоуправ-
ления ряда задач публично-властного 
характера по налаживанию устойчивой и 
согласованно функционирующей системы 
мер, призванных обеспечивать в целях пре-
дотвращения загрязнения территории 
городского округа своевременное и беспе-
ребойное оказание услуг по приему и пере-
мещению бытовых и промышленных отхо-
дов, а также позволяющих производить их 
утилизацию и переработку.

Сформулировав в рамках общих прин-
ципов правового регулирования компетен-
ции муниципальных образований указанное 
направление деятельности городских окру-
гов в виде нормы общего характера, феде-
ральный законодатель исходил из того, что 
содержание этой деятельности, включая 
конкретные способы, методы, средства 
решения данного вопроса местного значе-
ния, должно раскрываться на основе 
названного Федерального закона во взаи-
мосвязи с соответствующим специальным, 
отраслевым, в том числе бюджетным, зако-
нодательством. Это означает, что при опре-
делении применительно к организации 
сбора, вывоза, утилизации и переработки 
бытовых и промышленных отходов объема 
полномочий органов местного самоуправ-
ления городских округов, а также их финан-
совых обязательств, обусловленных реали-
зацией данной публичной задачи, необходи-
мо учитывать компетенцию иных террито-
риальных уровней публичной власти, кото-
рой они наделены в этой области, а также 
обязанности по обращению с отходами, 
возложенные на участников гражданского 
оборота, принимая при этом во внимание 
особенности регулирования такого рода 
отношений в конкретных сферах природо-
пользования.

4.1. Федеральный закон «Об охране 
окружающей среды», рассматривая образо-
вание и размещение отходов производства 
и потребления как проявление негативного 
воздействия на окружающую среду (пункт 2 
статьи 16), предусматривает, что такие отхо-
ды подлежат сбору, использованию, обез-
вреживанию, транспортировке, хранению и 
захоронению, условия и способы которых 
должны быть безопасными для окружаю-
щей среды (статья 51).

Исходя из того что издержки на восста-
новление окружающей среды должны нести 
прежде всего субъекты хозяйственной и 
иной деятельности, оказывающей на нее 
негативное воздействие, названный Феде-
ральный закон, в частности, обязывает юри-
дические лица и физических лиц, которые 
осуществляют эксплуатацию зданий, строе-
ний, сооружений и иных объектов, обеспечи-
вать соблюдение нормативов качества окру-
жающей среды на основе применения техни-
ческих средств и технологий обезврежива-
ния и безопасного размещения отходов про-
изводства и потребления, обезвреживания 
выбросов и сбросов загрязняющих веществ, 
а также наилучших доступных технологий, 
обеспечивающих выполнение требований в 
области охраны окружающей среды, прово-
дить мероприятия по восстановлению при-
родной среды, рекультивации земель, благо-
устройству территорий в соответствии с 
законодательством (пункт 2 статьи 39). 
Одновременно им закрепляется принцип 
ответственности как органов государствен-
ной власти Российской Федерации и ее субъ-
ектов, так и органов местного самоуправле-
ния за обеспечение благоприятной окружа-
ющей среды и экологической безопасности 
на соответствующих территориях при осу-
ществлении возложенных на них данным и 
иными федеральными законами полномо-
чий в сфере отношений, связанных с охра-
ной окружающей среды (статьи 3 и 5—7).

Как Федеральный закон «Об охране 
окружающей среды» (пункт 3 статьи 7), так и 
Федеральный закон от 24 июня 1998 года 
№ 89-ФЗ «Об отходах производства и потре-
бления» (пункт 3 статьи 8) используют при 
определении полномочий органов местного 
самоуправления городского округа в обла-
сти обращения с отходами формулировку, 
аналогичную содержащейся в пункте 24 
части 1 статьи 16 Федерального закона «Об 
общих принципах организации местного 
самоуправления в Российской Федерации», 

что обусловливает необходимость осущест-
вления ими всех законных мер, касающихся 
непосредственно организации сбора, выво-
за, утилизации и переработки бытовых и 
промышленных отходов. При этом сами по 
себе организационные меры, характеризу-
ющие соответствующие полномочия орга-
нов местного самоуправления городского 
округа, не входят, по смыслу статьи 13 
Федерального закона «Об отходах произ-
водства и потребления», в нормативное 
содержание понятий «сбор отходов», «тран-
спортирование отходов», «утилизация отхо-
дов», как они определены в статье 1 того же 
Федерального закона, а следовательно, 
задача этих органов в области обращения с 
отходами состоит в оказании регулирующе-
го, распорядительного, контрольного и 
иного организационно-властного воздейст-
вия, направленного на создание необходи-
мых условий для эффективной очистки 
территории муниципального образования 
от бытовых и промышленных отходов, в том 
числе для деятельности организаций, осу-
ществляющих их сбор, вывоз, утилизацию и 
переработку (в частности, путем выделения 
земельных участков для размещения и ути-
лизации отходов).

Поскольку экологическая функция 
является общей для всех уровней публич-
ной власти в Российской Федерации, в 
целях наиболее эффективной ее реализа-
ции не исключается взаимодействие, в том 
числе на договорной основе, органов госу-
дарственной власти с органами местного 
самоуправления городских округов в преде-
лах закрепленных за ними полномочий, в 
частности для выявления и своевременного 
устранения несанкционированного склади-
рования бытовых и промышленных отхо-
дов, причиняющего вред окружающей 
среде и служащего фактором негативного 
воздействия на здоровье человека. Соответ-
ственно, невыполнение или ненадлежащее 
выполнение органами местного самоуправ-
ления своих полномочий, ставшее причиной 
загрязнения территории городского округа, 
может являться основанием для их привле-
чения к установленной законом ответствен-
ности и обязания принять меры, необходи-
мые для очистки территории городского 
округа от загрязнения отходами, включая 
несение финансовых затрат.

4.2. Таким образом, в системе действую-
щего правового регулирования отнесение к 
вопросам местного значения городского 
округа организации сбора, вывоза, утилиза-
ции и переработки бытовых и промышлен-
ных отходов не может рассматриваться как 
безусловное основание для возложения на 
органы местного самоуправления городско-
го округа обязанностей, касающихся прове-
дения очистки территории городского окру-
га от загрязнения отходами, без учета харак-
тера предоставленных им полномочий в 
сфере обращения с отходами, в том числе 
применительно к расположенным на терри-
тории городского округа земельным участ-
кам различной формы собственности, и без 
правовой оценки качества выполнения 
таких полномочий, а также вне связи с обя-
занностями по обращению с отходами, 
которые возлагаются на юридические лица 
и физических лиц как на субъектов приро-
допользования.

Кроме того, действующее законода-
тельство (применявшееся и при разреше-
нии дела с участием администрации муни-
ципального образования «Североуральский 
городской округ») не ставит решение вопро-
са о характере и объеме полномочий и о 
финансовых обязательствах городских 
округов в области обращения с отходами 
производства и потребления в зависимость 
от принадлежности соответствующих отхо-
дов к конкретному виду (промышленным 
или бытовым), что не дает Конституционно-
му Суду Российской Федерации — решаю-
щему исключительно вопросы права и не 
вторгающемуся в оценку целесообразности 
принимаемых органами государственной 
власти решений — оснований придавать 
ему иное нормативно-правовое значение в 
целях определения пределов ответственно-
сти городских округов, в том числе с учетом 
возможной принадлежности отходов, 
несанкционированно размещенных на тер-
ритории муниципального образования, к 
производным от жизнедеятельности данно-
го местного сообщества.

Соответствующая позиция нашла отра-
жение и в представленных Конституционно-
му Суду Российской Федерации в порядке 
ответов на его запросы отзывах полномоч-
ного представителя Правительства Россий-
ской Федерации в Конституционном Суде 
Российской Федерации, Министерства при-
родных ресурсов и экологии Российской 
Федерации, а также Генеральной прокурату-
ры Российской Федерации, из которых сле-
дует, что в системе действующего правового 
регулирования вопрос о возложении обя-
занности по непосредственному устране-
нию захламления на расположенных на тер-
ритории муниципального образования 
земельных участках в случае, если виновное 
в причинении вреда лицо не установлено, 
должен разрешаться на основе определе-
ния правообладателя соответствующего 
земельного участка вне зависимости от 
вида отходов, которые несанкционированно 
размещены на земельном участке.

5. Согласно Конституции Российской 
Федерации земля и другие природные 
ресурсы используются и охраняются в Рос-
сийской Федерации как основа жизни и дея-
тельности народов, проживающих на соот-
ветствующей территории (статья 9, часть 1); 
владение, пользование и распоряжение 
землей и другими природными ресурсами 
осуществляются их собственниками сво-
бодно, если это не наносит ущерба окружа-
ющей среде и не нарушает прав и законных 
интересов иных лиц; условия и порядок 
пользования землей определяются на осно-
ве федерального закона (статья 36, части 2 и 
3); лесное законодательство относится к 
предметам совместного ведения Россий-
ской Федерации и субъектов Российской 
Федерации, по которым издаются феде-
ральные законы и принимаемые в соответ-
ствии с ними законы и иные нормативные 
правовые акты субъектов Российской Феде-

рации (статья 72, пункт «к» части 1; статья 
76, часть 2).

Правовое регулирование отношений, 
связанных с использованием лесных ресур-
сов, — по смыслу приведенных положений 
Конституции Российской Федерации во вза-
имосвязи с провозглашенной в ее преамбу-
ле целью обеспечения благополучия и про-
цветания России исходя из ответственности 
перед нынешним и будущим поколениями и 
во исполнение конституционной обязаннос-
ти каждого сохранять природу и окружаю-
щую среду, бережно относиться к природ-
ным богатствам (статья 58 Конституции 
Российской Федерации) — основывается на 
принципе приоритета публичных интересов, 
что предопределяет особую роль государст-
ва в обеспечении охраны и защиты лесов, а 
также ответственность субъектов хозяйст-
венной деятельности, связанной с исполь-
зованием лесов, за соблюдение установлен-
ного лесным законодательством правопо-
рядка и их публично-правовые обязательст-
ва в отношении защиты лесного фонда от 
негативного воздействия.

5.1. Как неоднократно указывал Консти-
туционный Суд Российской Федерации, 
лесной фонд — ввиду его жизненно важной 
многофункциональной роли и значимости 
для общества в целом, необходимости обес-
печения сбалансированного развития эконо-
мики и улучшения состояния окружающей 
среды в условиях возрастания глобального 
экологического значения лесов России и 
выполнения международных обязательств, 
а также рационального использования этого 
природного ресурса в интересах Российской 
Федерации и ее субъектов -представляет 
собой публичное достояние многонацио-
нального народа России и как таковой явля-
ется федеральной собственностью особого 
рода и имеет специальный правовой режим 
(постановления от 9 января 1998 года № 1-П, 
от 7 июня 2000 года № 10-П и от 2 июня 2015 
года № 12-П; определения от 27 июня 2000 
года № 92-О, от 3 февраля 2010 года № 238-
О-О, от 15 января 2015 года № 5-О и др.).

Установленный действующим законо-
дательством порядок использования и 
охраны лесного фонда включает в себя обя-
занность субъектов, осуществляющих 
использование лесов, проводить мероприя-
тия по защите соответствующих земель от 
загрязнения отходами производства и 
потребления и иного негативного воздейст-
вия (статьи 13 и 42 Земельного кодекса Рос-
сийской Федерации, статья 51 Лесного 
кодекса Российской Федерации). Меропри-
ятия санитарно-оздоровительного характе-
ра на лесных участках, связанные с исполне-
нием публично-правовых обязанностей 
лесопользователя, по смыслу взаимосвя-
занных положений статьи 55 Лесного кодек-
са Российской Федерации и утвержденных 
постановлением Правительства Российской 
Федерации от 29 июня 2007 года № 414 во 
исполнение части 3 данной статьи Правил 
санитарной безопасности в лесах, должны 
осуществляться и в том случае, если невоз-
можно установить лицо, виновное в их 
захламлении, загрязнении и ином негатив-
ном воздействии на них. Органы же государ-
ственной власти и органы местного самоу-
правления, согласно части 2 статьи 51 
Лесного кодекса Российской Федерации, 
осуществляют охрану и защиту лесов в пре-
делах полномочий, определенных в соот-
ветствии с его статьями 81—84, если иное 
не предусмотрено данным Кодексом, други-
ми федеральными законами.

Исходя из того что лесные участки в 
составе земель лесного фонда находятся в 
федеральной собственности (часть 1 статьи 
8 Лесного кодекса Российской Федерации), 
управление ими и их охрана составляют 
ведение Российской Федерации, что не 
исключает дискреции федерального зако-
нодателя, передавшего осуществление 
отдельных полномочий в области лесных 
отношений органам государственной влас-
ти субъектов Российской Федерации: согла-
сно статье 83 Лесного кодекса Российской 
Федерации к ним относятся, в частности, 
полномочия по организации использования 
лесов, их охраны, защиты (за исключением 
лесозащитного районирования и государст-
венного лесопатологического мониторин-
га), воспроизводства (за исключением лесо-
семенного районирования, формирования 
федерального фонда семян лесных расте-
ний и государственного мониторинга вос-
производства лесов) на землях лесного 
фонда и обеспечению охраны, защиты, вос-
производства лесов (в том числе создание и 
эксплуатация лесных дорог, предназначен-
ных для использования, охраны, защиты и 
воспроизводства лесов) на указанных зем-
лях; средства же на осуществление передан-
ных полномочий предоставляются в виде 
субвенций из федерального бюджета (пункт 
4 части 1 и часть 3).

Что касается полномочий органов мест-
ного самоуправления в области лесных 
отношений, то, как следует из части 1 статьи 
84 Лесного кодекса Российской Федера-
ции, они сводятся к принятию мер по предо-
твращению вредного воздействия (включая 
захламление) на те лесные участки, кото-
рые находятся в муниципальной собствен-
ности. Утвержденные Правительством Рос-
сийской Федерации Правила санитарной 
безопасности в лесах также предусматри-
вают обеспечение органами местного само-
управления проведения соответствующих 
санитарно-оздоровительных мероприятий 
лишь в отношении лесов, расположенных 
на землях, находящихся в собственности 
муниципальных образований.

Таким образом, в системе действующе-
го правового регулирования принятие мер, 
направленных на ликвидацию загрязнения 
бытовыми и промышленными отходами 
лесных участков, расположенных на терри-
тории городского округа, но не находящих-
ся в его собственности, органами местного 
самоуправления данного городского округа 
не предусмотрено и относится к компетен-
ции уполномоченных исполнительных орга-
нов государственной власти.

Между тем в правоприменительной 
практике имеют место случаи (что подтвер-
ждается и материалами конкретного дела с 
участием администрации муниципального 

образования «Североуральский городской 
округ»), когда, исходя из расширительного 
толкования пункта 24 части 1 статьи 16 
Федерального закона «Об общих принци-
пах организации местного самоуправления 
в Российской Федерации» — как предусма-
тривающего безусловную обязанность 
городского округа обеспечить ликвидацию 
несанкционированного складирования 
бытовых и промышленных отходов на 
земельных участках любой формы собст-
венности, расположенных на его террито-
рии, включая находящиеся в федеральной 
собственности лесные участки в составе 
земель лесного фонда, эта обязанность 
возлагается на органы местного самоу-
правления городского округа независимо 
от принадлежности данных лесных участ-
ков, если лица, виновные в их загрязнении, 
не установлены. Тем самым вся полнота 
бремени несения финансовых затрат на 
осуществление необходимых санитарно-
оздоровительных мероприятий — в нару-
шение конституционного принципа разгра-
ничения предметов ведения и полномочий 
между уровнями публичной власти и без 
учета вытекающих из пользования лесны-
ми участками публично-правовых обязан-
ностей субъектов соответствующих право-
отношений по обеспечению охраны лесов и 
их защиты от негативного воздействия — 
возлагается на органы местного самоу-
правления городского округа.

Кроме того, Конституционный Суд Рос-
сийской Федерации уже обращал внимание 
на то, что содержание термина «организа-
ция», используемого в Федеральном зако-
не «Об общих принципах организации мест-
ного самоуправления в Российской Феде-
рации» при определении вопросов местно-
го значения, должно раскрываться с учетом 
специального отраслевого законодатель-
ного регулирования и что в любом случае 
этот термин не может автоматически трак-
товаться как предполагающий всю полноту 
ответственности муниципальных образова-
ний в соответствующей сфере деятельнос-
ти (Постановление от 29 марта 2011 года 
№ 2-П). В противном случае допускалась бы 
как возможность произвольного возложе-
ния на муниципальные образования 
публично-правовых обязательств, так и 
возможность выхода самих муниципаль-
ных образований за пределы своей компе-
тенции и тем самым — вмешательства в 
вопросы, относящиеся к предметам веде-
ния и полномочиям иных публично-право-
вых образований.

При этом необходимо учитывать, что, по 
смыслу части 2 статьи 161, частей 2 и 4 ста-
тьи 18 Федерального закона «Об общих 
принципах организации местного самоу-
правления в Российской Федерации», а 
также статей 13—15, 65 и 86 Бюджетного 
кодекса Российской Федерации, органы 
местного самоуправления городского окру-
га не вправе в случаях, не предусмотренных 
федеральными законами, участвовать в 
осуществлении государственных полномо-
чий (не переданных им в соответствии со 
статьей 19 названного Федерального зако-
на), а также решать вопросы, отнесенные к 
компетенции органов государственной 
власти, за счет доходов местных бюджетов; 
не допускается и возложение на них обязан-
ности по финансированию расходов, воз-
никших в связи с осуществлением органами 
государственной власти и (или) органами 
местного самоуправления иных муници-
пальных образований своих полномочий. 
Равным образом, по общему правилу, недо-
пустимо возложение на муниципальные 
образования, включая городские округа, 
финансового обеспечения исполнения обя-
зательств, вытекающих из статусных харак-
теристик иных субъектов как самостоятель-
ных участников гражданского оборота, а 
также отношений природопользования.

Использование в правоприменительной 
практике пункта 24 части 1 статьи 16 Феде-
рального закона «Об общих принципах орга-
низации местного самоуправления в Рос-
сийской Федерации» в качестве норматив-
ного основания для возложения на город-
ские округа безусловной обязанности по 
проведению за счет средств местного бюд-
жета сбора и вывоза отходов, неправомерно 
размещенных неустановленным лицом на 
расположенных на их территории землях 
любой формы собственности, влечет, таким 
образом, нарушение не только закреплен-
ного Бюджетным кодексом Российской 
Федерации в порядке конкретизации кон-
ституционных основ финансовой системы 
государства принципа самостоятельности 
бюджетов (статья 31), но и конституционно-
го принципа самостоятельности местного 
самоуправления, в том числе в отношении 
управления муниципальной собственно-
стью, формирования и исполнения местно-
го бюджета, а также конституционного 
права граждан на осуществление местного 
самоуправления и, соответственно, — нару-
шение статей 130 (часть 1), 132 (часть 1) и 
133 Конституции Российской Федерации.

Вместе с тем, как следует из статьи 132 
(часть 2) Конституции Российской Федера-
ции во взаимосвязи с частью 2 статьи 84 
Лесного кодекса Российской Федерации и 
статьей 19 Федерального закона от 6 октя-
бря 1999 года № 184-ФЗ «Об общих принци-
пах организации местного самоуправления 
в Российской Федерации», органы местного 
самоуправления могут быть наделены зако-
ном — федеральным или субъекта Россий-
ской Федерации — отдельными государст-
венными полномочиями в области исполь-
зования, охраны, защиты, воспроизводства 
лесов с учетом установленного Конституци-
ей Российской Федерации разграничения 
предметов ведения и полномочий Россий-
ской Федерации и субъектов Российской 
Федерации (статьи 71, 72 и 73) и с предо-
ставлением необходимых для реализации 
этих полномочий материально-финансовых 
средств. Кроме того, полномочия Россий-
ской Федерации, переданные для осущест-
вления органам государственной власти 
субъекта Российской Федерации, могут 
быть переданы органам местного самоу-
правления законом субъекта Российской 
Федерации, как это предусмотрено пунктом 
7 статьи 263 Федерального закона «Об 

общих принципах организации законода-
тельных (представительных) и исполни-
тельных органов государственной власти 
субъектов Российской Федерации». Если же 
соответствующие государственные полно-
мочия органам местного самоуправления 
городского округа в установленном порядке 
не переданы, обращенное к ним требование 
проведения организационных мероприятий 
и несения материально-финансовых затрат 
по обеспечению очистки расположенных на 
его территории лесных участков, входящих 
в состав лесного фонда, от загрязнения 
отходами производства и потребления не 
имеет конституционного обоснования.

5.2. Таким образом, пункт 24 части 1 ста-
тьи 16 Федерального закона «Об общих 
принципах организации местного самоу-
правления в Российской Федерации» не 
противоречит Конституции Российской 
Федерации, поскольку содержащееся в нем 
положение — по своему конституционно-
правовому смыслу в системе действующего 
правового регулирования — не предполага-
ет возложение на органы местного самоу-
правления городских округов обязанности 
по ликвидации за счет средств местного 
бюджета несанкционированного складиро-
вания бытовых и промышленных отходов, 
размещенных неустановленными лицами 
на лесных участках в составе земель лесно-
го фонда, расположенных на территории 
этих городских округов, без наделения орга-
нов местного самоуправления соответству-
ющими государственными полномочиями.

Признание пункта 24 части 1 статьи 16 
Федерального закона «Об общих принципах 
организации местного самоуправления в 
Российской Федерации» не противоречащим 
Конституции Российской Федерации в его 
конституционно-правовом смысле, выявлен-
ном в настоящем Постановлении, равно как и 
вступление в силу с 1 января 2016 года изме-
нений, внесенных в данное законоположение 
пунктом 3 статьи 11 Федерального закона от 
29 декабря 2014 года № 458-ФЗ «О внесении 
изменений в Федеральный закон «Об отходах 
производства и потребления», отдельные 
законодательные акты Российской Федера-
ции и признании утратившими силу отдель-
ных законодательных актов (положений 
законодательных актов) Российской Федера-
ции», не исключают для федерального зако-
нодателя возможность, руководствуясь Кон-
ституцией Российской Федерации и правовы-
ми позициями Конституционного Суда Рос-
сийской Федерации, изложенными в настоя-
щем Постановлении, конкретизировать орга-
низационно-правовой механизм обеспечения 
очистки земельных участков от загрязнения 
отходами применительно к участию в этих 
отношениях органов местного самоуправле-
ния. В частности, с конституционно-правовой 
точки зрения — имея в виду, что непосредст-
венное обеспечение жизнедеятельности 
населения муниципального образования 
составляет содержательную характеристику 
вопросов местного значения (часть 1 статьи 2 
Федерального закона «Об общих принципах 
организации местного самоуправления в 
Российской Федерации»), — при определе-
нии компетенции муниципальных образова-
ний в области обращения с отходами не 
исключается возможность учета видовой 
принадлежности соответствующих отходов, в 
том числе как являющихся результатом жиз-
недеятельности местного сообщества.

Исходя из изложенного и руководству-
ясь статьями 6, 471, 71, 72, 74, 75, 78, 79 и 
100 Федерального конституционного зако-
на «О Конституционном Суде Российской 
Федерации», Конституционный Суд Россий-
ской Федерации

постановил:
1. Признать пункт 24 части 1 статьи 16 

Федерального закона «Об общих принципах 
организации местного самоуправления в 
Российской Федерации» не противореча-
щим Конституции Российской Федерации, 
поскольку содержащееся в нем положе-
ние — по своему конституционно-правово-
му смыслу в системе действующего право-
вого регулирования — не предполагает воз-
ложение на органы местного самоуправле-
ния городских округов обязанности по лик-
видации за счет средств местного бюджета 
несанкционированного складирования 
бытовых и промышленных отходов, разме-
щенных неустановленными лицами на 
лесных участках в составе земель лесного 
фонда, расположенных на территории этих 
городских округов, без наделения органов 
местного самоуправления соответствующи-
ми государственными полномочиями.

2. Конституционно-правовой смысл 
пункта 24 части 1 статьи 16 Федерального 
закона «Об общих принципах организации 
местного самоуправления в Российской 
Федерации», выявленный в настоящем 
Постановлении, является общеобязатель-
ным и исключает любое иное его истолкова-
ние в правоприменительной практике.

3. Судебные акты, принятые по делу с 
участием администрации муниципального 
образования «Североуральский городской 
округ», основанные на пункте 24 части 1 ста-
тьи 16 Федерального закона «Об общих 
принципах организации местного самоу-
правления в Российской Федерации» в 
истолковании, расходящемся с его консти-
туционно-правовым смыслом, выявленным 
в настоящем Постановлении, подлежат 
пересмотру в установленном порядке, если 
для этого нет иных препятствий.

4. Настоящее Постановление оконча-
тельно, не подлежит обжалованию, вступа-
ет в силу со дня официального опубликова-
ния, действует непосредственно и не требу-
ет подтверждения другими органами и дол-
жностными лицами.

5. Настоящее Постановление подлежит 
незамедлительному опубликованию в «Рос-
сийской газете», «Собрании законодательст-
ва Российской Федерации» и на «Официаль-
ном интернет-портале правовой информа-
ции» (www.pravo.gov.ru). Постановление 
должно быть опубликовано также в «Вестни-
ке Конституционного Суда Российской Феде-
рации».

Конституционный Суд 
Российской Федерации

№ 26-П

В соответствии с частью 4 статьи 28.3 
Кодекса Российской Федерации об админи-
стративных правонарушениях приказы-
ваю:

1. Установить следующий перечень 
должностных лиц центрального аппарата 
Федеральной антимонопольной службы 
(ФАС России), которые в соответствии со 
статьей 28.3 Кодекса Российской Федера-
ции об административных правонарушени-
ях вправе составлять протоколы об адми-
нистративных правонарушениях на бланке 
ФАС России:

— начальники структурных подразде-
лений центрального аппарата ФАС России;

— заместители начальников структур-
ных подразделений центрального аппарата 
ФАС России;

— начальники отделов структурных 
подразделений центрального аппарата 
ФАС России; .

— заместители начальников отделов 
структурных подразделений центрального 
аппарата ФАС России;

— ведущие консультанты структурных 
подразделений центрального аппарата 
ФАС России;

— консультанты структурных подра-
зделений центрального аппарата ФАС Рос-
сии;

— главные государственные инспекто-
ры структурных подразделений централь-
ного аппарата ФАС России.

2. Приказ ФАС России от 05.05.2005 № 85 
«О перечне должностных лиц центрального 
аппарата Федеральной антимонопольной 

службы (ФАС России), управомоченных 
составлять протоколы об административных 
правонарушениях» (зарегистрирован в 
Минюсте России 20.05.2005, регистрацион-
ный № 6598) признать утратившим силу.

3. Приказ ФАС России от 15.12.2006 
№ 326 «О внесении изменений в Приказ 
ФАС России от 05.05.2005 № 85 «О перечне 
должностных лиц центрального аппарата 
Федеральной антимонопольной службы 
(ФАС России), управомоченных составлять 
протоколы об административных правона-
рушениях» (зарегистрирован в Минюсте 
России 24.01.2007, регистрационный 
№ 8837) признать утратившим силу.

4. Контроль исполнения настоящего 
Приказа оставляю за собой.

И. Артемьев

Именем Российской Федерации

Постановление Конституционного Суда Российской Федерации
по делу о проверке конституционности пункта 24 части 1 статьи 16 Федерального закона «Об общих принципах организации местного самоуправления 

в Российской Федерации» в связи с жалобой администрации муниципального образования «Североуральский городской округ»
город Санкт-Петербург  13 октября 2015 года

Приказ Федеральной aнтимонопольной службы
от 29 июля 2015 г. № 667/15 г. Москва

Зарегистрирован в Минюсте РФ 9 октября 2015 г. Регистрационный № 39260

О перечне должностных лиц центрального аппарата 
Федеральной антимонопольной службы (ФАС России), 

управомоченных составлять протоколы 
об административных правонарушениях

ЦЕНТРИЗБИРКОМ

Центризбирком рассмотрел результа-
ты учета объема эфирного времени, затра-
ченного в сентябре 2015 года на освеще-
ние деятельности парламентских партий в 
общероссийских и региональных телера-
диопередачах. Вынесено заключение о 
соблюдении вещателями требований зако-
на «О гарантиях равенства парламентских 
партий при освещении их деятельности 
государственными общедоступными теле-
каналами и радиоканалами». 

Мандаты переданы  
однопартийцам

Центральная избирательная комиссия 
в соответствии с действующим законода-
тельством постановила передать вакан-
тные мандаты зарегистрированным канди-
датам в депутаты Госдумы:

— Ковалеву А.Д., из федерального 
списка кандидатов, выдвинутых партией 
«Единая Россия» (региональная группа 
№43 «Калужская область», №5);

— Романенко Р.Ю., из федерального 
списка кандидатов, выдвинутых партией 
«Единая Россия» (региональная группа 
№31 «Амурская область», №2); 

— Тренину  А.Н., из федерального спи-
ска кандидатов, выдвинутых партией 
«Коммунистическая партия Российской 
Федерации» (региональная группа №26 
«Краснодарский край», №7). 

Центральная избирательная комиссия 
постановила зарегистрировать данных 
депутатов Госдумы и выдать им удостове-
рение об избрании.

Информация 
Минэкономразвития России 

Согласно постановлению Правительства РФ от 3 ноября 2011 г. № 902 Минэкономраз-
вития России публикует следующие коэффициенты-дефляторы к ставке налога на добычу 
полезных ископаемых при добыче угля на IV квартал 2015 г.:

на антрацит — 1,012;
на уголь коксующийся — 0,970;
на уголь бурый — 1,003;
на уголь, за исключением антрацита, угля коксующегося и угля бурого — 0,946.

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

АО «Самотлорнефтегаз» извещает о начале общественных об-
суждений (в форме слушаний) проектной документации по объек-
там:

—  «Самотлорское месторождение. Шламонакопитель КСП-9»
—  «Самотлорское месторождение. Шламонакопитель КСП-10»
—  «Самотлорское месторождение. Шламонакопитель КСП-11»
—  «Самотлорское месторождение. Шламонакопитель ДНС-28».
Место строительства: Нижневартовский район.
Цели намечаемой деятельности: строительство шламонакопите-

лей на КСП-9, КСП-10, КСП-11, ДНС-28.
Заказчик: АО «Самотлорнефтегаз», г. Нижневартовск, ул. Лени-

на, д. 4.
Проектная организация: ООО «Технопроект КНХП», Самарская 

область, г. Новокуйбышевск, ул. Сафразьяна, д. 10, ГИП Е.Н. Михин, 
тел. +7 (473) 206-80-60.

Ознакомиться с материалами можно по адресу: г. Нижневар-
товск, ул. Таежная, д. 19, Администрация Нижневартовского райо-
на, тел. +7 (3466) 49-48-27.

Срок предоставления замечаний и предложений — 30 дней со дня 
опубликования настоящего извещения по адресу: г. Нижневартовск, 
ул. Таежная, д. 19.

Общественные слушания состоятся 27 ноября 2015 года в 16.00 
по адресу: Нижневартовский район, пгт Излучинск, ул. Набережная, 
13-б, КДЦ «Арлекино».

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ПРИГЛАШАЕМ
К СОТРУДНИЧЕСТВУ

САМЫЕ ВЫГОДНЫЕ 
УСЛОВИЯ ДЛЯ 
РЕКЛАМОДАТЕЛЕЙ

ДИРЕКЦИЯ ПО РЕКЛАМЕ:
(499) 257 40 98 
(499) 257 37 52
E-MAIL: 
REKLAMA@RG.RU
ПОДРОБНОСТИ НА САЙТЕ:
WWW.RG.RU
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НОВОСТИ

Наша юная 
фигуристка
победила
в Милуоки

СВЕРКНУЛА 
НА ЛЬДУ

Илья Трисвятский

ПЕРВЫЙ этап серии Гран-при 
по фигурному катанию прошел в 
Милуоки (США). Лучший среди 
россиян результат на турнире 
«Скейт Америка» показала Евге-
ния Медведева, победившая сре-
ди одиночниц.  

Медведева по сумме корот-
кой и произвольной программ 
набрала 206,01 балла. На втором 
месте американка Грэйси Голд 
(202,80), третьей стала японка 
Сатоко Мияхара (188,07). Олим-
пийская чемпионка Сочи-2014 в 
командных соревнованиях 
Юлия Липницкая лишь шестая. 

Что касается 15-летней Мед-
ведевой, то москвичка только в 
октябре начала свои выступле-
ния среди взрослых на междуна-
родном уровне, сразу выиграв 
мемориал Ондрея Непелы в Бра-
тиславе. Успех в Милуоки — уже 
вторая серьезная победа Евге-
нии.

Призового  места на «Скейт 
Америка» добилась и танцеваль-
ная пара Виктория Синицина — 
Никита Кацалапов. Они уступи-
ли только дуэту хозяев льда Мэ-
дисон Чок — Эван Бейтс.

Шарапова
успешно
стартовала
в Сингапуре

МАРИЯ БЬЕТ 
С ЛЕТА

Владимир Ильин

ПЕРВАЯ ракетка России Мария 
Шарапова успешно стартовала 
на итоговом чемпионате Жен-
ской теннисной ассоциации 
(WTA) в Сингапуре, где титул 
оспаривают восемь спортсме-
нок. 

В «красной» группе Шарапо-
ва в трех сетах переиграла поль-
ку Агнешку Радваньску — 4:6, 6:3, 
6:4. Причем это первая победа 
Марии с июля. После Уимблдона 
наша теннисистка долго не вы-
ступала из-за травмы ноги, а на 
недавнем турнире в Ухане (Ки-
тай) не смогла доиграть свой пое-
динок уже из-за повреждения 
руки. В другом матче «красной» 
четверки румынка Симона Ха-
леп оказалась сильнее итальянки 
Флавии Пеннетты — 6:0, 6:3.

Соревнования в «белой» 
группе начинаются сегодня. 
Здесь выступают испанка Гар-
бин Мугуруса, представительни-
цы Чехии Петра Квитова и Люси 
Шафаржова, а также немка Ан-
желика Кербер. По два лучших 
игрока из каждого квартета вый-
дут в полуфинал. Завершится 
турнир в Сингапуре в ближай-
шее воскресенье, 1 ноября.

Известен
состав групп
волейбольного
отбора в Рио

ЯНВАРЬ БУДЕТ 
ГОРЯЧИМ

Илья Трисвятский

ЕВРОПЕЙСКАЯ конфедерация 
волейбола обнародовала состав 
групп мужской и женской олим-
пийской континентальной ква-
лификации. Турниры пройдут в 
первой декаде января будущего 
года в Берлине и Анкаре. 

Победитель двух последних 
чемпионатов Европы (2013, 
2015) женская сборная России 
попала в одну компанию с Ита-
лией, Бельгией и Польшей. В дру-
гой группе — хозяин площадки в 
Анкаре (4—9 января) Турция, 
Германия, Голландия и Хорва-
тия. По две лучшие команды от 
каждой четверки сыграют в по-
луфиналах, далее пройдут матч 
за третье место и решающая 
игра за путевку в Рио. Сборные, 
занявшие второе-третье места, 
получат дополнительный шанс 
отобраться на Олимпиаду через 
майскую мировую квалифика-
цию.

У мужчин регламент анало-
гичный. Россия в Берлине (5—10 
января) в группе «В» встретится 
с чемпионом Европы 2015 Фран-
цией, Болгарией и Финляндией. 
Четверку «А» составили Герма-
ния, Польша, Сербия, Бельгия.

ХОККЕЙ С МЯЧОМ 
Борис Скрынник — 
о старте нового сезона

Популярный 
бенди

Павел Петровский

ТРИУМФ красноярского «Енисея» на Кубке мира в 
Швеции еще раз доказал: ситуация в отечественном хок-
кее с мячом выглядит благополучной во всех отношени-
ях. 

Это касается стабильно победных результатов на ми-
ровых чемпионатах от сборной младших юношей до муж-
ской и женской национальных команд, развития клубной 
инфраструктуры, увеличения количества детских сорев-
нований. Отдельный повод для радости — новость о вклю-
чении бенди в качестве показательного вида спорта на 
зимних юношеских Олимпийских играх-2016 в Норве-
гии. К тому же русский хоккей не случайно входит в трой-
ку самых посещаемых в России видов спорта. И в новом 
сезоне, апофеозом которого станет мировое первенство в 
Ульяновске, болельщиков, как следует из беседы корре-
спондента «РГ» с президентом Федерации хоккея с мячом 
России и Международной федерации бенди Борисом 
Скрынником, ждет немало интересного. 

Борис Иванович, вы довольны началом сезона, а именно 
развитием борьбы за Кубок России?
БОРИС СКРЫННИК: Не совсем. Я считаю нынешнюю систему 
розыгрыша старейшего отечественного трофея далеко не 
идеальной. Уверен, она требует серьезной доработки. 
Мне хотелось бы, чтобы все клубы подходили к турниру 
всерьез и с огромным желанием победить в нем.

В 2016 году чемпионат мира состоится в России в третий 
раз подряд. После проведения их в Иркутске и Хабаровс-
ке в этих городах интерес к хоккею с мячом возрос. А кто 
может принять главный турнир в ближайшие годы?
БОРИС СКРЫННИК: Международная федерация бенди уже при-
няла решение, что чемпионат мира 2017 года пройдет в 
Швеции. А вот затем хотелось бы увидеть заявку от Крас-
ноярска. Этот город готовится стать столицей Всемирной 
зимней Универсиады-2019, в программу которой впер-
вые включен хоккей с мячом. И будет логично, если в нем 
состоится и чемпионат планеты. Рассчитываю, что когда-
нибудь турнир пройдет там, где хоккей с мячом имеет 
славную историю и богатые традиции — на Урале, в Санкт-
Петербурге… 

Если Урал и Санкт-Петербург еще только предстоит 
«разбудить», то в Архангельске и Мурманске чувствуете 
пробуждение интереса к русскому хоккею?
БОРИС СКРЫННИК: Безусловно. Вместе с тем хочется, чтобы в 
этих и других регионах быстрее переходили от слов к 
делу. Для нас важно не только возрождать и вовлекать но-
вые города, но и стараться не потерять регионы, где хок-
кей с мячом имеет давние традиции. В том же Плесецком 
районе Архангельской области подготовлено немало иг-
роков для «Водника», но сегодня об этом мало кто пом-

нит. Что же до Мурманска, то в этом городе хватает круп-
ного бизнеса для поддержки команды, у которой тысячи 
преданных болельщиков. Словом, есть все, чтобы улуч-
шить инфраструктуру и создать условия для выхода 
«Мурмана» на качественно высокий уровень. 

ФХМР — единственная спортивная федерация, находя-
щаяся под патронатом Русской православной церкви 
(РПЦ). Совместными усилиями вы уже шесть лет прово-
дите на катке у стен Кремля финальный турнир на призы 
Святейшего Патриарха Московского и всея Руси. Также 
большой резонанс получило состоявшееся в конце лета 
на легендарных Соловках совещание по взаимодейст-
вию Церкви и общества в вопросах физического воспи-
тания детей и молодежи. А что именно запланировано в 
рамках оригинального проекта? 
БОРИС СКРЫННИК: Во-первых, мы с РПЦ не только проводим 
детские соревнования, но и сотрудничаем в разных сфе-
рах, решая важные социальные задачи. Во-вторых, встре-
ча на Соловках — это не разовая акция, а пилотный проект 
масштабной программы, к которой уже подключились 
другие спортивные федерации и зарубежные организа-
ции. Например, на Соловках присутствовали гости из 
Черногории, председатель демократической партии 
«Единство» Небойша Юшкович и секретарь Черногор-
ской митрополии протоиерей Остоя Кнежевич. Они со-
здают у себя клуб любителей русского хоккея, а мы, в 
свою очередь, пригласим детскую команду из этой стра-
ны на московский турнир. Кроме того, в марте на Солов-
ках запланирована новая встреча с участием руководите-
лей Архангельской области, РПЦ и ФХМР. На ней подве-
дем промежуточные итоги, а уже затем на Святом озере 
состоится турнир для непрофессиональных команд.

Развитие любого игрового вида спорта напрямую зави-
сит от современной инфраструктуры. Какие регионы 
среди лидеров?
БОРИС СКРЫННИК: Мне импонирует, как относятся к хоккею с 
мячом в Кемеровской области. Там проводится множест-
во турниров для детей и подростков — словом, в Кузбассе 
хоккей с мячом уже вышел за рамки вида спорта и являет 
собой социальный проект. Надеюсь, что по этому пути в 
ближайшее время пойдет Хабаровск, где построен вели-
колепный стадион для хоккея с мячом — может быть, луч-
ший в мире. Хотелось бы, чтобы в регионе обратили вни-
мание на свою школу, которая в 80—90-х годах прошлого 
века готовила больших мастеров. Уверен, основа будущей 
команды — именно местные воспитанники. Так поступа-
ют в Красноярске — и выигрывают! На резкое омоложе-
ние решилось и московское «Динамо». Это особенно важ-
но в свете проходящей смены поколений в национальной 
сборной. Надеюсь, именно в это время будут расти и мо-
лодые тренеры. 

Гость редакции Цель Елены Исинбаевой — красиво уйти, 
выиграв Олимпиаду в Рио, и остаться в спорте

Девушка с шестом

Николай Долгополов 

Е
сли все сложится и сой-
дется, то это будет уже 
второе возвращение 
Елены Исинбаевой в 
большой спорт. Первое 

состоялось в 2013 году после 
травмы. Второе надвигается сей-
час после рождения дочурки Евы. 
О спортсменках в отличие, к при-
меру, от балерин можно гово-
рить, упоминая их возраст. Лене 
— 33. И с каждым наваливающим-
ся годом удерживаться, а тем бо-
лее возвращаться на те высоты, к 
которым она всех приучила и ко-
торых от нее все ждут, труднее и 
изнурительнее.

Как быть и что делать?
Лена, решение, судя по всему, 
принято.
ЕЛЕНА ИСИНБАЕВА: Именно.

Вы тренируетесь по полной?
ЕЛЕНА ИСИНБАЕВА: Полноценно. С 
февраля. Уже прыгаю.

А как ваш тренер Евгений Васи-
льевич ко всему этому отнесся?
ЕЛЕНА ИСИНБАЕВА: Ждал и со мной со-
гласился.

Отошло после инсульта? Интел-
лигентнейшему Трофимову за 
70…
ЕЛЕНА ИСИНБАЕВА: Восстановился. 
Тут, тьфу-тьфу, все в порядке. Мы 
вместе и друг друга очень хорошо 
понимаем.

Тренер поедет в Рио?
ЕЛЕНА ИСИНБАЕВА: Обязательно. Ев-
гений Васильевич накануне 
пройдет дополнительное обсле-
дование, чтобы доктора дали раз-
решение на перелет. Это и аккли-
матизация, и достаточно далеко. 
Но я всегда рядом, так что все бу-
дет замечательно.

Вы здорово похудели.
ЕЛЕНА ИСИНБАЕВА: Есть немножко. 
Пора сбрасывать. К августу надо 
быть в форме 

Успеете к Олимпиаде?
ЕЛЕНА ИСИНБАЕВА: Я так решила, так 
мне хочется. А успею ли? Посмо-
трим.

Это будет, если не ошибаюсь, пя-
тая Олимпиада. Завершающая?
ЕЛЕНА ИСИНБАЕВА: Точно. Сто про-
центов. Нет, миллион процентов.

Муж тоже спортсмен — значит, 
сборы, тренировки. А с кем доч-
ка?
ЕЛЕНА ИСИНБАЕВА: С бабушками и де-
душками. В Волгограде для меня 
все условия.

Сколько дочке? Не думаете взять 
ее на Олимпиаду?
ЕЛЕНА ИСИНБАЕВА: 28 октября нам 
исполнится год и четыре месяца. 
Поехать с ней на Игры? Нет, это в 
принципе невозможно. Мне спо-
койнее, когда она дома под при-

смотром. Со мной, скорее всего, 
полетит муж, поскольку нам с Ев-
гением Васильевичем будет нуж-
на поддержка даже, к примеру, 
при транспортировке шестов. И 
просто мне легче, когда муж бу-
дет рядом за меня болеть.

Раньше и теперь
Лен, а ради чего все эти, нет, не 
мучения, но преодоления?
ЕЛЕНА ИСИНБАЕВА: Мы так воспита-
ны. Не просто «у меня есть 
шанс», а биться до конца. Даже 
принося определенные жертвы.

Но сегодня фанатиков с такой 
философией не так много.
ЕЛЕНА ИСИНБАЕВА: Стало поменьше. 
И очень много разговоров о день-

гах: получится выиграть — и тогда 
дадут столько-то. Я не ворчу, но 
мое поколение раньше говорило 
об этом гораздо меньше. Никто 
не против благ и премий. Но не 
они главное. Теперь понимание 
сместилось несколько не туда. За 
бесплатно, понятно и правильно, 
работать никто не хочет. Но ведь 
есть страна, флаг, твое имя…

И патриотизм?
ЕЛЕНА ИСИНБАЕВА: Патриотизм из 
того же ряда.

А можно о «раньше» и «теперь» в 
чисто спортивном плане? Рань-
ше вы почти всегда сбрасывали с 
лица покрывало и выходили в 
сектор, когда там оставалась 
пара соперниц.  Вы прыгали 4 ме-
тра 70 см, и остальные отпадали. 
Но сегодня эту высоту берут 
многие.
ЕЛЕНА ИСИНБАЕВА: Так это потому, 
что меня там нет. Посмотрим, как 
все у них получится, когда я буду 
в секторе.

Американка Сур побила ваш ре-
корд мира в закрытых помеще-
ниях.
ЕЛЕНА ИСИНБАЕВА: Я ей подарила. Но 
больше подарков не будет, доста-
точно. Я отдохнула, набралась 
злости. Спортивной.

В олимпийском августе насту-
пит очень тяжелый момент. Рио с 
его жарой, разницей во времени 
и прочим, прочим, это даже не 
Пекин.
ЕЛЕНА ИСИНБАЕВА: Я в Рио ни разу не 
была. Но, как бы сложно там нb 
пришлось, все в одинаковых 
условиях и все равны. И выиграет 
сильнейший. Понимаете?

Есть ли конкретные спортивные 
планы на 2016-й? Может, поста-
раетесь набрать форму к мартов-
скому чемпионату мира в закры-
тых помещениях в американ-
ском Портленде?
ЕЛЕНА ИСИНБАЕВА: Есть предвари-
тельные наметки. Возможно, 
приму участие в одних неболь-
ших состязаниях, потом в февра-
ле — турнир «Русская зима» в Мо-
скве. А Портленд? Посмотрим.

Была у вас мечта превзойти Сер-
гея Бубку, бившего рекорды в 
шесте 35 раз. Что с мечтой?
ЕЛЕНА ИСИНБАЕВА: Была такая идея 
превзойти цифру в 35 мировых 
рекордов. Она в моей голове до 
сих пор существует. Но думаю, то 

достижение по количеству ре-
кордов для женщин, которого я 
уже добилась, в принципе мало 
достижимое для всех остальных 
девочек. С мужчинами равняться 
сложновато.

Лена, а сколько у вас мировых 
рекордов — то пишут 28, то 29.
ЕЛЕНА ИСИНБАЕВА: Вообще-то мне 
мои китайские коллеги подсчи-
тали и говорят: Лена, у тебя 30 
мировых рекордов, потому что 
на одних соревнованиях ты два-
жды устанавливала два мировых 
рекорда. Просто нужно сесть и 
подсчитать.

Вы садились?
ЕЛЕНА ИСИНБАЕВА: Нет.

Тогда будем верить китайцам.
ЕЛЕНА ИСИНБАЕВА: Они меня катего-
рически просят, но реально до 
этого сегодняшнего вашего во-
проса у меня даже в мыслях не 
было садиться подсчитывать.

Жизнь после спорта
А что за благотворительные со-
ревнования вы провели 18 октя-
бря? Вы помогаете детям?
ЕЛЕНА ИСИНБАЕВА: Давайте немного 
расскажу про Благотворитель-
ный фонд Елены Исинбаевой, ко-
торый я учредила в 2013 году. Мы 
построили площадки воркаута — 
это больше проект для парней 
призывного возраста. Строим в 
проблемных районах нашего го-
рода — вот вам, ребята, альтерна-
тива курению, наркомании и все-
му прочему. Появилась реальная 
возможность выбирать: либо ты 
здесь, либо там, где не ждет тебя 
ничего хорошего. И, естественно, 
мы эту программу будем продол-

жать и дальше. Главная цель фон-
да — помочь молодым, в первую 
очередь из детских домов, из ма-
лообеспеченных семей, да всем 
людям из Волгограда в занятиях 
спортом. Хотим, конечно, выйти 
на Россию. Сегодня у нас уже есть 
чем хвалиться. Построили три 
спортивных зала в коррекцион-
ных школах, в школах-интерна-
тах. А вторая часть площадки — 
это городок для детей помладше. 
Будем развивать именно дворо-
вый спорт. 

Не исключаете, что среди тех мо-
лодых, кого вы откуда-то вызво-
ляете, в спорт двигаете, вдруг по-
падется спортивный самородок? 
Или таких целей фонд не ставит? 
ЕЛЕНА ИСИНБАЕВА: Я уверена, что по-
падется. Вообще, у нас цели гран-
диозные. Особое внимание детям 
из интернатов, для которых мы 
ежегодно проводим соревнова-
ния. И если появится талантли-
вый ребенок, мы его будем под-
держивать, устраивать в учили-
ще Олимпийского резерва и по-
могать тренеру с ним работать. И 
именно этот ребенок покажет, 
что все реально и все возможно. 
Но это очень сложный и долгов-
ременный процесс.

Может, благотворительная дея-
тельность и станет основой бу-
дущей профессии?
ЕЛЕНА ИСИНБАЕВА: Основой будущей 
профессии она быть не может, по-
скольку я там не зарабатываю, а 
жить же нужно будет. Но, во-пер-
вых, приятно работать для души. 
Во-вторых, это долг, как я считаю, 
каждого успешного человека по-
мочь своему ближнему, в частно-
сти, детям, поскольку они — наше 
будущее. У меня есть возмож-
ность им помочь, по крайней 
мере их направить. И, как сказал 
на форуме в Москве президент 
МОК Томас Бах, олимпийские 
чемпионы остаются олимпиони-
ками (победителями олимпиад. — 
Авт.) до конца жизни. С нас берут 
пример. Значит, на нас огромная 
ответственность.

Все-таки у вас уже есть представ-
ление, что после спорта?
ЕЛЕНА ИСИНБАЕВА: Да, есть. Я подала 
документы на избрание в комис-
сию спортсменов МОК. В Рио, в 
олимпийской деревне, голосо-
вать будут сами спортсмены. Я 
свою жизнь, естественно, связы-
ваю со спортом, с олимпийским 
движением, поскольку считаю 
себя очень полезной.  

А не боитесь превратиться в чи-
новника от спорта?
ЕЛЕНА ИСИНБАЕВА: Нет. В том и преи-
мущество МОК, и комиссии его 
спортсменов, что мы — связующее 
звено между спортсменами, и 
членами Исполкома МОК. Спор-
тсмены, это как сердце спорта, его 
олимпийского движения. Без на-
шего мнения и вмешательства ни-
когда не сделать большой спорт 

лучше. Теперь к спортсменам 
прислушиваются, и самое глав-
ное, что спортсмены вне полити-
ки, мы люди независимые, высту-
пили — прыгнули — победили... 
Простите, но мне пора ехать, а тут 
в Москве добираться трудно.

Но вы же город хорошо знаете. 
Сможете все пробки объехать.
ЕЛЕНА ИСИНБАЕВА: Откуда хорошо? 
Все эти годы у меня один мар-
шрут: аэропорт — гостиница — 
стадион — аэропорт.  

Есть ли планы получше узнать 
Москву? Может, переехать сюда?
ЕЛЕНА ИСИНБАЕВА: Это не от меня од-
ной зависит: у меня муж, ребе-
нок. Насколько комфортно будет 
им здесь? Конечно, в Москве ди-
намично. Но не знаю, смогла бы я 
тут жить, работать. Где жить — не 
главное.

А что главное?
ЕЛЕНА ИСИНБАЕВА: Чтобы дочка, что-
бы мы все были здоровы.

Судя по вашим словам о муже, 
дочке, обо всей личной жизни, в 
семействе можно ожидать при-
бавления.
ЕЛЕНА ИСИНБАЕВА: Давайте сначала 
решим все задачи на Рио. Раньше 
точно не будет. А дальше, как Бог 
даст, я готова хоть каждый год ро-
жать по чемпиону.

Ждем раскрытия тайн
Лена, мы так откровенно погово-
рили. Не раскроете ли тайну, что 
вы все-таки шепчете перед реша-
ющими попытками?
ЕЛЕНА ИСИНБАЕВА: По-прежнему тай-
на. Даже муж не знает.

А мне рассказывали, что спецы, 
«читающие» по губам, взяли и 
вас расшифровали.
Е Л Е Н А  И С И Н БА Е В А :  Не правда, не 
верьте. Придет время — расскажу. 
Потом напишу и это, и как бы-
стро набрать форму после родов. 

Лена, сегодня, когда вы заполня-
ли бланк подписки на «Россий-
скую газету», впервые с 1998 
года увидел, что вы пишите ле-
вой рукой.
ЕЛЕНА ИСИНБАЕВА: Просто не замеча-
ли. Последние лет десять, я так 
раздаю автографы. И правой 
тоже могу, в зависимости от си-
туации.

Оказывается, вы амбидекстр — 
человек, одинаково легко пишу-
щий и правой, и левой — редкое 
качество.
ЕЛЕНА ИСИНБАЕВА: Я сама его трени-
ровала, потому что писала на до-
ске мелом, это легче, чем ручкой. 
Вообще у меня была странность, 
я брала ручку и начинала писать 
справа налево. А сегодня, какой 
рукой пишу, даже внимания не 
обращаю.

На Олимпиаде в Рио-де-Жанейро 
Елена Исинбаева намерена 
напомнить соперницам о себе.

Акцент

 После Игр в Рио Елена 
Исинбаева готова 
хоть каждый год рожать 
по чемпиону

Лидер сборной России Сергей Ломанов в этом сезоне помог 
родному «Енисею» стать сильнейшим клубом мира.
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БАСКЕТБОЛ Нижегородцы в матче регулярного чемпионата Единой лиги 
сенсационно переиграли столичных армейцев

«Нижний» приподнялся
Илья Трисвятский

Ц
ентральный матч очередной игровой 
недели Единой лиги «Нижний Новго-
род» — ЦСКА получился сверхдрама-

тичным и завершился только в дополнитель-
ной пятиминутке — 86:82 в пользу волжан. 

На последних секундах основного време-
ни нижегородцы лидировали с разницей в 
три очка и должны были сразу довести матч 
до победы. Но заступ баскетболиста хозяев за 

свою лицевую линию представил ЦСКА за 1,6 
сек до сирены шанс перевести игру в овер-
тайм. Этого времени хватило, чтобы отпасо-
вать мяч Нандо Де Коло. Тот сделал шаг назад, 
оказался за трехочковой линией и совершил 
попытку броска. Судьи зафиксировали фол 
на Де Коло. Француз умудрился реализовать 
все три назначенных штрафных — 74:74. И 
все-таки в овертайме нижегородцы оказа-
лись сильнее.  

Еще одна сенсация: скромный финский 

«Байзонс» на своей площадке одолел россий-
ского участника Евролиги «Локомотив-Ку-
бань» (Краснодар) — 70:68. Причем железно-
дорожники второй год подряд терпят неудачу 
в гостях у северян.

А ведь «Локо» прибыл в городок Лоймаа, 
имея в своем активе победы в двух стартовых 
турах Евролиги. Причем повержены были 
шестикратный победитель клубного чемпио-
ната Старого Света греческий «Панатинаи-
кос» и литовский «Жальгирис», которого в 
Каунасе поддерживали более десяти тысяч 
зрителей. Но почему-то против финских «би-
зонов» команда работающего в Краснодаре 
первый сезон Георгиоса Барцокаса оказалась 
бессильна.

Наверное, усталость после матча в Литве 
все-таки дала о себе знать. Локомотивцы, у ко-
торых обновленная команда только в процессе 
становления, проявили мало активности в на-
падении. За весь матч гости пробили лишь семь 
штрафных. Попытки поражать кольцо сопер-
ника из-за трехочковой линии чаще всего ока-
зывались неточными. Из 22 таких бросков 
только шесть оказались точными. Ни трио аме-
риканцев (Дилейни, Синглтон, Дрейпер), ни 
трио россиян (Воронов, Зубков, Быков) пере-
лома в игру «Локомотива-Кубани» так и не 
смогли внести. «Бизонам» понадобилось пять 
матчей со старта регулярного чемпионата Еди-
ной лиги, чтобы одержать первую победу. Для 
краснодарцев это уже вторая неудача в госте-
вом матче с зарубежным соперником. Напом-
ним, что в начале октября они не справились с 
«Нимбурком», причем и в Чехии тоже проиг-
рали два очка.

Между тем «Нимбурк» вчера продлил по-
бедную домашнюю серию до четырех матчей. 
После эстонского «Калева», «Локо» и красно-
ярского «Енисея» «захлебнулась» чешским и 

казахстанская «Астана» — 61:79. Постепенно 
крепчает дебютант Единой лиги грузинская 
«Вита», руководимая российским специали-
стом Павлом Гооге. Если в первых трех мат-
чах команда из Тбилиси потерпела пораже-
ния с общей разницей «минус 120», то сей-
час, в своей пятой по счету игре, уступила в 
Таллине «Калеву» только десяток очков — 
75:85. Причем после двух четвертей «Вита» 
даже лидировала — 40:37. Подмосковные 
«Химки» предсказуемо, хотя и не без труда, 
разобрались с волгоградским «Красным Ок-
тябрем» — 97:86. У победителей 24 очка в ак-
тиве Тайриза Райса.

Жарковато было в Казани, где местный 
УНИКС под началом пока еще главного тре-
нера сборной России Евгения Пашутина еле-
еле одолел дерзкий саратовский «Автодор» — 
66:64. В нервной игре баскетболисты обеих 
команд смазали кучу штрафных бросков, 
едва преодолев 60-процентный рубеж реали-
зации. Лучший бомбардир казанцев Кит Лэн-
гфорд принес хозяевам 19 очков.

На этой неделе абсолютно все девять рос-
сийских клубов Единой лиги будут задейст-
вованы в еврокубках. В Евролиге ЦСКА в чет-
верг принимает немецкий «Бамберг». «Хим-
ки» в пятницу сыграют дома с белградской 
«Црвеной Звездой». Наверняка на трибуны 
пожалуют болельщики футбольного «Спар-
така», которые считают команду из сербской 
столицы дружественной. В этот же день «Ло-
комотив-Кубань» в группе «С» проведет го-
стевую встречу с польской «Зелена-Гурой». 
Состоятся и матчи третьего тура первого 
группового этапа Еврокубка. Если в двух пре-
дыдущих турах российским соседям по груп-
пам пришлось играть между собой, то сейчас 
сражаться будем исключительно с иностран-
ными клубами.

ТЕННИС

Кузнецова
отпраздновала
победу
на турнире
в Москве

С КУБКОМ 
В КАРАОКЕ

Анна Козина

ЖЕНСКИЙ финал «Кубка 
Кремля» получился российским 
— впервые с 2006 года, когда 
Анна Чакветадзе обыграла Над-
ежду Петрову. На этот раз Анас-
тасия Павлюченкова пыталась 
защитить титул, а Светлана Куз-
нецова — одержать свою первую 
победу на московском турнире, 
что ей в итоге и удалось (6:2, 
6:1).

В Москве Кузнецова завоева-
ла 15-й титул в карьере. В 2013-м 
Света уже выигрывала «Кубок 
Кремля» в паре с австралийкой 
Самантой Стосур, но победа в 
одиночке была первой и очень 
желанной.

Светлана, что для вас значит 
этот титул?
СВЕТЛАНА КУЗНЕЦОВА: Долго размыш-
ляла на эту тему. Выиграть титул 
в Москве — это, примерно, как вы-
играть титул в Майами. «Боль-
шой шлем» тоже рядом, хотя это 
нечто другое, более важное. Но 
эмоции, которые я испытываю 
на «Кубке Кремля», можно срав-
нить с выступлением на «Ролан 
Гарросе». Я всегда хотела побе-
дить в Москве. Только здесь мне 
всегда было тяжело сосредото-
читься.

У вас было чувство, что все нако-
нец сложится?
СВЕТЛАНА КУЗНЕЦОВА: Не хотела об 
этом думать. Когда выигрывала 
«Большие шлемы» (Кузнецова 
стала чемпионкой на US Open в 
2004 году, а на парижских кортах 
в 2009-м. — Прим. авт.), утром 
просто было чувство, что все бу-
дет хорошо, что я в отличной фор-
ме, что я буду здорова. Конкрет-
но о выигрыше я никогда не дума-
ла. А к встрече с Настей Павлю-
ченковой я вообще осторожно 
подходила. Две недели назад я 
проиграла ей матч в Китае. Это 
был ужасный день. Поэтому я 
просто старалась подготовиться 
как можно лучше.

Кто вас поздравил первым?
СВЕТЛАНА КУЗНЕЦОВА: Сразу после 
финала взяла в руки телефон — 
там было 63 сообщения! Решила, 
что пока отвечать не буду. Только 
маме написала, что я ее люблю.

Как будете отмечать?
СВЕТЛАНА КУЗНЕЦОВА: Планировать 
что-то заранее боялась, так что, 
наверное, пойду с друзьями в ка-
раоке.

Поздравления россиянки 
принимали и в парном разряде 
«Кубка Кремля». Опытный и ти-
тулованный парный игрок Елена 
Веснина и 18-летняя Дарья Ка-
саткина, которая поначалу даже 
не знала, как правильно стоять у 
сетки, в финале на чемпионском 
тай-брейке обыграли румынок 
Ирину-Камелию Бегу и Монику 
Никулеску — 6:3, 6:7, (10:5).

Андрей Рублев и Дмитрий 
Турсунов одержали победу над 
молдавско-чешским дуэтом Раду 
Алботом и Франтишеком Черма-
ком. Встреча завершилась со 
счетом 2:6, 6:1 (10:6). Для Рубле-
ва, отметившего совершенноле-
тие во время соревнований, этот 
титул стал первым в карьере на 
турнирах АТР в паре, а для Тур-
сунова — седьмым и третьим на 
московском «Кубке Кремля».

В мужском турнире случи-
лось повторение прошлогоднего 
финала: испанец Роберто Баути-
ста Агут встречался с действую-
щим чемпионом хорватом Ма-
рином Чиличем, который смог 
защитить титул (6:4, 6:4). Чилич 
вошел во вкус и хочет сделать 
хет-трик: «Это одна из целей на 
будущий сезон. Три титула под-
ряд на одном турнире, такого у 
меня еще в карьере не было».

ХОККЕЙ

Ярославский
«Локомотив»
продлил
победную
серию в КХЛ

ПРОЕХАЛИ
ПО «ВИТЯЗЮ»

Павел Петровский

В ПЕРВЕНСТВЕ Континенталь-
ной хоккейной лиги продолжа-
ются поединки регулярного чем-
пионата. После 26 проведенных 
матчей по-прежнему уверенно 
лидирует ярославский «Локомо-
тив». После 26 проведенных мат-
чей на счету команды 18 побед, 
59 очков и заметный отрыв от 
конкурентов.

Накануне «Локо» прибыл в 
гости к подмосковному «Витя-
зю». Матч получился ярким и 
держал трибуны в напряжении 
до самой финальной сирены. Ме-
нее чем за три минуты до конца 
третьего периода игроки «Витя-
зя» сравняли счет при игре в 
меньшинстве, но большего до-
биться не сумели — практически 
тут же Денис Мосалев установил 
на табло окончательный счет — 
3:2 в пользу ярославцев. Кроме 
Мосалева в составе лидеров ре-
гулярного чемпионата дублем 
отметился финский нападающий 
Йонас Энлунд.

Отметим, что этот успех стал 
для хоккеистов «Локо» тринадца-
тым подряд. Подобное в истории 
КХЛ удавалось лишь ЦСКА в 
прошлом сезоне.

Но останавливаться на достиг-
нутом команда Алексея Кудашо-
ва не собирается. Вот как про-
комментировал успехи «желез-

нодорожников» их главный тре-
нер:

— В который раз с начала сезо-
на хочу отметить самоотвержен-
ность и самоотдачу игроков. 
Было видно, что команда хотела 
победить и сплотилась, когда это 
было необходимо. Меня очень 
радует заряженность на борьбу 
и итоговый результат. Я много 
читал, как в прессе нас часто 
упрекают эксперты, мол, мы иг-
раем скучно, от обороны... На 
это отвечу так — тренерский 
штаб «Локомотива» всегда ста-
вит только одну задачу: как мож-
но больше забить и как можно 
меньше пропустить. Как получа-
ется — другой вопрос. Зависит от 
соперника и ситуации. Сегодня 
вот, все получилось.

Из других матчей дня отме-
тим поединок «Лады» и «Тракто-
ра», в котором 26-летний напа-
дающий челябинцев Антон Глин-
кин установил рекорд — он стал 
первым хоккеистом, который 
достиг отметки в 400 проведен-
ных матчей в регулярных чемпи-
онатах КХЛ. В 399 встречах за 
«Трактор» на счету Глинкина 
175 (57+118) очков. Правда, 
праздник Глинкина оказался ис-
порченным — его команда усту-
пила тольяттинцам — 2:4.

Тем временем стало известно, 
что сегодня хоккеист Вячеслав 
Войнов может подписать трех-
летний контракт с петербург-
ским СКА. По данным ряда СМИ, 
хоккеист будет получать в год 
сумму, эквивалентную четырем 
миллионам долларов.

Как сообщают информацион-
ные агентства, накануне права 
на игрока, принадлежавшие че-
лябинскому «Трактору», пере-
шли к питерцам, и теперь нет ни-
каких препятствий для заключе-
ния соглашения.

Напомним, что обладатель 
Кубка Стэнли в составе клуба 
«Лос-Анджелес Кингз» Войнов в 
середине лета этого года был 
признан виновным в домашнем 
насилии в отношении собствен-
ной супруги.

На время разбирательства 
хоккеиста отлучили от трениро-
вок в составе команды, суд при-
говорил игрока к 90-дневному 
тюремному заключению. После 
того как Вячеслав вышел на сво-
боду, ему поступили предложе-
ния из КХЛ. После недолгих раз-
думий Войнов вернулся в Рос-
сию, где и принял решение о про-
должении своей карьеры в СКА.

В этом году «Кубок Кремля» 
достался Светлане Кузнецовой.

Хоккеисты «Локомотива» мало 
пропускают и уверенно лидируют 
в регулярном чемпионате КХЛ.

Футбол Дубль Квинси Промеса принес «Спартаку» волевую победу в дерби

«Динамо» не убежало
Артур Нанян, Алексей Павлов

П
рограмма 13-го 
тура чемпионата 
России по футбо-
лу среди клубов 
Премьер-лиги за-

вершится сегодня матчем 
«Локомотива» с «Ро-
стовом».

Ну а главным блю-
дом стало москов-
ское дерби — в Хим-
ках сошлись «Дина-
мо» и «Спартак» 

(2:3). Обе команды 
подошли к принци-
п и а л ь н о й  и г р е  в 
скверном настроении. 
Динамовцы не могут 
победить в Премьер-ли-
ге с конца августа, а «кра-
сно-белые» на прошлой не-
деле потерпели третье до-
машнее поражение в этом се-
зоне во встрече с «Локомоти-
вом» (1:2).

Учитывая ситуацию в турнирной 
таблице и богатую историю дерби, этот 
матч заранее называли одним из ключе-
вых для обоих клубов, и неспроста: в случае 
успеха «Динамо» могло подняться на вось-
мое место, а «Спартак» приблизился бы к 
третьей строчке, которую уверенно занимает 
«Зенит».

По сравнению с дерби против «Локомоти-
ва» наставник «Спартака» Дмитрий Алени-
чев сделал сразу три изменения: вместо Вла-
димира Граната, Ивелина Попова и Юры 
Мовсисяна в основу попали Евгений Макеев, 
Арас Озбилиз и Квинси Промес. В свою оче-
редь в составе «Динамо» с первых минут 
вышли 11 россиян, в том числе и бывший на-
падающий «красно-белых» Павел Погреб-
няк.

Во многом благодаря горячей поддер-
жке трибун хозяева провели начало встречи 
активнее. В результате уже на 17-й минуте 
счет открыл Александр Кокорин, для которо-
го этот мяч стал юбилейным, 50-м за «Дина-
мо». Но уже в первом тайме гости сравняли 
счет благодаря точному удару Промеса на 

22-й минуте. С забитым мячом голлан-
дца активизировались болельщики 
«Спартака», которые поначалу вели 
себя непривычно тихо. После гола Про-
меса спартаковская торсида зажгла пи-

ротехнику, хотя ни один файер так и не 
был брошен на поле. 
В перерыве случился скандальный эпи-

зод, когда на поле выбежал болельщик «кра-
сно-белых» и победно вскинул руки. Правда, 
вместо охраны навести порядок и поставить 
хулигана на место решил ведущий клубного 
телевидения «Динамо» Дмитрий Дерунец, 
устроивший небольшую потасовку с наруши-
телем. Слава Богу, избежать массовых волне-
ний на трибунах удалось, хотя со спартаков-
ского сектора в Дерунца долго летели монеты 
и зажигалки. Как стало известно чуть позже, 
телекомментатора доставили в полицию, где 

он писал объяснение. Остыв, журналист по-
просил прощения: 

— Так как я отвечаю во время матчей в том 
числе за проведение лотереи и розыгрыша 
других призов, не мог не обратить на эту си-
туацию внимания, решил вмешаться. Полу-
чил целый ряд оскорблений в свой адрес, и 
поэтому ударил. Естественно, меня этот по-
ступок ни в коем случае не красит. И я прино-
шу извинения.

Что ка-
сается ре-
а к ц и и 
официаль-
ных фут-
больных 

властей, то 
в РФС сообщи-

ли, что эту выходку 
расследовать не будут, 

так как Дерунец не явля-
ется официальным лицом 

футбольного клуба.
Но вернемся к матчу. Во 

второй половине динамовцы 

выглядели намного лучше со-
перника, который практически 
перестал атаковать. Во второй 

раз хозяева вышли вперед на 
67-й минуте, причем отличил-

ся Павел Погребняк, для кото-
рого этот гол стал первым за «бело-
голубых». Как и в первом тайме, 
«Спартак» отыгрался уже в одной 
из следующих атак — на 70-й мину-
те забил Денис Давыдов. Несмотря 
на преимущество «Динамо», по-

следнее слово осталось за гостями — 
уже в компенсированное время вто-
рой мяч провел Промес. Как итог — 
3:2 в пользу «красно-белых».

После игры наставник «красно-
белых» Дмитрий Аленичев признал 
результат игры не очень справедли-
вым:

— Наверное, должна была быть ни-
чья. «Динамо» не наиграло на пораже-

ние. Повезло, что мы быстро от-
ыгрывались после пропущен-
ных мячей. Это был триллер 

для зрителей, нам помогли хоро-
шие замены. Здорово вышли Давыдов и 

Зуев. Динамовцев по-человечески жаль.

«Зенит» выбил тысячу
В одной из самых любопытных встреч это-

го тура «Зенит» разгромил махачкалинский 
«Анжи» со счетом 5:1. Второй гол питерцев в 
исполнении Акселя Витселя стал для «сине-
бело-голубых» 1000-м в чемпионатах России. 
Ранее подобным достижением могли похва-
статься четыре столичных клуба — «Спар-
так», «Локомотив», ЦСКА и «Динамо».

Героем матча стал нападающий сборной 
России Артем Дзюба. Благодаря дублю в проти-
востоянии с «Анжи» 27-летний футболист с се-
мью мячами догнал лучшего бомбардира Пре-

мьер-лиги — своего одноклубника Халка. «Я не 
соревнуюсь с Халком, тем более что в основном 
я забиваю с его передач. Я безумно счастлив за 
него и готов уступить ему в один гол — пусть по 
итогам сезона у него будет 21 мяч, а у меня 20», 
— отшутился Дзюба на вопрос журналистов о 
конкуренции с бразильцем.

Кроме того, Артем признался: сейчас он 
показывает лучший футбол за всю карьеру. 
«В этом сезоне у меня практически все полу-
чается. Благодарен партнерам, болельщикам, 
тренеру, но зацикливаться на забитых мячах 
не собираюсь. Надо продолжать дальше рабо-
тать», — резюмировал 27-летний форвард.

ЦСКА отпустили с миром
Лидер чемпионата — ЦСКА отправился на 

выезд в Грозный, где в матче с «Тереком» рас-
считывал восстановить комфортный отрыв 
от «Зенита» в турнирной таблице. Но легкой 
прогулки у команды Леонида Слуцкого не по-
лучилось. Армейцы имели отличные момен-
ты для взятия ворот Евгения Городова, но и 

хозяева не отсиживались в обороне, огрыза-
ясь осмысленными контратаками. В итоге 
безголевая  ничья — 0:0.

После разгрома итальянского клуба в Евролиге ЦСКА провел тяжелейший матч на берегах Волги.

Акцент

 Матч «Динамо» — «Спартак» запом-
нился обилием забитых мячей, 
а также потасовкой на поле между 
фанатом «красно-белых» 
и журналистом

Лучшие моменты матча «Динамо» — 
«Спартак»: Фоторепортаж на сайте
www.rg.ru/sujet/4504

За матчами КХЛ следите 
на сайте
www.rg.ru/sujet/5525

Фоторепортаж на сайте
www.rg.ru/sujet/1560
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ТЕМ ВРЕМЕНЕМ 
Председатель Всероссийского физкультурно-
спортивного общества «Динамо» Владимир 
Проничев вместе с генеральным директором 
футбольного клуба «Динамо» Сергеем Сысое-
вым и знаменитыми ветеранами провел тор-
жественную церемонию вручения золотых ме-
далей футболистам и тренерскому штабу 
молодежного состава динамовского клуба — 
победителям прошлогоднего первенства моло-
дежных команд.
В своем выступлении Владимир Егорович от-
метил, что руководство «Динамо» связывает 
большие надежды с главным тренером коман-
ды Андреем Кобелевым:
— Андрей Николаевич многое успел сделать для 
«Динамо». Благодаря работе этого тренера, в 
Премьер-лиге сейчас играет немало его воспи-
танников. Я убежден, что наша команда ста-
бильно, поэтапно будет двигаться вперед и по-
казывать зрелищную игру, радуя болельщиков.
За особый вклад в развитие динамовского дви-
жения Андрей Кобелев был награжден золотой 
медалью от президиума Центрального совета 
«Динамо».
Кроме всего, господин Проничев рассказал, что 
будет сделано для молодых спортсменов в бли-
жайшее время:
— Мы продолжим создавать все условия для 
дальнейшего роста и прогресса молодых дина-
мовцев. Уже принято решение о строительст-
ве академии, все тендеры успешно проведены. 
Скоро начнем потихоньку строить современ-
ную и эффективную академию, где юные дина-
мовцы смогут реализовать себя в полной мере.
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7
МЯЧЕЙ
забил в 13 матчах Премьер-лиги полузащитник 
столичного «Спартака» Квинси Промес.

Победа над «Динамо» позволила футболистам 
«Спартака» вплотную приблизиться к группе лидеров 
Премьер-лиги.
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Татьяна Кудрявцева

Овен
Этот день запомнится большим 
количеством незапланирован-
ных контактов. Случайное зна-
комство с неординарным челове-
ком может изменить ваши планы.

Телец
Если вы сумеете собрать команду 
единомышленников, то вам будет 
гарантирован успех в делах. У вас 
сегодня проявятся дипломатиче-
ские способности.

Близнецы
Настал ваш звездный час. Наи-
большая отдача ожидается в про-
фессиональной сфере.

Рак
Вас посетит множество интере-
сных идей. Это обусловит пере-
мены в карьере.

Лев
Не ждите быстрых результатов, 
взявшись с энтузиазмом за ту 
или иную работу. 

Дева
Главное сегодня — не принимать 
решения, опираясь на прошлый 
опыт, а попытаться начать жизнь 
с чистого листа. 

Весы
Уделите больше времени близ-
ким вам людям, они в вас очень 
нуждаются.

Скорпион
Вы вряд ли вы сможете повлиять 
на чужое мнение, зато ваши шан-
сы отстоять собственные интере-
сы возрастут. 

Стрелец
Сегодня вы можете осуществить 
то, на что в другие дни у вас не 
хватит ни сил, ни куража. 

Козерог
Время благоприятно для дел, тре-
бующих повышенной затраты 
сил и энергии.

Водолей
Не сидите без дела, вы способны 
на решительные поступки и кон-
структивные действия.

Рыбы
Именно сегодня у вас появится 
шанс преуспеть; и от него не сле-
дует отказываться.
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БТР на Камчатке
Татьяна Замахина
www.rg.ru/art/1178306
Глава Центральной избирательной комиссии РФ Влади-
мир Чуров задумал ряд нововведений накануне выборов в 
Госдуму-2016. В частности, он предлагает разрешить голо-
совать по рации или телефону жителям труднодоступных 
районов, чтобы сэкономить бюджету порядка 500 млн ру-
блей. Это очень хорошая идея, на мой взгляд. Мне в голову 
вот еще какая мысль пришла — отсутствие второго тура на 
выборах по одномандатным округам приводит к тому, что 
победителем может стать кандидат, поддерживаемый 
меньшинством проголосовавших граждан. Это искажает 
волеизъявление избирателей. Единственным аргументом 
сторонников запрета голосования в два тура — более высо-
кие затраты на проведение выборов. При необходимости 
этого легко избежать, если предоставить избирателям воз-
можность расставить места кандидатов в бюллетене в по-
рядке предпочтения, а подсчет производить, как при двух-
туровом голосовании. Сначала выбираются два кандида-
та, набравшие большее количество первых мест, а потом 
между ними распределяются другие бюллетени в соответ-
ствии с тем, кому из первых двух кандидатов отдано пред-
почтение. 
Иван Белоусов

Сценарий с падением доллара до 39 рублей стал 
осуществим
Георгий Панин
www.rg.ru/art/1178017
В последнее время все очень активно следят за курсами ва-
лют. Пытаются выгодно обменять деньги. Думают, куда вы-
годнее поехать отдыхать. В какой магазин выгоднее ходить. 
Все это результат нашего с вами поведения, друзья. Мы 
сами загнали себя в такую ситуацию. На мой взгляд, глав-
ный враг российского общества — коррупция. Ее можно 
устранить только открытостью во всех финансовых кана-
лах и контролем со стороны общества. Чем больше демо-
кратии, тем жестче должен быть контроль за ее соблюде-
нием.
Lev Pokhmelnykh

Не лезть в бутылку
Роман Маркелов
www.rg.ru/art/1176611
Накануне стало известно о предложении отдельных депу-
татов запретить продажи алкогольных напитков по пятни-
цам. Главными целями инициаторов запрета стали забота 
о здоровье граждан, которое ухудшается в том числе из-за 
«пятничного алкоголизма», перенесенного потом на вы-
ходные (а то и на понедельник), а также возможное сниже-
ние числа «пьяных» ДТП в обеих столицах. Практически 
сразу же после появления новости ее активно начали обсу-
ждать в Интернете, причем противников нововведения 
оказалось намного больше, чем сторонников. Я, например, 
сторонник полного прекращения алкоголизации и введе-
ния «сухого закона». Нужно каждому начать с себя.
Андрей Тумашов

Исполнитель роли Марти получил кроссовки 
из фильма «Назад в будущее 2»
www.rg.ru/art/1178876
Американский актер Майкл Джей Фокс, который сыграл в 
фильме «Назад в будущее 2» роль Марти Макфлая, стал 
обладателем кроссовок с самозатягивающимися шнурка-
ми. Именно такую обувь носил его персонаж в 2015 году. В 
фильме Роберта Земекиса Джей Фокс в роли Макфлая пу-
тешествует на машине времени в будущее и оказывается в 
нем 21 октября 2015 года. Герой картины пользуется изо-
бретениями, которые должны были потрясать воображе-
ние в 1989 году, но так и не стали явью в реальности. Мне 
нравится этот фильм. Сколько раз смотрела, не надоело. 
Если показывают, еще раз смотрю. Актер очень хорошо иг-
рает.
elvi elvira

ЦЕНЗУРЫ.NET

Мы предлагаем читателям обсуждать на нашем сайте
яркие публикации в газете: WWW.RG.RU

Москва +4...+6, дождь

Санкт-Петербург +5...+8, дождь

Анадырь -5...-4, облачно

Архангельск 0...+3, снег

Астрахань +7...+15, облачно

Благовещенск  -1...+3, снег

Владивосток +11...+12, облачно

Волгоград +6...+11, облачно

Воронеж +3...+8, облачно

Екатеринбург -2...0, облачно

Иркутск -2...+4, облачно

Казань 0...+2, облачно

Калининград +6...+12, облачно

Краснодар +7...+14, облачно

Магнитогорск -1...0, снег

Мурманск +2...+6, дождь

Нижний Новгород -1...+2, облачно

Новосибирск -2...0, снег

Омск -3...-1, снег

Орел +4...+7, облачно

Оренбург +1...+7, облачно

Пермь 0...+2, дождь

Ростов-на-Дону +6...+11, облачно

Севастополь +9...+14, облачно

Симферополь +8...+14, облачно

Сочи +10...+17, облачно

Тамбов +2...+5, дождь

Тюмень -2...+1, облачно

Уфа +1...+4, облачно

Хабаровск -1...+4, облачно

Челябинск -1..+1, снег

Чита -4...+3, облачно

Элиста +5...+12, облачно

Южно-Сахалинск -2...+6, облачно

Якутск -13...-9, снег

Ярославль 0...+3, облачно

НА УЛИЦЕ

ПОНЕДЕЛЬНИК
Вместе с небольшим по-
теплением придут дожди. 
Атмосферное давление 
составит 737 мм ртутного 
столба.

ВТОРНИК
Ожидаются некоторые 
прояснения. Атмосфер-
ное давление составит 
745 мм ртутного столба.

СРЕДА
Похолодает, но выглянет 
солнце. Атмосферное 
давление составит 
749 мм ртутного столба.

Германию захлестнула волна массовых демонстраций протеста. На улицах Кельна и других немецких городов прошли массовые 
акции, участники которых выступают против наступления беженцев.
В кельнской акции участвовали около 4 тысяч человек, прежде всего футбольных хулиганов и ультраправых. В какой-то момент 
демонстрация переросла в масштабные столкновения. Полиция применила водометы и слезоточивый газ.

СОБЫТИЕ 
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РЕКЛАМА, благодаря стреми-
тельному развитию информаци-
онных технологий и буму потре-
бления, стала неотъемлемой ча-
стью современного мира, и об-
суждать, нужна она или нет, уже 
поздно. Для продвижения това-
ров реклама — двигатель торгов-
ли. Для многих средств массо-
вой информации — единствен-
ная возможность устоять на 
рынке. Артисты без анонсов сво-
их мероприятий вовсе не могут 
работать — никто о них банально 

не узнает. Более того, иногда ре-
клама бывает полезной не столь-
ко по содержанию, сколько по 
факту своего существования: на 
киносеанс можно немного опо-
здать, а дома заняться своими 
делами. 

Когда реклама красивая, сю-
жетная, порой даже интригую-
щая, она радует глаз и не вызы-
вает отрицательных эмоций. Об-
ычно крупные компании созда-
ют именно такие ролики, и зано-
сить их в «черные списки», о ко-
торых «РГ» пишет на 5-й полосе, 
думаю, несправедливо. Органи-
зации чаще всего выделяют 
средства на свое продвижение, а 
дальнейшие шаги предпринима-
ют рекламные агентства, обла-
дающие полной свободой дейст-
вий. Их и следует вносить в 
«черные списки». Мне сложно 
представить, чтобы какой-ни-
будь автомобильный гигант 
осознанно и откровенно спонси-
ровал экстремистский или пор-

нографический сайт. Я допу-
скаю, что мощные компании мо-
гут отследить, какой сайт пират-
ский, а какой — нет, но, учитывая 
тот факт, что сайты появляются 
и исчезают, наверное, ежечасно, 
контролировать их крайне 
сложно.   

Что ни говори, обычного по-
требителя реклама, как прави-
ло, бесит. Причина, как мне ка-
жется, в том, что, несмотря на ее 
полезные свойства, реклама из-
жила себя в том виде, в каком се-
годня существует. Ее болезнен-
ная навязчивость и фантастиче-
ская нелепость перестает вызы-
вать в людях что-то, кроме раз-
дражения и скуки. Пора двигать-
ся дальше и создавать ролики, 
которые будут приятны людям. 
С деньгами, которыми распола-
гают рекламодатели, это сделать 
совсем не сложно. Желание по-
чему-то отсутствует.

Подготовил Кирилл Карандюк

КОСМОС Ученые показали самую большую фотографию 
Млечного пути
www.rg.ru/art/1179388

ЗДОРОВЬЕ Прием антибиотиков приводит к набору веса
www.rg.ru/art/1179414

НАУКА Драки сыграли ключевую роль в эволюции
www.rg.ru/art/1179142

ИССЛЕДОВАНИЕ Почему банановую шкурку назвали 
«суперпродуктом»
www.rg.ru/art/1179392

ПОСОБИЕ Как быстро избавиться от бездомных собак 
во дворе
www.rg.ru/art/1179201

ВИДЕО Котенок чудом выжил на оживленной трассе
www.rg.ru/art/1179327

ТОЛЬКО НА САЙТЕ

WWW.RG.RU
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